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россиян считают, что с приходом новых министров ничего в стране не изменится. 
Такие данные получены социологами «Левада-центра». При этом 38% рассчи-
тывают на улучшение положения дел в России. Эксперты отмечают, что новым 
политическим деятелям всегда выдается кредит доверия, но надолго ли, зависит 
от того, сможет ли команда Михаила Мишустина обеспечить экономический рост 
в стране.46%ФОИВ - 

ЭТО НЕ РУГАТЕЛЬСТВО
Аудиторы Счетной палаты впервые 
тщательно проверили, как в прежнем 
правительстве планировали свою 
работу, как контролировали ее 
выполнение и что в итоге. Проверили 
и ужаснулись.

«Система стратегического плани-
рования деятельности ФОИВ в на-
стоящее время разбалансирована и 
неэффективна, недостаточно норма-
тивно урегулирована и методически 
обеспечена... В этом состоянии она не 
способствует достижению националь-
ных целей и требует совершенствова-
ния», - гласит вердикт СП, органа госу-
дарственного финансового контроля.

Уточним: ФОИВ - это не новое ру-
гательство, какой-то умник именно 
так, одним словом обозвал сразу все 
федеральные органы исполнительной 
власти. Все 53 штуки, на содержание 
и функционирование которых страна 
зачем-то тратит не миллиарды, а трил-
лионы народных рублей!

Итак, о деятельности сытых и холе-
ных господ в чинах министров, вице-
премьеров и прочих высоких началь-
ников с миллионными зарплатами. Из 
отчета СП: «Анализ итоговых докла-
дов ФОИВ за 2018 год показал, что они 
носят характер «рапорта» о достигну-
тых результатах, который не содер-
жит анализа имеющихся проблем и 
не отражает реальное состояние дел». 
То есть ведомства докладывали лишь 
о тех пунктах планов и мероприятиях, 
которые с грехом пополам им удалось 
выполнить, и наглухо молчали о не-
выполненных, количество которых в 
2017-2018 годах было лишь чуть мень-
ше половины от всех утвержденных.

При этом никакого выяснения 
причин провалов не было в помине. 
Общественности и инстанциям ведом-
ства нагло врали о своей успешной ра-
боте.

Указом президента №204 были ут-
верждены национальные проекты, их 
следовало де-юре зафиксировать по-
правками в закон «О стратегическом 
планировании в РФ» как ключевые 
составляющие этого планирования. 
«Однако законодательная инициати-
ва... от Правительства РФ не поступа-
ла», - установили аудиторы.

К важнейшему президентскому 
указу отнеслись как к мятой бумажке. 
Стоит ли удивляться, что экономика 
застряла, доходы населения падают, 
а состояния миллиардеров, тесно свя-
занных с прежним кабмином, все ра-
стут?!

Но если большинству граждан 
было ясно, что правительство не мо-
жет и не хочет трудиться на благо 
народа, почему этого не разглядели с 
политических вершин? Почему лишь 
после отчета СП пресс-секретарь пре-
зидента Дмитрий Песков признался, 
что «это достаточно новый материал, 
его нужно почитать и проанализиро-
вать»?! 

Для Кремля это новость? И за во-
семь лет не было никаких претензий к 
правительству? В отличие от подавля-
ющего большинства граждан страны...

Алексей Воробьев

В коридорах власти множатся 
слухи об очередной волне 
приватизации. План одобрен 
правительством, в список, по 
данным источников, попали 
крупнейшие компании - 
ВТБ, «Совкомфлот», 
«Росспиртпром», 
Новороссийский морской 
торговый порт... 

Поучаствовать в торгах - заветная 
мечта чиновников, поэтому подко-
верные битвы за то, какие активы 
продавать, сколько, кому и почем, 
нынче в самом разгаре.

В официальных документах якобы 
фигурируют 186 акционерных об-
ществ, 86 федеральных государствен-
ных унитарных предприятий и доли 
участия РФ в 13 обществах с ограни-
ченной ответственностью. Плюс поч-
ти тысяча объектов другого имуще-
ства государственной казны.

Ясности ждут к лету. Но и тогда 
наши власти вряд ли смогут честно 
ответить на вопрос: зачем вообще 
приватизировать сегодня госкомпа-
нии?

У правительства нет острой нуж-
ды в деньгах: бюджет 2019-го испол-
нен с профицитом в 2 трлн рублей, 
куда их девать?! Вложить в социал-

ку или в реальный сектор у властей 
рука не поднимается. Мечта бухгал-
тера по натуре и главы Минфина по 
совместительству А. Силуанова - за-
прятать рубли в кубышку. Но там и 
без того пылятся более полутрилли-
она долларов золотовалютных ре-
зервов, куда же еще?!

Кроме того, известно, что прода-
вать активы, когда экономика в стаг-
нации, - чистое вредительство. По при-
кидкам Счетной палаты, доходы от 
приватизационных сделок ожидаются 
в объеме 11,3 млрд рублей в 2020-м и 
по 3,6 млрд рублей в 2021 и 2022 годах - 
самые низкие за десять лет.

Настоящей цены нынче никто не 
даст, а если торговать «по дешевке», 
то может быть и себе дороже. При 
смене власти. 

Бредово звучат и речи о том, что 
приватизация поможет поднять эф-

фективность управления активами. 
Дескать, частник всегда работает 
лучше. Эти байки начала 90-х годов 
прошлого века опровергнуть легко.

К примеру, Совкомфлот в первом 
квартале 2019 года получил чистую 
прибыль в размере 70,1 млн долла-
ров, работает стабильно. Продажа 
его активов выглядит совсем нело-
гично. Другие компании из списка 
также могут похвастаться неплохи-
ми показателями. Зачем отдавать 
часть предприятия в частные руки, 
когда оно и так показывает хорошие 
результаты и приносит прибыль?

Вдумчивые наблюдатели обрати-
ли внимание, как активно замглавы 
Минфина А. Моисеев на инвестици-
онном форуме в Лондоне заманивал 
западных бизнесменов вкладывать-
ся в российские активы. Едва ли не 
клялся, что долю государства в са-
мых привлекательных компаниях 
намечено снизить максимально: либо 
до блокирующего пакета 25 процен-
тов плюс одна акция, либо вообще до 
нуля. Мол, инвестиции нужны! Тому, 
у кого полтриллиона долларов в за-
начке?

Из всех этих нелогичных версий 
наблюдатели делают лишь один ло-
гичный вывод: готовится очередная 
распродажа страны. В интересах 
продавцов и иностранного капитала, 
у которого и сегодня в руках почти 
80% российской экономики. Короче, 
налетай, подешевело!

Лаврентий Павлов 

Увы, созрело в другом месте. Рас-
сказывают, что на фоне серьезного 
падения рейтинга «Единой России» 
в администрации президента обе-
спокоены тем, как обеспечить боль-
шинство в Госдуме следующего со-
зыва? Вот и придумали допустить 
на выборы-2021 побольше малых 
партий. Конкурентами «ЕР» они все 
равно не станут, но позволят едино-
россам прибрать к рукам побольше 
мандатов.

Как? Механизмы политтехноло-
гами придуманы. Законы столь хи-
трые, что голоса, собранные парти-
ями, не прошедшими 5-процентный 
барьер, делятся между партиями-по-
бедителями. Чем больше голосов 
соберут «непрошедшие», тем боль-
ше делить. Лидеру, соответственно, 
львиная доля. А уж первое место в 
гонке, хотя бы и на «полкорпуса», 
власти для «ЕР» обеспечат. 

Стоит ли удивляться, что с прибли-
жением даты парламентских выбо-
ров партийные проекты полезли из 
всех щелей как грибы после дождя, 

обильно удобренные (финансами!) 
из одного и того же ведомства. 

Тут, однако, проблема. Совсем 
никчемные, надутые подобно мыль-
ному пузырю и любезно зарегистри-
рованные партии способны лишь 
взбить пыль на игровом поле, но 
голосов не соберут, принесут пар-
тии власти жалкие крохи. «Вопрос 
не в том, чтобы партий было много, 
а чтобы была толкучка у проходно-
го барьера, когда несколько партий 
получают много голосов, но барьер 
не преодолевают. Но для этого они 
должны собой что-то представлять», 
- утверждает политолог Александр 
Кынев.

Поэтому, во-первых, эти новые 
партийные проекты надо обозвать 
завлекательно. В нескольких заре-
гистрированных оргкомитетах обы-
грываются слова «народ» и «спра-
ведливость», в других присутствуют 
понятия «левый», «революционный», 
«коммунистический». Идет откро-
венная спекуляция на запросах об-
щества.

Во-вторых, для этих новообразо-
ваний надо арендовать «лидеров», 
персонажей, в каком-либо качестве 
раскрученных на ТВ или в интерне-
те. Уже прошел (при участии актера 
Стивена Сигала!) учредительный 
съезд партии писателя Егора Приле-
пина, известного в патриотических 
кругах и не замеченного в оппониро-
вании властям. Появился в списках и 
экс-директор раскрученного проек-
та World of Tanks («Мир танков») го-
сподин Макаров, на подходе и другие 
«знаменитости».

С какими бы серьезными намере-
ниями ни шли эти люди в политику, 
очевидно, что при кураторстве чи-
новников всем уготована лишь роль 
марионеток, клоунов, зазывающих 
публику на обветшалую политиче-
скую арену.

Павел Максимов

НАЛЕТАЙ, ПОДЕШЕВЕЛО!

Партии в России стали размножаться почкованием. За последний 
год зарегистрировано около 40 (!) оргкомитетов новых партийных 
формирований. Что это, грядет «разгул демократии» или гражданское 
общество созрело, чтобы посылать во власть своих людей?

НОВЫЕ КЛОУНЫ НА ВЕТХОМ МАНЕЖЕ
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Глава Комитета ГД по 
делам СНГ, евразийской 
интеграции и связям с 
сооте чественниками 
Леонид Калашников, 
входящий в рабочую 
группу по реали-
зации Концепции 
государственной 
миграционной по-
литики (создана 
распоряжением 
президента в мар-
те прошлого года. 
- Авт.), заявил, что 
этот законопро-
ект будет внесен в 
Госдуму в феврале. 
«Все уже согласны: 
ФСБ, администрация 
президента. На Совбезе 
вопрос обсуждался», - со-
общил Леонид Калашников. 

Речь, в частности, идет о 
том, чтобы аннулировать 
пункт «г» части первой ста-
тьи 13 Федерального закона 
«О гражданстве Российской 
Федерации». Согласно ему, 
одним из условий получе-
ния иностранцами россий-
ского гражданства является 
отказ от имеющегося у них 
иного гражданства. По сло-
вам Леонида Калашникова, 
в закон, возможно, также 
внесут некоторые другие 
изменения. Например, не 
исключено, что будет отме-
нено подтверждение закон-
ности источников дохода и 
убран пункт, согласно ко-

торому пре-
тендент на 

российский 
п а с п о р т 

к мо-
м е н т у 
п о д а ч и 

заявления 
должен не-

прерывно проживать на тер-
ритории РФ в течение пяти 
лет.

Инициатива правитель-
ства вполне вписывается в 
Концепцию государствен-
ной миграционной поли-
тики, принятую до 2025 г. 
Документ предписывает 
«открыть Россию для всех, 
кто здесь хочет жить и ра-
ботать». Кстати, некоторые 
частные послабления уже 
были сделаны. Владимир 
Путин упростил процедуру 
получения гражданства для 
жителей Донбасса, а в конце 
января этого года МВД вы-
ступило за отмену собеседо-

вания на владение русским 
языком для жителей Бело-
руссии и Украины.

Возникает вопрос: не при-
ведет ли корректировка ми-
грационного законодатель-
ства к резкому увеличению 
количества иностранцев 
(в основном, разумеет-
ся, за счет граждан 
стран ближне-
го зарубежья), 
ж е л а ю щ и х 
осесть в Рос-
сии? Их 
ведь и 
с е г о д -
ня немало. 
В прошлом 
году почти пол-
миллиона ино-
странных граждан 
обзавелись российским 
гражданством. Львиную 
долю составили граждане 
Украины, Казахстана, Тад-
жикистана, Молдавии, Уз-
бекистана и Армении. Разве 

социальная инфраструкту-
ра, существующая сегодня 
в стране, выдержит наплыв 
множества иностранцев, в 
одночасье ставших россияна-
ми? В столицах, может, и вы-

держит, но нельзя же всех 
новых соотечественни-

ков поселить в Москве 
и Санкт-Петербурге. 

Не приведет ли на-
плыв вчерашних 

иностранцев 
к возник-

новению 
разного 

рода на-
пряжений, 

например на 
рынке труда, в 

сферах здравоох-
ранения и образова-

ния?
Да и сами предлагае-

мые изменения в закон о 
гражданстве далеко не бес-
спорны. Почему, собствен-
но, надо оставлять свеже-

испеченному россиянину 
его прежнее гражданство? 
Не получится ли так, что 
набедокуривший у нас ино-
странец, получивший рос-
сийский паспорт, вместо 
того чтобы ответить за свои 
действия, скроется в туман-
ной дымке на исторической 
родине? И отмена обоснова-
ния законности источников 
доходов выглядит странно. 
Зачем выдавать паспорта 
людям, незаконно зарабаты-
вающим на хлеб насущный? 
Криминальных элементов у 
нас и без этого хватает.

Мотивы властей прозрач-
ны. В стране неблагополуч-
но с рождаемостью, вот на 
этом фоне и возникла мысль 
поправить ситуацию за счет 
вчерашних иностранцев. От-
сутствие внятной демогра-
фической политики по отно-
шению к уже имеющемуся 
населению хотят компенси-
ровать, широко распахнув 
ворота для иностранцев. Ка-
чественный подход подме-
няют количественным.

Игорь Вересков

Привязать зарплату 
высокопоставленных 

чиновников к средней 
по стране предложил 

на прошлой неделе 
премьер-министр 
Украины Алексей 

Гончарук. Возможно ли 
такое у нас?

Мы узнали, что украин-
ское правительство приняло 
решение ограничить зарпла-
ты и премии руководителям 
органов исполнительной вла-
сти. Об этом на совещании с 
участием представителей Ка-
бинета министров и Верхов-
ной рады сообщил премьер-
министр республики Алексей 
Гончарук. «Мы договорились 
о том, что зарплата мини-
стра, заместителя министра, 
других высокопоставленных 
чиновников будет привязана 
к средней зарплате по стране, 
- заявил Гончарук. - Зарплата 
министров и их заместителей 
будет в диапазоне от трех до 
пяти средних заработных 
плат. И нужно прекращать 
выплаты по 200-400% премий 
- максимальная премия будет 
не более чем один оклад».

Премьер также отметил, 
что вся информация о зар-
платах членов Кабинета ми-
нистров будет публичной, 
станет публиковаться ежеме-
сячно. 

Президент Украины Вла-
димир Зеленский инициати-
ву поддержал. «Мне кажется, 
очень справедливо, что вы 

привязываете плату с ко-
эффициентом к средней за-
работной плате по стране, и 
если она увеличивается, то 
у всех увеличивается, а если 
уменьшается, то и у чиновни-
ков тоже», - сказал Зеленский.

Если за словами украин-
ских руководителей последу-
ют реальные ограничения чи-
новничьих зарплат и премий, 
это будет настоящая револю-
ция. Ведь украинские бюро-
краты в принципе ничем не 
отличаются от своих россий-
ских собратьев. Они также 
стремятся получать как мож-
но больше, делая при этом 
как можно меньше. Причем, 
сколько бы чиновникам ни 
платили, им все кажется мало. 

Еще месяц назад украинские 
министры просили поднять 
им зарплату, поскольку «ни-
щенские» выплаты и пенсии 
отпугивают хороших специ-
алистов. Некоторые вообще 
договорились до того, что им 
даже детей нечем кормить. 

А тут не добавлять гривен 
собираются, а привязывать 
зарплату к средней по стране. 
В прошлом году граждане Не-
залежной в среднем получали 
ежемесячно около 11 тыс. гри-
вен (28 тыс. рублей). Значит, 
следуя логике премьер-мини-
стра Гончарука и исходя из ны-
нешних параметров средней 
зарплаты, министр сможет по-
лучать не более 55 тыс. гривен 
(140 тыс. рублей). 

По российским меркам 
негусто, особенно для выс-
шего чиновничества. У нас, 
напомним, средняя зарплата 
сотрудников федеральных 
госорганов составляет по-
рядка 120 тыс. рублей в ме-
сяц. Больше всего зарабаты-
вают сотрудники аппарата 
правительства - 227 тыс. руб-
лей, в Администрации Пре-
зидента РФ - 217 тыс. рублей.

Что касается федераль-
ных министров, то среди них 
есть лидеры по зарплате. 
Так, по данным Минфина, 
зарплата его главы Антона 
Силуанова составляет 1 млн 
730 тыс. рублей в месяц. Если 
воспользоваться украинским 
опытом и перевести зарпла-
ту того же Силуанова в пря-
мую зависимость от средней 
по стране, получится, что он 
не сможет получать больше 
210 тыс. целковых в месяц 
(средняя зарплата в России - 
42 тыс. рублей). 

Понятно, что министр фи-
нансов, как и все остальные 
его коллеги в правительстве, 
их замы и прочие чиновни-
ки, не окажется в восторге 
от подобного маневра. А все 

же если попробовать? Нет, 
у нас такое ограничение не-
возможно.

Ясность в этот вопрос внес 
президент. В ходе «Прямой 
линии с Владимиром Пути-
ным» в июне прошлого года 
главе государства задали во-
прос о том, почему в России 
такой большой разрыв меж-
ду зарплатами чиновников 
и обычных работников. По 
словам Путина, понижение 
зарплат министрам вызовет 
отток кадров в другие отрас-
ли. Это отразится на благо-
состоянии страны, так как 
некому будет принимать ре-
шения, разрабатывать планы 
развития и выполнять их. По 
мнению президента, нужно 
не понижать зарплату чинов-
никам, а повышать обычным 
работникам. «Разница не 
должна быть колоссальной, - 
считает Путин. - Мы должны 
работать, не чтобы не было 
богатых, а чтобы не было 
бедных». 

Золотые слова! Жаль 
только, что российская дей-
ствительность пока противо-
речит мнению главы госу-
дарства. В стране шестой год 
подряд падают доходы, число 
бедных соотечественников (с 
доходами ниже прожиточно-
го минимума) зашкаливает 
за 20 млн. Зато в бюджете 
исправно растет цифра рас-
ходов по статье «Госуправле-
ние», включающая растущие 
зарплаты чиновников.

Георгий Палашевский

(Продолжение темы 
на стр. 5.)

Киев привяжет зарплату 
чиновников к средней 
по стране. А мы?

Гражданами России могут 
стать все желающие

Правительство готовит законопроект об упрощении 
процедуры получения российского гражданства. Госдума 
намерена рассмотреть его во время нынешней сессии.

 Разве 
социальная 

инфраструктура, 
существующая сегодня 

в стране, выдержит наплыв 
множества иностранцев, 

в одночасье ставших 
россиянами?
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За последнее десятиле-
тие число таких случаев 
в Великобритании утро-
илось. «Санди телеграф» 
сообщает, что, по данным 
полиции, в 28 процентах 
случаев домашнего наси-
лия виновны женщины. 
Но эксперты опасаются, 
что в действительности 
эта цифра значительно 
выше, просто мужчины 
не решаются признаться 
о нападках жен, они сты-
дятся выглядеть слабыми.

Британская статисти-
ка за 2018 год назвала 
потрясающую цифру: от 
домашнего насилия со 
стороны слабого пола по-
страдали 786 тысяч муж-
чин. 

Приводится жуткий 
рассказ бизнесмена из 
Кента Тони Хэннингто-
на. Он оказался жертвой 
своей супруги Трейси, ко-
торая неоднократно при-
ставляла к его горлу нож, 
недовольная его пове-
дением. Когда Тони при-
грозил полицией, жена 
сказала, что у него нет 
доказательств. Его спас 
совет полицейских запи-
сать на диктофон угро-
зы Трейси. И эти записи 
были приложены к заяв-
лению о побоях, нанесен-
ных женой и зафиксиро-
ванных врачами. Только 
так бизнесмену удалось 
избавиться от Трейси, ко-
торую упекли в тюрьму 
на два года.

Учителя из Пембрук-
шира Хью Джонса по-

стигла похожая участь. 
Чтобы избежать агрес-
сии жены, ему приходи-
лось ночевать в своей 
машине. Спасла его по-
лиция, зафиксировавшая 
факт очередного нападе-
ния супруги.

Профессор приклад-
ной психологии Элиза-
бет Бейтс из Кумбрий-
ского университета 
говорит, что подобные 
истории становятся обы-
денными, мужчины в от-
личие от женщин терпят 
и не пытаются обратить-
ся за помощью. Но даже 
если они обращаются в 
полицию, их там подни-
мают на смех. Общество 
с трудом соглашается с 
тем, что следует вводить 
какие-то санкции про-
тив насилия со стороны 
женщин. По наблюдени-
ям Бейтс, женщины все 
чаще стремятся навя-
зать партнеру принуди-
тельный контроль, ока-
зывают эмоциональное 
воздействие или просто 
подвергают физическим 
издевательствам. Иссле-
дование Кумбрийского  
университета неожидан-
но показало, что женщи-
ны более чем мужчины 
склонны к агрессии и то-
тальному контролю в от-
ношении партнеров. 

Ежегодно на британ-
скую горячую линию по-
мощи поступает две ты-
сячи звонков от мужчин 
всех профессий, даже от 
банкиров и полицейских.

Подготовил Николай Иванов

27 января с Ближнего 
Востока пришла оше-

ломительная новость о 
гибели в Афганистане 

высокопоставленно-
го офицера ЦРУ США 

Майкла Д’Андреа, ру-
ководившего ликвида-
цией генерала Касема 

Сулеймани.
Это потеря выглядела 

столь значительной, что воз-
никли опасения ответного 
удара США. Однако в Белом 
доме ни опровергли, ни под-
твердили гибель Д’Андреа, 
действовавшего в условиях 
наивысшей секретности.

Темный Принц 
Агрессивным режимам 

всегда требовались жест-
кие, лишенные моральных 
ограничений исполнители. 
Барак Обама, а затем и До-
нальд Трамп сделали ставку 
на «прирожденного убийцу» 
Майкла Д’Андреа, за кото-
рым закрепились клички 
Аятолла Майк и Темный 
Принц. 

Кстати, а откуда такое про-
звище Аятолла Майк? Ока-
залось, наш герой не лишен 
романтичности. В Танзании, 
где началась карьера офице-
ра ЦРУ, он влюбился в Фари-
ду Курримджи, дочь богатого 
бизнесмена из Маврикия. Ее 
родные твердо заявили, что 
их дочь выйдет замуж толь-
ко за мусульманина. И тогда 
Майкл принял ислам. 
Его не раз заста-
вали на рабо-
чем месте за 
н а м а з о м . 
К с т а т и , 
эти его 
занятия 
увекове-
чены в 
ф и л ь м е 
«Цель но-
мер один», 
где Аятол-
ла Майк стал 
п р о о б р а з о м 
Волка, таинственно-
го руководителя подраз-
деления ЦРУ, охотящего-
ся за бен Ладеном.

В 2006 году он воз-
главил Центр по борь-
бе с терроризмом ЦРУ, 
где и заработал другое 
свое прозвище - Темный 
Принц. Тогда Джордж 
Буш-младший пригрозил 
ему, что он ответит головой, 
если в США произойдет еще 
один масштабный теракт. 
Он очень серьезно отнесся к 
возложенной на него задаче. 
Коллеги вспоминают, что на 
службу он прибывал еще до 
рассвета, часто работал до 
полуночи и даже ночевал на 
работе, выкуривал в день по 
две пачки сигарет, при этом 

был немногословен и груб с 
подчиненным - так и сложил-
ся образ Темного Принца. 

За годы руководства анти-
террористическим центром 
он создал тайные тюрьмы 
ЦРУ и пыточные группы 
по ведению допросов с при-
менением безотказной тех-
ники удушения водой. Под 
его началом была армия из 
тысяч агентов, он отслежи-
вал одновременно десятки 
зарубежных операций и сам 
решал, кого следует уничто-
жить ударом беспилотника. 

В 2017 году Трамп назначил 
его ответственным за опера-
ции ЦРУ в Ближневосточном 
регионе. Он продолжал рабо-
тать под прикрытием, фото-
графии этого человека нигде 
не публиковались. К началу 
операции против Ирана его 
руки были обагрены кровью 
тысяч людей, убитых беспи-
лотниками, среди которых 
были сотни невинных граж-
данских жителей. 

Схватка с Ираном
В борьбе с Ираном Ая-

толла Майк вышел на новые 
рубежи. Именно ему 

приписываются ата-
ки на нефтяные 

танкеры в ходе 
противостояния 
с Ираном. От 
него требова-
лось выдать 
их за действия 
Тегерана и 

спровоциро-
вать обострение 

обстановки с втягиванием в 
конфликт других стран. По 
поступившим из Ирака дан-
ным, он стоял за организаци-
ей антиправительственных 
массовых волнений в Ираке, 
когда его снайперы, засевшие 
на крышах, открыли огонь по 
демонстрантам, чтобы еще 
больше обозлить народ, было 
убито около 300 иракцев. 

Аналогичное народное вос-
стание разжигалось и в Иране, 
где Майкл Д’Андреа соби-
рался повторить сценарий си-
рийского мятежа и погрузить 
страну в пучину гражданской 
войны. Волнения сельской 
бедноты планировалось под-
держать вылазками воору-
женных групп. Но Тегеран 
сумел выстоять перед этим на-
пором, решительно применив 
силу и арестовав ряд зачинщи-
ков волнений.

Агентура ЦРУ больше 
года отслеживала передвиже-
ния знаменитого иранского 
генерала Касема Сулеймани, 
руководившего специаль-
ными силами Стражей Ис-
ламской революции. Майкл 
Д’Андреа создал сеть осве-
домителей в Сирии и Ираке, 
которые должны были ука-
зывать на местонахождение 
иранца. И когда поступил дол-
гожданный приказ на его лик-
видацию, Майкл как всегда 
грубо, с «побочным уроном» 
провел ее с помощью своего 
излюбленного приема - бес-
пилотника. Иранцы покля-
лись отомстить. Как бы он ни 
скрывался, но с этого момента 
Майкл Д’Андреа тоже ока-
зался под наблюдением.

Тайна 
авиакатастрофы 
в Афганистане

И вот в конце января интер-
нет облетели фотографии и 
видео горевшего на афганском 
снегу самолета ВВС США 
«Бомбардье/Нортроп Грум-

ман Е-11А». Рядом с его 
обломками лежало до не-
узнаваемости обгоревшее 
тело, а вокруг расположил-
ся отряд талибов. Сначала 
уничтожение самолета они 
приписали себе, но затем, 
видимо, испугавшись аме-
риканских бомбардировок, 
заявили лишь о «катастро-
фе американского военно-
го самолета», не уточняя, 
кто уничтожил набитый 
электроникой летающий 

центр связи стоимостью в мил-
лиард долларов.

Позднее в Дамаске под-
твердили порталу Veterans 
Today, что сбитый самолет 
являлся тем самым воздуш-
ным командным центром 
ЦРУ, с помощью которого 
был уничтожен Сулеймани, 
и в нем летел «человек без 
лица» Майкл Д’Андреа.

Конец «человека 
без лица»

Жертвы домашнего 
насилия - мужчины
Принято считать жертвами домашнего наси-
лия женщин. Для их защиты в Великобрита-
нии создано множество благотворительных 
организаций. Однако в последнее время 
тенденции изменились - и уже мужчины 
страдают от женской агрессии. 
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В 2017 году президент США 
назначил Майкла Д’Андреа 
ответственным за операции 
ЦРУ в Ближневосточном ре-
гионе. Тогда-то  «Вашингтон 
пост» впервые упомянул о 
новом назначенце (на фото) 
Трампа, газету обвинили в 
безответственном раскрытии 
секретного агента разведки.
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МРОТ, да не тот

Известно, что президент-
ские поправки молниеносно 
были приняты в первом чте-
нии депутатами Госдумы.

Особенно дружно парла-
ментарии восхваляют по-
правку, фиксирующую в Ос-
новном законе положение 
о том, что МРОТ не может 
быть ниже прожиточного 
минимума. Неплохо бы при 
этом знать, как считается 
этот самый прожиточный 
минимум и можно ли на 
него прожить? 

Впрочем, ни члены пра-
вительства, ни слуги народа 
вряд ли об этом задумывают-
ся, ибо у них есть на что жить. 
Меньше 500 тыс. рублей ни-
кто из министров не полу-
чает, а с учетом надбавок и 
премий зарплаты отдельных 
из них в 3-4 раза превышают 
указанную сумму.

Далеко не бедствуют 
и народные избранники, 
чья зарплата колеблется 
в районе 400 тыс. руб-
лей, не считая бонусов, 
льгот, премий и различ-
ных доплат. А еще у них 
служебные квартиры, маши-
ны, офисы, помощники. В 
общем, в кругленькую сумму 
обходятся слуги народа это-
му самому народу, который в 
сравнении с ними живет чуть 
не впроголодь. 

Тем временем во Франции 
с самых богатых взимается 
НДФЛ 47%, и это не един-
ственный налог для данной 

категории граждан. У нас 
же, судя по тому, как в верхах 
противятся предложениям 
ввести в стране прогрессив-
ную шкалу налога, просто 
не с кого его взимать. 

Более того, делается все, 
чтобы подчеркнуть: чи-
новники - особая каста, им 

все можно. Можно, напри-
мер, назначить ушедшему 
в отставку омскому губер-
натору доплату к пенсии 
за выслугу лет в размере 
224,5 тыс. рублей в месяц.

На Камчатке принят 
краевой закон, который 
добавил к пенсиям высших 
должностных лиц и депута-
тов 150 тыс. рублей в месяц. 

Между тем наше прави-
тельство установило прожи-
точный минимум для рядо-
вых пенсионеров в размере 
8788 рублей. Почувствуйте, 
как говорится, разницу.

Что касается МРОТ, то с 1 
января 2020 г. он составляет 
12 130 рублей, тогда как меди-

анная зарплата по стране 
- 15 тыс. рублей (медиан-
ная зарплата - значение, 
при котором 50% работ-
ников получают зарпла-
ту ниже этого уровня, а 
50% работников - выше). 
Роскошно, ничего не ска-

жешь. Это ж сколько макаро-
шек можно накупить!

Заработал - получи
А что если не побояться и 

поставить зарплату чиновни-
ков в прямую зависимость от 
уровня медианной зарплаты 
по стране? Хочет чиновник, 
чтобы его зарплата росла, 

пусть не ест, не спит и дума-
ет, как сделать так, чтобы у 
людей работа была и зарпла-
та росла, тогда и у него, гля-
дишь, чуток прибавится. 

Можно дифференциро-
вать зарплату в соответ-
ствии с неким коэффици-
ентом. К примеру, первое 
лицо в стране получает 10 
медианных зарплат, соот-
ветственно чиновники ран-
гом пониже имеют коэф-
фициент пожиже. А ушел 
на пенсию, живи как обыч-
ный пенсионер в стране. 

Минимум - 
по максимуму 

Возвращаясь к поправкам 
к Конституции, предлагаю 
закреплять не само понятие 
прожиточного минимума 
(ПМ), а его структуру. Что 
должен включать в себя ПМ: 
оплату услуг ЖКХ с кап-
ремонтом - 20% от суммы, 

затраты на питание - 30% 
от суммы (пересмотреть на-
бор продуктовой корзины, 
которая должна включать в 
себя полноценное здоровое 
питание), затраты на одеж-
ду, лекарства, связь и прочее 
- 30%, оставшиеся 20% - на 
саморазвитие, культурную 
жизнь человека. 

Уходя на пенсию, человек 
должен оставаться активной 
частью общества, его про-
житочный минимум должен 
быть равен прожиточному 
минимуму взрослого трудо-
способного населения или 
даже выше с учетом того, что 
люди преклонного возраста 
чаще болеют, а о государстве 
судят по тому, как оно отно-
сится к детям и старикам.

Закрепить также, что по-
казатель медианной зарпла-
ты по стране должен быть 
как минимум в два раза 
выше уровня прожиточ-
ного минимума (сейчас он 
практически равен ему). 

Таким образом, медиан-
ная зарплата становится 
главным показателем. К 
ней привязаны и прожиточ-
ный минимум, и зарплата 
чиновника. Вот только тут 
и начнется реальная, а не 
имитационная работа по 
повышению уровня благо-
состояния всех граждан.

Светлана Апполонова

На Камчатке принят краевой за-
кон, который добавил к пенсиям 
высших должностных лиц и де-
путатов 150 тыс. рублей в месяц.

ПОЗВОЛЬТЕ НЕ СОГЛАСИТЬСЯ
В эти дни страна продолжает 
обсуждать предложенные пре-
зидентом Путиным поправки к 
Конституции РФ. К всенародно-
му плебисциту на эту тему под-
ключился и «МН».
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Надежда 
обнаружилась 
в ИОСе

Однако не трусь, читатель! 
Мне известно, как и где чуди-
ще по имени коронавирус бу-
дет не только остановлено, 
но и уничтожено в течение 
ближайших нескольких ме-
сяцев. Это случится в Екате-
ринбурге в Институте орга-
нического синтеза им. И.Я. 
Постовского Уральского 
отделения РАН (ИОС УрО 
РАН). Именно сюда обрати-
лись китайские специалисты 
с просьбой помочь им побе-
дить коварный вирус. Они 
прекрасно осведомлены о 
том, что здесь работают уче-
ные, способные выиграть 
в том сражении, что идет 
между человеком и вирусами 
вот уже многие десятилетия. 
И именно здесь при содей-
ствии ряда других уральских 
предприятий и организаций 
создан препарат триазави-
рин, способный уже сегодня 
остановить распространение 
страшной болезни, которая 
грозит здоровью сотен тысяч 
(а возможно, и миллиону!) 
людей на планете.

Для простоты употребле-
ния назовем этот препарат 
условно «Урал-Х». Первая 
его партия уже отправлена 
в Ухань - китайские колле-
ги попросили сделать это 
поскорее: мол, время терять 
нельзя.

Я уверен: результат их ис-
следований будет положи-
тельный, так как лучшего 
препарата, чем «Урал-Х», 
сегодня не существует.

Прорыв в науке 
о вирусах

Почему я так уверен?
А дело в том, что его соз-

дание - это прорыв в науке 
о вирусах. И осуществлен 
он нашими выдающимися 
учеными, которые объеди-
нились, чтобы побеждать 
распространенные и очень 
опасные заболевания.

Скажу больше: однажды 
академик Чупахин (Олег 
Николаевич Чупахин, на-
учный руководитель ИОС 
УрО РАН, является круп-
ным специалистом в обла-
сти органической химии, а 
также химии лекарствен-
ных веществ. - Ред.) пода-

рил мне коробочку с чудо-
препаратом, чтобы, случись 
заболеть гриппом, испы-
тать его на себе. И спустя 
какое-то время лекарство 
действительно помогло - 
свалившийся неожиданно 
тяжкий грипп уже на тре-
тий день отступил.

Я напомнил Олегу Ни-
колаевичу об этом случае 
на церемонии присуждения 
ему Демидовской премии. В 
ходе завязавшейся беседы 
затронули мы, разумеется, 
и волнующую всех тему - я 
имею в виду лекарственные 
препараты. И вот что сказал 
тогда академик Чупахин:

- Мы создали препараты 
для борьбы с особо опасными 
инфекциями. В частности, с 
тропическими лихорадками, 
которые вызывают крово-
излияние в мозг. Мы все сде-
лали, чтобы защитить наших 
людей. В это время разрази-
лась перестройка, и все ра-
боты были прекращены. Од-
нако опыт пригодился. Мы 
вели исследования вместе с 
ленинградцами. Но там ин-
ститут был практически раз-
рушен, был полный кошмар! 
Тем не менее мы контакты 
поддерживали. Постепенно 
ситуация начала меняться, и 
все, что было наработано, мы 
использовали для создания 
противовирусных препара-
тов. А потом появился пти-
чий грипп. Без контроля он 
мог привести к катастрофи-
ческим последствиям. Это мы 
прекрасно понимали, а пото-
му и был в кратчайшие сроки 
создан препарат против него. 
Аналогичная ситуация была 
с ВИЧ-инфекцией. Меня ра-
дует, что фармацевтические 
компании на Урале уже на-
чинают выпускать необхо-
димые лекарства. Многие 
видные западные вирусологи 
внимательно следят за наши-
ми работами. Это и понятно, 
так как в науке конкуренция 
не только существует, но она 
весьма жесткая. Особенно 
в таких областях, которые 
связаны с медициной. То, что 
мы не отстаем, видно на при-

мере нашего института - он 
постоянно развивается. Хоть 
институт и академический, но 
он крепко связан с практикой. 
Это школа академика По-
стовского, нашего учителя.

Итак, ученые Урала ос-
новали новое направление, 
которого в мире еще не 
было. Казалось бы, чинов-
ники всех рангов должны 
были поддержать исследо-
вателей, но они столкну-
лись с почти непреодоли-
мыми препятствиями.

Весьма 
поучительная 
история

Именно об этом и зашел 
наш разговор с одним из 
создателей новых лекарств, 
директором Института ор-
ганического синтеза акаде-
миком Валерием Николае-
вичем Чарушиным:

- В 2007 году Институт ор-
ганического синтеза выиграл 
крупный грант Министер-
ства науки и образования. На 
разработку технологий двух 
препаратов - противовирус-
ного «Урал-Х» и еще одного 
противоопухолевого - нам 
выделили 130 миллионов ру-
блей на три года. Мы выпол-
нили за это время все техно-
логические работы, провели 
доклинические испытания, 
оценили токсикологические 
свойства. И в 2009 году все 
было готово для проведения 
дальнейших этапов исследо-
ваний в клинике. Однако ис-
пытания срывались. Нужно 
было набрать необходимое 
количество пациентов, не-
сколько сотен. Затем не-
обходимо было провести 
многоцентровые испытания 
в разных городах и несколь-
ких клиниках. И только в 
2014 году «Урал-Х» был за-
регистрирован, то есть офи-
циально его жизнь в аптеках 
началась с конца 2014 года. 
История с «Урал-Х» весьма 
поучительна. Препарат ак-
тивно приобретают военные, 
Росгвардия, другие государ-

ственные структуры, но по 
телевидению и в печати он 
не рекламируется, о нем ни-
чего не говорят.

- Деньги надо платить!
- Но ведь речь идет о госу-

дарственных каналах и госу-
дарственной академии наук! 
За пять лет тысячи людей 
апробировали этот препа-
рат, медицинское сообще-
ство его восприняло. В кли-
нических больницах Казани, 
Санкт-Петербурга, Екате-
ринбурга он успешно про-
шел апробацию на ослож-
ненных формах вирусной 
инфекции, в Иркутске врачи 
использовали препарат про-
тив клещевого энцефалита 
- и он также работает очень 
эффективно. Написано бо-
лее десятка научных статей 
об эффективности препара-
та, которая в два раза выше, 
чем у аналогов, тех самых, о 
которых постоянно говорят 
с экранов телевизоров. Но 
заводу запрещено реклами-
ровать свою продукцию…

- …в то время как чинов-
ники от здравоохранения на 
руках вас должны носить за 
новое лекарство - дешевое, 
эффективное, лучшее в мире!

- Пусть хоть обратят на 
него внимание, избавят от 
горы бумаг, которые прихо-
дится писать. На это уходит 
времени и сил подчас больше, 
чем на сами исследования.

Вирус отступит!
Нет сомнений в том, что 

китайские специалисты всег-
да внимательно отслеживали 
работы Института органиче-
ского синтеза УрО РАН. Они 
знали о создании «Урал-Х», 
а потому и попросили при-
слать его в Ухань, чтобы по-
пытаться с его помощью не 
только остановить распро-
странение коронавируса, но 
и вылечить заболевших.

Не имеет смысла расспра-
шивать моих друзей-ученых 
о том, насколько эффекти-
вен их препарат против ко-
ронавируса. Они попросят 
немного подождать, пока 
китайские коллеги не про-
ведут необходимые исследо-
вания. Есть предположения, 
что ответ будет получен уже 
к концу февраля…

Я уверен, что вирус от-
ступит! К сожалению, лишь 
одно предприятие на Урале 
выпускает это лекарство, а 
потому на всех заболевших 
и носителей опасного вируса 
его может не хватить. Такова 
цена «бумажной эпидемии», 
которая захлестнула чинов-
ников от медицины. Она, по-
жалуй, не менее опасна, чем 
разные там коронавирусы.

Владимир Губарев,
научный обозреватель

ПОБЕДА НАД КОРОНАВИРУСОМ БЛИЗКА?
Ученые Урала приходят на помощь китайским коллегам

Вал беды, вздыбленный в Ухани, покатился из 
Китая по планете, сокрушая на пути все преж-
ние представления о пандемиях. Страх за-
хватывает государства на Западе и Востоке, 
причем в панике не только обыватели, но и ме-
дики. А это уже столь необычно, что порождает 
мысли чуть ли не о нашествии инопланетян.

НЕ ПРОПУСТИ!

Учредитель: АНО «Редакция газеты «Мир новостей». Рег. ПИ №ФС77-56535 от 26.12.13 в Федеральной службе по 
надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор). Реклама.

Олег Николаевич Чупахин, научный руководитель 
ИОС УрО РАН, крупный специалист в области орга-
нической химии и химии лекарственных веществ
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Президент России 
Владимир Путин 
предложил отбирать 
лицензии у аптек, 
завышающих цены 
на противовирусные 
препараты и меди-
цинские маски.

Сначала скандал 
разгорелся вокруг са-
мых обыкновенных 
масок. Жители столицы 
бросились в огромных ко-
личествах скупать этот ак-
сессуар, который раньше 
интересовал только врачей 
и особо чувствительных к 
инфекциям граждан. Теперь, 
чтобы найти в продаже ма-
ски, надо очень постараться.

Мы обошли несколько 
аптек в Сокольниках и на 
проспекте Мира. Еще месяц 
назад маски здесь были на 
любой вкус, а упаковка из 100 
штук стоила около 60 рублей. 
Теперь из этих аптек они во-
обще исчезли. На проспекте 
Мира упаковка стоит уже 300 
рублей. Почему так дорого? 
Провизор пожимает плечами 
и советует брать, пока есть 
хотя бы такие. «Покупают 
целыми коробками. Скоро и 
этих не останется», - довери-
тельно сообщает она.

Тему аптек, которые, 
пользуясь всеобщей истери-
кой, взвинчивают цены на 
товары, поднял президент 
Владимир Путин на совеща-
нии с членами правитель-
ства. Еще бы: в Дагестане 

медицинские маски подоро-
жали в 6,5 раза, в Курской 
области - в 35! И если в Мо-
скве коммерсанты еще ста-
раются сдерживать желание 
нажиться на всеобщем стра-
хе, то в регионах аптекари 
всякую совесть потеряли.

«Лицензии надо отбирать у 
них на эту деятельность, вот и 
все. Решили нажиться! Надо 
выявить по каждой организа-
ции и принять решение, чтобы 
неповадно было в следующий 
раз», - заявил президент. Он за-
метил, что лишение лицензии 
отдельных аптек не скажется 
на обеспеченности россиян 
лекарственными препарата-
ми. «У нас аптечная сеть до-
вольно обширная, в известной 
степени, может быть, даже 
избыточная», - отметил прези-
дент, подчеркнув, что на завы-
шение цен нужно реагировать 
соответствующим образом.

Ненамного лучше ситуа-
ция с лекарствами. Недавно 

Минздрав и Роспотребнад-
зор опубликовали методи-
ческие рекомендации по 
профилактике, диагности-
ке и лечению нового вида 
коронавируса. В перечне 
рекомендуемых лекарств 
указаны рибавирин, реком-
бинатный интерферон бета-
1b и лопинавир/ритонавир.

Эксперты в оценках рас-
ходятся. Одни считают, что 
рекомендации вполне оправ-
данны. «Очень серьезные 
препараты, два из них при-
меняются для лечения ВИЧ-
инфекции, и, очевидно, с ко-
ронавирусом они должны 
справиться в теории. Часть 
этих препаратов в России 
производится, но это неде-
шевые средства, вряд ли их 
можно рассчитывать приоб-
рести в аптеке», - заметил ди-
ректор по развитию крупной 
аналитической компании 
Николай Беспалов.

Между тем мы все же ре-
шили попробовать. Как ни 
странно, рибавирин - проти-
вовирусный препарат, кото-
рый используют в лечении 
хронического гепатита С и 
геморрагической лихорад-
ки, был в продаже в трех 

аптеках из пяти. Все они на-
ходились в центре столицы, 
и, чтобы найти это средство, 
понадобилось не больше 40 
минут. Правда, разброс цен 
оказался значительным - от 
250 рублей в одной аптеке 
и до 830 - в другой. Прови-
зоры пояснили, что многое 
зависит от формы выпуска 
и от производителя. Выпу-
скают этот чудо-препарат 
многие российские предпри-
ятия, поэтому на витринах 
он появляется чаще других. 
Но продать рибавирин нам 
без рецепта отказались. Ис-
пользуется он исключитель-
но в стационарах, так как 
известен множеством по-
бочных действий. «Вам это 
надо?» - спросила провизор.

Рекомбинантный интер-
ферон бета-1b попросту ис-
чез - его не было ни в Цен-
тральном, ни в Восточном 
округах города. Заглянули 
на сайты, предлагающие 
доставку лекарственных 
препаратов на дом. Здесь 
пока еще можно разжиться 
нужным лекарством, но сто-
имость его производит впе-
чатление - от 6 до 15 тысяч 
рублей.

О том, что препараты от 
коронавируса скупать не 
имеет смысла, говорят экс-
перты-скептики. «Никаких 
клинических исследований 
в отношении коронавируса 
не проводились, и пока не-
возможно понять, насколь-
ко эффективен будет тот 
или иной препарат», - сказа-
ла журналистам иммунолог 
Ирина Ярцева.

Правда, никто из экспер-
тов не смог объяснить, зачем 
Минздрав опубликовал спи-
сок препаратов, эффектив-
ность которых не доказана, 
а стоимость просто зашка-
ливает. И по поводу меди-
цинских масок специалисты 
спорят: многие считают, что 
они ничем помочь не смогут 
и только принесут вред. Но 
если людям так спокойнее, 
то почему бы и нет?

Мы тоже решили обезо-
паситься, но в розницу при-
обрести маски оказалось 
еще труднее - нашли только 
одну за 150 рублей. До ново-
го года такие стоили зна-
чительно меньше. Похоже, 
первый кандидат на отзыв 
лицензии у нас уже есть.

Наталья Пуртова

ПРОТИВОВИРУСНЫЕ ПРЕПАРАТЫ 
ОБЪЯВЛЕНЫ В РОЗЫСК
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Теперь телефонные мошенники 

могут не только списать все деньги 
с банковской карты, но и повесить 
на человека многотысячный кре-
дит дистанционно. Ведь целый ряд 
микрофинансовых организаций и 
даже известных банков одобряют 
кредиты онлайн только по паспорт-
ным данным и сведениям из лично-
го банковского кабинета, которые 
может получить любой хакер.

Волна таких мошенничеств уже 
фиксируется в Волгоградской об-
ласти, но скоро грозит перекинуть-
ся и на другие регионы России.

Первой жертвой стала 32-летняя 
жительница Волжского, города-спут-
ника Волгограда. В январе ей позвонил 
мужчина, представился сотрудником 
службы безопасности банка, услуж-
ливо предупредил о мошенниках, ко-
торые якобы перехватили доступ к 
ее телефону и пытаются похитить с 
ее онлайн-счета деньги. Чтобы защи-
тить сбережения, испуганной женщине 
предложили установить приложение 
TeamViewer. Доверчивая гражданка 
послушала совета и, следуя подсказкам 
собеседника, установила приложение, 
заодно продиктовав мужчине коды из 
пришедших СМС-сообщений, кото-
рые требовались якобы для процесса 
установки программы на телефон.

ВАЖНО!
 Установка приложений TeamViewer 

или TeamViewer QuickSupport дает 
мошенникам доступ к вашим лич-
ным данным вплоть до кодов и 
паролей в личном банковском ка-
бинете и позволяет дистанционно 
управлять вашим компьютером.

 НИКОГДА и НИКОМУ не сообщай-
те коды из СМС-сообщений!

 Помните: сотрудники банка НИ-
КОГДА не звонят своим клиентам.

Хотя мошеннику удалось про-
вернуть аферу, его ждало разоча-
рование: у доверчивой женщины 
на счету лежали сущие копейки. 
Впрочем, ушлый онлайн-воришка 
не растерялся - оформил на 32-лет-
нюю волжанку кредит на 390 тыс. 

руб. и из этих денег перевел на свой 
счет 52 тыс. (такой суммой был 
ограничен суточный лимит снятия). 
Когда женщина получила СМС-
сообщение от банка о том, что на 
нее оформлен кредит, она побежа-
ла жаловаться в полицию.

Точно так же повесили 80 тыс. 
руб. кредита на медсестру (из них 
аферист успел перевести себе 19 
тыс.), еще четыре жителя Вол-
гограда были обобраны в общей 
сложности на 220 тыс. рублей.

Установка вредных программ на 
смартфон - не единственный способ 
загнать человека в кредитную каба-
лу без его ведома и согласия. 52-лет-
ний житель Волгограда решил 
поучаствовать в торгах на рынке 
ценных бумаг через посредника, он 
скачал из интернета и установил на 
свой компьютер приложение, пред-
назначенное для брокерских услуг. 
Чтобы войти на площадку для тор-
гов, мужчина перевел 12 тыс. руб. 
как взнос на электронный счет, ука-
занный в приложении. Через пару 
дней для обсуждения деталей сдел-
ки с ним связался человек, предста-
вившийся работником финансовой 
биржи. Как только «брокер» узнал 
IP-адрес пользователя, он по уда-
ленному доступу завладел его пер-
сональными данными и оформил на 
волгоградца кредит на 1 млн рублей.

В соцсетях сотни россиян жалу-
ются на контору, которая выдает 
онлайн-кредиты «за пять минут». 
Этой онлайн-конторе достаточно 
лишь копии паспорта гражданина. 
Мошенники находят такие копии 
(люди их повсеместно оставляют в 
разных учреждениях), скидывают 
на сайт конторы, прикрепляя левые 
данные о телефоне и электронной 
почте, а банковскую карту указыва-
ют свою. Контора даже не уточня-
ет, согласен ли человек на условия 
кредита, и быстренько перечисляет 
на карту деньги, которые забирают 
мошенники. Выплата же кредита 
ложится на плечи добропорядочно-
го гражданина.

Раздел 
жилья без 
завещания

Моя бабушка со сво-
ей младшей дочерью в 
равных долях владеют 
квартирой. Станет 
ли моя тетя наслед-

ницей всей квартиры в слу-
чае смерти бабушки или 
она обязана разделить ее 
с моей мамой? Может ли 
тетя без согласия сестры 
продать квартиру? Как 
можно установить право 
наследия в судебном по-
рядке?
Марина Кригер, г. Москва.

Юрист Матвей Мар-
ков: «Если отсутству-
ет завещание, то в со-
ответствии со ст. 1142 
Гражданского кодекса 

РФ после смерти бабушки 
все ее имущество подлежит 
разделу в равных долях 
между наследниками пер-
вой очереди - двумя деть-
ми. Таким образом, ваша 
мама сможет унаследовать 
1/4 в праве собственности 
на квартиру. Без согласия 
мамы тетя сможет продать 
лишь принадлежащую ей 
долю (3/4) в квартире с со-
блюдением требований о 
продаже доли в праве об-
щедолевой собственности».

?

!

Курорт не 
компенсируется 
деньгами

Я ветеран труда, есть 
льготы по оплате ЖКУ, но 
я не пользуюсь санаторно-
курортным лечением и хо-

тела бы узнать, положена ли 
мне какая-то денежная компен-
сация в связи с этим?

Н.М. Орехова, г. Люберцы.

Юрист Виктор Малышев: 
«Бесплатными санатор-
но-курортными путевка-
ми ветераны труда - пен-
сионеры при наличии 

медицинских показаний обес-
печиваются через органы со-
циальной защиты населения. 
Путевки гражданам выдаются 
по медицинским показаниям 
(сезон, место, профиль лече-
ния) и дате постановки на учет 
для получения санаторно-ку-
рортного лечения. При этом 
выплата денежной компенса-
ции за неиспользованное са-
наторно-курортное лечение 
для этой категории граждан не 
предусмотрена».

?

!

Уважаемые читатели! 
Отправляйте свои вопросы 

по адресу: 
129090, Москва, Спасский тупик, 

д. 6, стр. 1, 
или на сайт www.mirnov.ru.
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Материалы подготовили Елена Хакимова, Ольга Поплавская

На людей вешают 
кредиты онлайн

Аферисты оформляют на людей кредиты 
с помощью специальных приложений.

Юрист Венера Газиева: «Субси-
дии - это помощь от местного 
бюджета. Оформят субсидию 
или нет, зависит от доходов 
членов семьи. Эти доходы мо-

гут меняться в ту ли иную сторону. В 
вашем регионе получить субсидию 
можно, если расходы на оплату жи-
лого помещения и коммунальных 
услуг превышает 18% от совокуп-
ного дохода семьи, и подтверждать 
это нужно раз в шесть месяцев (в не-
которых регионах раз в три месяца). 
Если вы этого не сделали, субсидию 
перестанут платить, так как ее вы-
плата носит заявительный харак-
тер. Кроме того, одним из условий 

предоставления субсидии является 
отсутствие задолженности по опла-
те жилого помещения и коммуналь-
ных услуг. Проверьте, все ли счета за 
ЖКУ оплачены. Бывают и другие 
причины: смена регистрации или 
адреса проживания. Если об этих 
изменениях вы не сообщили в соцза-
щиту, выплаты прекратятся. Чтобы 
прояснить детали отказа в субсидии, 
советую обратиться в районный 
отдел соцзащиты по месту житель-
ства либо в МФЦ. При предоставле-
нии документов в первой половине 
месяца субсидия предоставляется с 
1-го числа этого месяца, во второй - 
с 1-го числа следующего месяца».

Переоформляйте субсидию 
регулярно

У меня ребенок-инвалид. Я оформила субсидию на коммунальные услуги 
в 2019 году, но последние два месяца ее перестали выплачивать. Почему?

Динара М., г. Рязань.

!

?

Начальник Главного управления 
Пенсионного фонда России №5 
Александр Акименко: «Не стоит 
беспокоиться по этому поводу, 
поскольку данная информация не 

соответствует действительности. Ни-

кто не собирается проверять банков-
ские вклады пенсионеров и нарушать 
конституционные права наших граж-
дан на получение заслуженных пенсий 
и социальных надбавок в соответствии 
с российским законодательством».

Вклады никак не влияют на пенсию
Правда, что пенсионеров хотят лишить надбавок к пенсии, если на их бан-
ковских счетах обнаружат значительные денежные суммы по вкладам? Если 
так, какова предельная сумма вклада, попадающая под этот критерий?

С.А. Буланов, г. Москва.

!

?

и 
и Внимание, обман! 
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После публикации статьи 
«Мама, спаси меня из 

ада!» в «Мире новостей» 
21 декабря 2019 года 

история нашей героини 
получила огласку и на 
телевидении! Один из 
федеральных каналов 
подхватил тему и снял 

программу. Однако, 
к сожалению, 

до счастливого 
завершения истории 

еще очень далеко. 

«Мама, спаси!»
Напомним, 17 лет назад 

Анастасия Старосельская 
(в предыдущем материале 
мы называли героиню и ее 
детей вымышленными име-
нами, теперь имеем право 
опубликовать подлинные) 
вышла замуж за гражданина 
Турции Ису. Родила Юнуса и 
Айше. Когда сыну исполни-
лось три года, а дочери - два, 
Настя ушла от мужа - по ее 
словам, он стал погуливать, 
поднимать на нее руку. В от-
местку муж обманом вывез 
детей на свою родину. Лишь 
осенью прошлого года дочь, 
которой уже 15, разыскала 
телефон матери и написала 
ей: «Забери меня из этого 
ада!»

Несчастная Анастасия 
обратилась к московскому 
юристу Анне Фроловой. 
Это было еще в ноябре. 
Фролова начала с заявлений 
о привлечении мужчины к 
уголовной ответственности 
за похищение и удержание 
детей. Обратилась в След-
ственный комитет, проку-
ратуру, МИД, к уполномо-
ченной по правам ребенка 
Анне Кузнецовой… Но за 
три с лишним месяца (!) ни 
одна из перечисленных ор-
ганизаций не дала ответа. 
А ведь речь идет о несо-
вершеннолетних детях, и 
оба они имеют российское 
гражданство! Дети были 
похищены и могут нахо-
диться в беде на территории 
иностранного государства! 
Айше в своих сообщениях 
матери даже грозила по-
кончить с собой, если та ее 
не спасет!

Отозвались журналисты 
- сначала «Мира новостей», 
а чуть позже и федераль-
ного канала. Вместе с жур-
налистами и юристом Ста-
росельская отправилась в 
Стамбул.

По прилете их приняли 
в генеральном консульстве. 
Прямо сразу, без всяких за-
просов. Какой контраст с 
отечественными чиновни-
ками, прячущимися от посе-
тителей за дверями высоких 
кабинетов и спинами десят-
ков помощников!

«У нее самой был 
любовник…»
Откликнулись сотруд-

ники благотворительного 
российско-турецкого фон-
да - вызвались совершенно 
бесплатно быть переводчи-
ками Насти и ее команды в 
Турции. Ведь, к сожалению, 
похищенные сын и дочь 
Старосельской уже не по-
нимают по-русски.

Разыскали дом, где живет 
дочь Анастасии у родствен-

ников по отцу. Юнус и Айше 
- родные брат и сестра - рас-
селены Исой по разным се-
мьям. Девочка живет в де-
ревне, не посещает школу, 
писала маме, что ее хотят 
выдать замуж за взрослого 
мужчину... Анастасия и ее 
группа поддержки постуча-
ли в дом - вышли хозяева. 
Побеседовали мирно, при-
гласили войти. Увы, встреча 
Анастасии с дочерью вы-
шла на удивление холодной. 

Девочка сказала, что живет 
хорошо и в Россию с мате-
рью не поедет. Вероятнее 
всего, запугана турецкими 
тетушками и отцом - тот 
живет и работает в Москве, 
детей в Турции навещает 
один-два раза в год, и, в об-
щем, незаметно, чтобы сын 
и дочь были ему нужны.

Мы ведь разыскали его 
в российской столице! Тру-
дится водителем в посоль-
стве. Вполне сносно изъ-
ясняется по-русски, даже 
согласился побеседовать с 
журналистом «МН». В раз-
говоре ругал бывшую жену: 
мол, сама во всем виновата, 
«раньше надо было быть 
хорошей матерью…». У нее, 
мол, самой был любовник, 
она даже забеременела от 
него третьим ребенком, воз-
мущался Иса. Пикантность 
ситуации в том, что девоч-
ка, которую родила Анаста-
сия уже после похищения 
Исой сына и дочери, - тоже 
его ребенок. Он об этом не 
знает, Настя не сообщила из 
страха, что отнимет и ма-
лышку.

- Ему наговорили злые 
языки, будто я ему невер-
на. Отомстил, отняв деток, 
- плачет женщина.

«Теперь объявилась?..»
Сам Иса выглядит не-

ухоженным, потрепанным, 
несчастным. В семейных 
войнах не бывает победите-
лей - одни жертвы. А боль-
ше всего страдают дети. 
История Анастасии и Исы в 
очередной раз подтвердила 
эту горькую истину. Какие 
недетские глаза у пятнадца-
тилетней Айше и ее шест-

надцатилетнего брата! И 
рассуждения взрослые - не 
по годам.

С сыном Анастасия и ее 
сопровождающие (юрист 
и съемочная группа) тоже 
встретились, причем парня 
пришлось уговаривать - он 
не желал видеть мать. Жи-
вет в Стамбуле в семье еще 
одних родственников отца. 
Встреча состоялась в ресто-
ране.

«Пусть мать даже не при-
касается ко мне», - передал 

Юнус через переводчика. И 
сын, и дочь считают, что не 
нужны обоим родителям. 
Главная претензия к мате-
ри - почему не искала их все 
эти 13 лет, ведь знала адреса 
турецких родственников? 
Первые семь лет в Турции 
мальчик и девочка жили 
в ауле в горах у старой ба-
бушки по отцу. Заброшен-
ная деревня, удобства на 
улице - жуткие условия… 
«И где же в это время была 
наша мама?! - с негодовани-
ем восклицал Юнус. - Теперь 
объявилась. Возможно, по-
тому что я живу в богатой 
семье и ей нужны от меня 
деньги?»

Анастасия плачет, гово-
рит: все не так - просто не 
было возможности при-
ехать. Но сын продолжает 
обвинять. Семья, в которой 
воспитывался парень, дей-
ствительно обеспеченная, 
приемные родители забо-
тятся о нем, их он называет 
папа и мама. Учится в кол-
ледже, готовится поступать 
в университет на инженера. 
Сказал: начну работать и 
сразу заберу сестру, буду ее 
обеспечивать, в обиду ни-
кому не дам и замуж отдать 
против ее воли не разрешу, 
она еще ребенок. Рассуж-
дения взрослого человека. 
Очень грамотный, при-
ятный молодой человек. 
Открытый в отличие от 
запуганной сестры. Айше 
повезло куда меньше, чем 
брату. Руки девочки, заме-
тила юрист, в экземах, смор-
щенные, будто это кисти не 
юной девушки, а пожилой 
крестьянки. Но Айше в при-
сутствии теток продолжает 
испуганно уверять, будто у 
нее все хорошо, а про СМС-
сообщения «забери меня из 
ада» ничего не знает. «Пи-
сала не я», - как под гипно-
зом повторяла она.

Как спасти Айше? 
И надо ли спасать?

- Если девочка вернет-
ся в Россию, какая судь-
ба ждет ее здесь рядом 
с мамой? Найдут ли они 
общий язык? Станет ли 
она счастливым челове-
ком? Вопросы, на кото-
рые у меня нет ответа, 
- рассуждает семейный 
психолог Ольга Коро-
тина. - Очередная се-
мейная история двух 

инфантильных людей, 
которые не несут ника-
кой ответственности за 

жизни своих детей. Боль-
ше всего неприятно, что за 
детей эти 13 лет особенно 
никто и не боролся, всех 
все устраивало. Эта исто-
рия только начинается, 
очевидно, много скрытых 
скелетов в шкафах обоих 
родителей. Счастливого 
детства они своих детей 
лишили, и виноваты в этом 
оба - отец и мать - в равной 
степени.

Виктория Катаева, 
фото автора и из личного 

архива А. Фроловой
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Комментарий юриста А. ФРОЛОВОЙ:
- В свое время Иса и Анастасия расписывались в Рос-
сии. Мужчина, как гражданин своей страны, впослед-
ствии должен был зарегистрировать этот брак также 
в Турции, присутствие жены для этого необязатель-
но: просто оформить соответствующие документы. В 
противном случае брак считается недействительным 
на территории турецкого государства, а Иса в таком 
случае детям Анастасии - никто, посторонний дядя с 
улицы. Похитил, значит, совершил преступление, по 
законам Турции можем привлечь его к ответственно-
сти по статье о незаконном перемещении и удержании 
несовершеннолетних. (В России такого закона нет, се-
мейное право в Турции отличается от нашего.) Культ 
семьи там очень развит, так же как и культ женщины. 
Это неправда, будто по тамошним законам дети при 
разводе достаются исключительно мужчинам.

Сын и дочь Исы и Анастасии 

(в центре) выросли без родителей
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Программа реновации 
была утверждена пра-
вительством Москвы в 
2017 году. Некоторые 
москвичи уже получили 
свои квартиры в новых 
домах. К сожалению, 
кое-кто оставил по преж-
нему адресу старинные 
семейные реликвии. 
Рвется нить, связующая 
поколения, разрушается 
историческая память…

Быстрее всего переселе-
ние столичных жителей идет 
в Бескудниковском районе. 

- Жители 17 старых пяти-
этажек переезжают в семь 
современных домов на Бес-
кудниковском бульваре и 
Дмитровском шоссе. Уже 2630 
человек стали правообладате-
лями новых квартир, - пояснил 
руководитель Департамента 
городского имущества столи-
цы Максим Гаман.

Большая часть домов, из 
которых переселяются мо-
сквичи, стоит на Бескудни-
ковском бульваре. Двери 
подъездов на замках - не вой-
ти. Но вот вижу у 54-го лю-
дей с болгарками - cрезают 
оконные решетки на первых 
этажах. Дверь открыта. Про-
шел до пятого этажа и вот 
что увидел.

Лишь в нескольких кварти-
рах чисто, а в остальных завал 
вещей. Осиротевшие куклы 
валяются на полу, плюшевый 
медведь вместе с собачкой 
восседает на брошенном ди-
ване. Одежда, обувь разбро-
саны повсюду. Судя по такому 
бедламу, по квартирам прош-
ли, перепотрошили ящики 
шкафов, комодов чистиль-
щики - собиратели старины. 
Потом все это появляется на 
блошиных рынках. Бизнес!

А вот книги чистильщики 
не берут, ныне это не ходовой 

товар. И остаются в шкафах, 
на подоконниках и на полу 
творения Пушкина, Толстого, 
Лермонтова, Есенина, мемуа-
ры маршалов Победы…

Много грампластинок 
знаменитого Апрелевско-
го завода лежат в брошен-
ных квартирах. Перебираю: 
Лидия Русланова, Клавдия 
Шульженко, Леонид Уте-
сов… Те, кому эти голоса 
были дороги, умерли, а у мо-
лодых свои фавориты.

Валяются на полу почет-
ные грамоты, удостоверения 
ударников коммунистиче-
ского труда, свидетельства 
об изобретениях, трудовые 
книжки, благодарственные 
письма мэра Лужкова...

Ветер, врываясь в выбитые 
окна, «читает» чужие письма. 
Солдатские, большая стопка, 
обратный адрес: Витебск, в/ч 
1136 «Ш», 1960 год. «Дорогая 
Аня!», «Любимая Аннушка!» - 
видны первые строки. Видно, 
хранила их хозяйка квартиры, 
а ушла в мир иной - потомки 
бросили «хлам».

А вот стоит гармонь с по-
тертыми мехами. Беру в 
руки, перебираю кнопочки - 
поет звонкоголосая. На звук 

трехрядки пришли двое ра-
бочих с болгарками в руках. 
Рассказали:

- Мы не в первом доме ра-
ботаем. Бывает так: срезаем 
стальную дверь, а за ней со-
бачонка или кошка. Бросили 
хозяева. Передаем в добрые 
руки. А сегодня опоздали - 
не дождалась кошка нашего 
прихода.

Зовут на пятый этаж на за-
стекленный балкон, показы-
вают высокое растение в боль-
шом пластиковом горшке:

- Замерзнет ведь, жалко. 
Может, заберете цветок? Мы 
утром уговорили женщину 
спасти рыбок в аквариуме. 
Как в нем вода не замерзла?!

Перехожу в дом №52. В 
нем дверь первого подъезда 
срезана. Чистильщики и тут 

уже побывали. Грустное это 
зрелище - покинутые людь-
ми квартиры.

Захожу в очередную квар-
тиру и замираю. На полу 
развал фотографий: многие 
затоптаны чистильщиками, 
рабочими, бомжами. Бе-
режно собираю те, что без 
следов грязи. На оборотной 
стороне дарственные над-
писи с датами: 1946-й, 1954-й, 
1963-й, 1970-й. Щелкает за-

твор фотоаппарата. 
Уйти? Нет, надо взять 
с собой. Напечатает 
газета, увидят род-
ные лица их потомки, 
может, память чувств 
побудит позвонить в 
редакцию, приехать и 
спасти семейные ре-
ликвии?

В доме №50 откры-
та дверь второго подъ-
езда. На четвертом 
этаже захожу в двух-
комнатную квартиру 

- пол усыпан фотографиями, 
их сотни. И черно-белые, и 
цветные - современные. Лики 
пожилых людей и молодых. 
Вижу россыпь снимков кре-
стин младенца в церкви. Вот, 
видимо, мать передает его 
священнику, вот дитя уже в 
купели, и святой отец льет на 
него из ковшика воду.

Таджик с болгаркой в ру-
ках, видя мое удивление, не 
выдержал:

- Как можно выбрасывать 
семейные реликвии?! Это же 
живая память, фотолетопись 
рода!

Верно, фотолетопись рода, 
память… Предали их те, кого 
в народе именуют Иванами, 
не помнящими родства, а 
Чингиз Айтматов окрестил 
манкуртами.

Останутся россыпи фото-
графий на грязном полу или 
их соберут чистильщики до-
мов под снос? У меня сохра-
нился снимок с блошиного 
рынка. Коробейник по имени 
Сергей сидит рядом с разло-
женными на клеенке стопка-
ми писем, фото, хотя ими тор-
говать запрещено.

- Есть спрос - есть предло-
жение, - рассказал он. - Только 
что женщина купила пачку 
солдатских писем - любовный 
роман. Ей нравится читать их. 
А вот подобрал по заказу дав-
него покупателя-немца пор-
треты фронтовиков. Особо 
ценится, если в петлицах гим-
настерок воинов видны шпа-
лы - металлические знаки 
воинского различия. Погоны 
ведь в Красной армии ввели 
только в 1943 году.

На углу дома встречаю 
трех старушек. Оказывается, 
приехали проведать родную 
обитель.

- Живем теперь в доме №11 
на Бескудниковском же буль-
варе. Квартиры хорошие: 
кухни до 15 метров, комнаты 
большие. Но души наши еще 
тут, в родной пятиэтажке. По-
минаем ее добром, а не лихом. 
В них, пятиэтажках, считай, 
выросла вся Россия. Пересе-
лялись ведь в 60-е годы из ба-
раков с удобствами во дворе, 
из коммуналок, общежитий.

Рассказываю о фотогра-
фиях на полу. Негодуют, по-
ясняют:

- Внуки умерших бабушек 
и дедушек, давно живущие в 
своих квартирах, дождались 
дня, получили наследство, 
чтобы продать поскорее дар-
мовое жилье, тут же бросили 
и мебель, и вещи прадедов. 
И их фотографии, которые 
надо бы хранить как живую 
память. Как они расскажут 
детям о своих предках?

Юрий Махрин
Фото автора
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Жертвами мусорных разборок стали жители города 
Благодарный Ставропольского края: оказалось, что 
семь месяцев они платили за мусор не тому оператору.

Жителей Благодарного 
суд приговорил к повторной 
оплате услуг ЖКХ по вывозу 
мусора за семь месяцев 2018 
года - в среднем плата состав-
ляла примерно 50 рублей в 
месяц с человека.

Сумма, на первый взгляд, 
небольшая, однако долг од-
ной семьи в итоге оказался 
равен примерно двум тыся-
чам рублей.

Предпринимателям не по-
везло еще больше - их суд 
приговорил выплатить за-
долженность в размере до 100 
тысяч рублей.

Дело в том, что до середи-
ны 2018 года вывозом мусора 
занимался так называемый 

коммунхоз, в этом же году на 
его место в рамках мусорной 
реформы пришла коммерче-
ская организация, а в 2019-м 
ее сменил назначенный вла-
стями региональный опера-
тор.

Он-то и заявил о том, что 
предыдущая организация ус-
луги по вывозу мусора ока-
зывала незаконно, а деньги 
за мусор собирала на непра-
вильные счета. А потому за 
мусор жители города вроде 
как и не платили.

Так что будьте добры, опла-
тите за семь месяцев второй 
раз, теперь уже по правиль-
ному адресу. В конце января в 
городе состоялся митинг - пла-

тить за мусор по второму разу 
люди просто отказываются.

Пенсионерка Людмила 
Валерьевна Горовая возму-
щается: «Это сколько можно 
терпеть? Я из своей пенсии в 
восемь тысяч рублей еще их 
должна содержать? Что это 
за беспредел?»

Аналогичная ситуация 
сложилась в Александров-
ском и Новоселицком райо-
нах Ставропольского края.

Предприниматели, в свою 
очередь, сами подали в суд 
на регоператора - они ссы-
лаются на то, что никаких 
договоров на вывоз мусора 

они с ним не заключали. Бо-
лее того, предприниматели, 
которые осуществляют свою 
деятельность в нежилых по-
мещениях, имеют право за-
ключать договоры с любой 
мусоровывозящей компани-
ей, имеющей собственный 
полигон для складирования 
отходов, необязательно с 
регоператором.

Тем не менее их застав-
ляют заключать договоры 
именно с регоператором. У 
проживающих в жилых до-
мах права выбора и вовсе нет.

Мало того что простые 
жители стали жертвами на-

стоящего коммунально-
го грабежа, так еще в ходе 
склок и выяснений отноше-
ний между компаниями-кон-
курентами всплыла масса не-
лицеприятных подробностей: 
обнаружилось, например, что 
мусорные компании частень-
ко сваливают отходы не на 
полигоны, а куда попало, на 
так называемые нелегаль-
ные мусорные свалки.

Вместо того чтобы зани-
маться переработкой отхо-
дов, мусорные дельцы их по-
рой просто сжигают, на гарь 
и запах жалуются местные 
жители.

Все это ставит под вопрос 
целесообразность проведе-
ния мусорной реформы, ведь 
изначально россиянам объ-
яснили, что платить им при-
дется за переработку (а не 
за захоронение) мусора и за 
экологию. Теперь вдруг вы-
ясняется, что ни о какой пере-
работке речи не идет. Просто 
чиновникам в условиях кри-
зиса понадобился новый ис-
точник доходов.

Аделаида Сигида

ВЫБРОШЕННАЯ ПАМЯТЬ
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ЗА МУСОР ЗАСТАВЛЯЮТ 
ПЛАТИТЬ ДВАЖДЫ

Может, кто-то из читателей 

узнает фотографии и захочет 

вернуть их?
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В России появится за-
кон о статусе педагога. 
Предполагается, что он 
защитит учителей от 
хамства и оскорблений 
со стороны учеников и 
их родителей, утвердит 
права педагогов и ос-
вободит их от несвой-
ственных обязанностей 
и нагрузок.

Инициатором разработки 
закона выступил главный 
редактор «Учительской га-
зеты» Арслан Хасавов. На 
страницах издания тема гру-
бого отношения учеников к 
учителям обсуждалась не-
однократно, но, видимо, ян-
варский инцидент в одной 
из московских школ стал 
последней каплей в чаше 
терпения. Если и дальше за-
крывать глаза на буллинг 
и насилие над учителями, 
того и гляди школьники, 
осознавая свою безнаказан-
ность, просто начнут выти-
рать ноги о педагогов. Из 
«Учительской газеты» в 
профильный комитет Госду-
мы было направлено пред-
ложение разработать закон 
об особом статусе педагога, 
в котором были бы обозна-
чены механизмы противо-
действия ущемлению прав 
педагогов, необходимые 
условия осуществления их 
профессиональной деятель-
ности, инструменты про-
фессионального развития и 
карь ерного роста и различ-
ные меры поддержки учите-
лей. Зампредседателя Коми-
тета по образованию и науке 
Любовь Духанина сообщила, 
что уже в ближайшее время 
нюансы будущего докумен-
та, призванного повысить 
статус педагога, будут ши-
роко обсуждаться вместе с 
профессиональным сообще-
ством. А обсуждать есть что.

Нервы на пределе
Общероссийский проф-

союз образования провел 
экспресс-опрос педаго-
гических работников по 
проблеме насилия в обра-
зовательной среде. В нем 
участвовали более полу-
тора тысяч педагогов из 68 
регионов страны. На вопрос 

«Известны ли вам случаи 
насилия по отношению к 
педагогическим работни-
кам вашей организации?» 
21,7% респондентов отве-
тили положительно. Почти 
97% учителей признались, 
что психологическое наси-
лие применялось непосред-
ственно к ним, а 6% заявили 
о насилии физическом. Не-
редко источниками агрес-
сии становятся родители 
школьников, поэтому учи-
теля признаются: вместе с 
поколением невоспитанных 
детей им приходится рабо-
тать еще и с поколением не-
воспитанных родителей.

15 января восьмиклассник, 
состоящий на учете в инспек-
ции по делам несовершенно-
летних, два раза сильно уда-
рил пожилую учительницу 
физики по голове, а потом 
устроил погром в классе, по-
сле того как педагог попро-
сила ученика слушать не му-
зыку, а новую трудную тему, 
а потом пыталась вытащить 
наушник из уха меломана и 
случайно порвала провод. 
Учительская кровь полилась 
в прямом и переносном смыс-
ле: у 61-летней женщины - 
рассеченная травма головы. 
После инцидента вынужден 
был уволиться и директор 
школы.

Осенью прошлого года 
учителя информатики из 

Белгорода чуть было не 
уволили из-за драки с уче-
ником на уроке. У педагога, 
которого и учащиеся, и кол-
леги называют спокойным 
и неконфликтным, сдали не 
рвы, когда известный в шко-
ле восьмиклассник-хули-
ган в очередной раз сильно 
опоздал на урок, а в ответ на 
замечание начал кричать на 
учителя. Мужчина попро-
сил парня выйти из класса, 
но тот продолжил хамить 
учителю. Тот не сдержался - 
попытался силой выставить 
нахала из класса, за что впо-
следствии получил дисци-
плинарное взыскание.

Замкнутый круг
И столичный учитель 

физики, и белгородский 
учитель информатики, как 
показали проверки, «не-
профессионально среаги-
ровали на неподобающее 
поведение учеников» и «не-
допустимо нарушили прави-
ла педагогической этики». 
Как же они должны были 
повести себя по закону об 
образовании? Написать до-
кладную записку на имя 
директора. По результатам 
ее рассмотрения ученикам 
должны были объявить за-
мечание. При повторной си-
туации - еще одна докладная 
и выговор (или строгий вы-

говор) ученику. Это все. Дру-
гих методов противостоять 
нарушителям дисциплины 
не предусмотрено. Кричать, 
унижать, заставлять, угро-
жать, выгонять из класса 
учитель не имеет права. 
Зато дети почему-то могут 
на уроке кричать на учите-
ля, унижать его, угрожать 
ему и даже бить его. И за 
все эти «геройства» ни тебе 
отстранения от очного об-
разования, ни штрафов для 
родителей, ни исключения 
из школы. Ничего. Исклю-
чить до 15 лет вообще нель-
зя, а после 15 исключить 
может только комиссия по 
делам несовершеннолетних 
(КДН) с письменного согла-
сия родителей. Но КДН ни-
когда не вынесет «исключи-
тельного» решения, потому 
что тогда ей придется устра-
ивать трудного ребенка в 
другую школу, а его туда под 
любым предлогом не возь-
мут, да и родители на отчис-
ление из школы никогда не 
дадут согласия. Замкнутый 
круг. Терпите, учителя, стис-
ните зубы и продолжайте 
сеять разумное, доброе, веч-
ное, как бы вас ни оскорбля-
ли и ни унижали.

В советское время, если 
ученик позволял себе 
оскорбить учителя, по ре-
шению педсовета сквер-
нослова тут же отчисляли. 

А уж тех, кто затевал дра-
ку с учителями, без разго-
воров выгоняли из школы 
на следующий же день. И 
в воспитательных целях, и 
чтобы другим неповадно 
было вести себя неподоба-
ющим образом. Нынешнее 
законодательство имеет 
достаточно инструментов 

давления на учителя, но 
практически ни одного 
рычага воздействия на 
ученика, и такая безнака-
занность развращает. Де-
лай что хочешь, и тебе за 
это ничего не будет.

Будет как 
в Казахстане?

Но, возможно, скоро все 
изменится, если мы пойдем 
по пути Казахстана (о нем 
не раз упоминали в связи 
с готовящимся законом о 
статусе педагога). Там 30 
декабря 2019 года приняли 
любопытный закон. Со-
гласно ему, за оскорбление 
учителя физическими лица-
ми (родителями, к примеру) 
грозит приличный штраф 
в размере 30 минимальных 
окладов, а за повторное в 
течение года - 40 МРОТ или 
административный арест 
на срок до пяти суток. Если 
педагога оскорбит несо-
вершеннолетний, заплатят 
за это его родители штраф 
в размере 20 МРОТ, а если 
ребенок еще раз позволит 
себе хамство по отноше-
нию к учителю, родителям 
придется заплатить штраф 
в размере 30 МРОТ.

Законом также предусмо-
трены штрафы за привлече-
ние учителей к работам, не 
относящимся к учебной де-
ятельности, и за отчеты, не 
предусмотренные законода-
тельством, а также премии 
в три оклада за призеров-
олимпиадников.

Каким будет российский 
закон, пока говорить рано, 
но то, что он нужен и в его 
написании должны прини-
мать участие сами педагоги, 
неоспоримый факт.

Елена Хакимова

УЧИТЕЛЬ - ЭТО ЗВУЧИТ. ГОРДО?
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Родить до 33 лет Оксане 
мешала нищета. Родилась 
она в Починках в двухком-
натной квартире, где по-
мимо нее проживали еще 
родители и брат с семьей.

В городе с населением 
11 тыс. человек в 220 км 
от Нижнего Новгорода 
работы не было. Оксана 
уехала в Нижний. Здесь 
бралась за любую рабо-
ту - успела потрудиться и 
банщиком, и сиделкой, и 
парикмахером.

«Многие спрашивают: 
почему раньше не рожа-
ла? - рассуждает Оксана. 
- А когда мне рожать? 
Я всегда на двух рабо-
тах. Прихожу домой 
на съемную квартиру 
и с ног падаю. Какая 
тут личная жизнь?»

Но в 32 года, несмо-
тря на занятость, «вдруг 
завертелось». 40-летний 
Сергей был человеком не-
бедным: есть свой офис в 
Нижнем, большую часть 
которого предпринима-
тель сдает в аренду. Один у 
Сергея недостаток - жена.

Теперь Оксана уверяет, 
что обманывать женатого 
мужика она не хотела. Про-
сто случайно обнаружила, 
что беременна. «Как-то не 
следила за месячными...» - 
признается Оксана.

Когда она рассказа-
ла Сергею, аборт делать 
было уже поздно. Ухажер 
не просто моментально 
исчез с глаз долой - он 
еще долго названивал 
бывшей подруге и с на-
смешкой говорил о том, 
что, как только узнал о 
беременности, перевел 
все имущество и доходы 
на жену и ребенок Окса-
ны ни копейки от него не 
получит!

Родственники в По-
чинках прибавлению в 
семействе тоже не обра-
довались, наоборот, испу-

гались, что она переселит-
ся к ним в двухкомнатную 
квартиру вместе со своим 
отпрыском или оставит 
им ребенка как минимум, 
а сама уедет на заработки.

Одним словом, рожать 
Оксана шла без особой 
радости. Ребенок родился 
здоровым. На третий день 
она позвонила матери и 
спросила, что ей теперь де-
лать, на что мать ответила: 
«Делай, что хочешь».

После этих слов Окса-
на расплакалась, позвала 
медперсонал и заявила, 
что хочет оставить ребен-
ка в роддоме: дескать, рас-
тить ей его негде и не на 
что. Врачи мигом вызвали 
юриста, женщина подпи-
сала отказные документы 
и уехала к себе на съем-
ную квартиру. Мальчик 
Коля (Оксана уже успела 
дать ему имя) остался в 
роддоме. 

Прозрение пришло 
к ней через неделю. «У 
меня зарплата 20-25 ты-
сяч, я и одна с его воспи-

танием как-нибудь 
справлюсь», - реши-
ла женщина и кину-
лась в роддом, что-
бы забрать сына.

Колю, на ее сча-
стье, на тот момент 
еще не усыновили. 

Но отдавать или даже по-
казывать ребенка ей ни-
кто не собирался - сказа-
ли обращаться в органы 
опеки.

«В органах опеки меня 
встретили без всякого со-
чувствия, - рассказывает 
Оксана. - Стали со мной 
грубо так разговаривать: 
мол, где вы будете жить, 
с кем?»

Как ни крути, а соб-
ственной доли (одна ше-

стая в «двушке») для 
воспитания и развития 
ребенка ну никак не хва-
тает! Конечно, если бы 
Оксана не отказалась от 
Коли, опека и не поду-
мала бы интересоваться, 
сколько у малыша будет 
квадратных метров.

А тут вдруг выяснилось: 
мать из Оксаны не полу-
чится, не заработала она 
в свои 33 года на квартиру, 
карьеры не сделала, да и 
мужика себе нормального 
не завела, а потому - ка-
кие тебе дети? 

Месяц Коля лежал в 
роддоме. Потом его пере-
вели в дом ребенка. Ор-
ганы опеки могли бы со-
брать комиссию и отдать 
малыша матери, но они не 
хотят. В марте состоится 
суд, на котором Оксана 
попытается доказать, что 
сможет воспитать сына. 
Но высока вероятность, 
что Колю к марту могут 
усыновить вполне «при-
личные люди».

Оксана в отчаянии - 
больше всего на свете она 
хочет вернуть своего сына 
и клянется, что больше 
рожать ни за что не будет! 
Да и встретить «хорошего 
мужика» в свои 33 она уже 
и не надеется.

Аделаида Сигида

Некоторые эксперты не ис-
ключают возможности дальней-
шего снижения ставки. К приме-
ру, господин Дерипаска заявил, 
что ставку можно безболезненно 
для всех снизить до 4,5%. А сена-
тор Сергей Калашников говорил 
даже до 4%.

Своим мнением по поводу сни-
жения ставки с нашим обозрева-
телем поделились эксперты, веду-
щие экономисты страны.

Руслан 
ГРИНБЕРГ, 
член-
корреспондент 
РАН, научный 
руководитель 
Института эконо-
мики Российской 
академии наук:

- На мой 
взгляд, это успокоительная пи-
люля от Центробанка и для биз-
неса, и для населения. Ее можно 
сравнить с лекарством-пустыш-
кой: вреда нет, но и пользы тоже. 
Эффект скорее психологический. 

Плохие инфляционные ожида-
ния, к счастью, не оправдались. 
На этом фоне и снизили ставку. 
Но для тех, кто слишком оптими-
стичен, замечу: снижение ставки 
хотя и имеет значение, но все же 
не решающее для хозяйствен-
ной активности. А ведь снижение 
ставки призвано активизировать 
российских инвесторов.

Их смущают внешние риски: 
ситуация с коронавирусом оказа-
ла влияние на мировые и россий-
ские рынки и создала атмосферу 
неопределенности. В ближайшее 
время не изобретут вакцины про-
тив коронавируса, поэтому про-
блемы с поставками товаров из 
Китая останутся, панику инвесто-
ров, увы, погасить не удастся. А 
пока будут продолжаться резкое 
удорожание золота по всему миру 
и падение потребления в КНР, где 
до начала эпидемии 300-400 мил-

лионов человек жили почти так 
же, как на Западе, и потребляли 
примерно столько же. 

Да, нам есть чего опасаться. Ко-
ронавирус уже привел к сниже-
нию цены на нефть, так что неза-
висимо от того, будет ли в стране 
вспышка заболевания или нет, мы 
почувствуем ее последствия. 

Кроме того, я согласен с теми, 
кто говорит, что за очередным 
снижением ключевой ставки сле-
дует падение доходности вкладов 
населения. А это уж вообще без-
радостная весть для наших граж-
дан. 

Но, правда, снижение ставки 
может подтолкнуть банки обно-
вить линейки ипотечных и по-
требительских кредитов. Есть 
надежда, что обычные кредиты 
подешевеют даже больше, чем на 
0,25 процентного пункта, и люди 
смогут оформлять ипотеку под 

7,3-7,5% годовых. У населения по-
явятся возможности для улучше-
ния условий и по ранее взятым 
кредитам.

Михаил 
ДЕЛЯГИН, 
экономист, ди-
ректор Инсти-
тута проблем 
глобализации:

- После реше-
ния Центробанка 
банки могут из-
менить условия 

предоставления кредитных продук-
тов - очередного снижения ставок 
можно ожидать до конца апреля. 

У нас практически запрещено 
кредитование реального сектора. 
Ставка рефинансирования выше 
рентабельности большинства от-
раслей, нормативы резервирова-
ния выстроены так, что даже если 
какой-то банк и захочет кредито-
вать реальный сектор, то не смо-
жет. Три года реальный сектор 
экономики почти не кредитуется, 
и эта тенденция, увы, будет про-
должена.

Подготовил 
Андрей Князев

УСПОКОИТЕЛЬНАЯ ПИЛЮЛЯ ОТ ЦЕНТРОБАНКА
7 февраля Центробанк опустил ключевую ставку 
на 0,25 процентного пункта, до 6%. 
И это уже шестое снижение подряд!

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Мария БАСТ, председатель 
Ассоциации адвокатов России 
по правам человека:
«Оксане будет очень трудно вер-
нуть ребенка и доказать органам 
опеки, что она хорошая мать. Чи-
новники боятся, что мать, которая 
уже один раз отказалась от ре-
бенка, вытворит еще что-нибудь, 
а им придется отвечать!
Оксане еще повезло, что Колю 
до сих пор не усыновили. Обычно 
грудничков усыновляют в первые 
часы, есть база готовых усыно-
вителей, которые уже прошли 
курсы, сдали анализы и теперь 
только сидят и ждут звонка о том, 
чтобы кто-нибудь отказался от 
новорожденного. Тогда они сразу 
садятся в самолет (прилетают из 
любого города) и забирают мла-
денца. Поэтому матерям-отказ-
ницам у нас очень редко удается 
вернуть младенца. 
По-человечески Оксану очень 
жаль. Она оказалась в тяжелой 
жизненной ситуации и испыта-
ла стресс, не знала, на что она 
будет содержать ребенка. У нас 
в стране пропаганда - рожайте! 
А экономика капиталистическая, 
реальность совсем другая. 
Когда женщина приходит делать 
аборт, ей дается время на раз-
думья. А когда она отказывается 
от ребенка, никакого времени на 
раздумья ей не дают. Государство 
считает, что лучше забирать детей 
у таких вот бедных и сирых и от-
давать их более состоятельным 
гражданам, которым не придется 
потом улучшать жилищные усло-
вия за счет госбюджета и платить 
пособия как малоимущим».

ПО ОШИБКЕ 
ОТКАЗАЛАСЬ 

ОТ РЕБЕНКА

33-летняя Ок-
сана У. опро-
метчиво от-
казалась от 
новорожден-
ного сына, а 
теперь не мо-
жет вернуть его 
обратно.

После слов матери Оксана рас-
плакалась, позвала медперсонал и 
заявила, что хочет оставить ребенка 
в роддоме: дескать, растить ей его 
негде и не на что. 
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Разработан законопро-
ект по борьбе с детской 
токсикоманией. За продажу 
газовых баллончиков для 
заправки зажигалок и самих 
зажигалок лицам до 18 лет 
предусмотрено администра-
тивное наказание.

Размер штрафов хотят 
приравнять к штрафам за 
продажу несовершеннолет-
ним спиртных напитков. А 
они весьма немаленькие! 
Так, продавцу за продажу 
спиртного грозит штраф от 
30 тыс. до 50 тыс. рублей, а 
торговую организацию на-
казывают штрафом в раз-
мере от 300 тыс. до 500 тыс. 
рублей. 

Законопроект «против 
зажигалок» подготовила 
экспертная рабочая группа 
Общественной палаты РФ. 
Разработка закона началась 
осенью. Тогда речь шла об 

ограничении продаж несо-
вершеннолетним не толь-
ко зажигалок и газовых 
баллончиков, но и других 
отравляющих веществ из 
бытовой химии. Так, поми-
мо газовых баллончиков 
для получения кайфа 
подростки нередко 
используют освежи-
тели воздуха, в про-
шлом году было бо-
лее десяти случаев 
отравления детей и 
подростков этим ве-
ществом.

Один из самых 
громких случаев 
произошел в Под-
московье. 14-лет-
ние школьники 
купили баллоны с 
освежителем воз-
духа, в подворотне 
надели пакеты на 
голову и начали 

вдыхать пары из баллона. В 
итоге один из школьников 
скончался от сердечной не-
достаточности.

Однако законодатели ре-
шили не включать в итого-
вый документ всю бытовую 
химию скопом и ограни-

читься одной газовой токси-
команией.

Она, согласно крими-
нальным сводкам, занима-
ет сегодня первое место 
среди всех разновидностей 
токсикомании среди де-
тей и подростков. Причем 
начиная с 2016 года чис-
ло газовых токсикоманов 
выросло в три раза. Такие 
данные были получены из 
печальной «смертельной» 
статистики: если в 2016 году 
от отравления газом погиб-
ли 65 несовершеннолетних 
токсикоманов, то в про-
шлом - около 200.

В основном погибают 
дети от 10 до 14 лет, но за-
фиксированы случаи гибе-
ли от газовой токсикома-
нии даже 6-летних! Газовая 
форма токсикомании на-

зывается сниф-
финг. В отличие от 
наркотиков газ не 
вызывает физиче-
ского привыкания, 
однако возникает 
психологическая 
зависимость: подро-
сток хочет вновь и 
вновь испытать чув-
ство «оторванности 
от реальности», уви-
деть галлюцинации, 
вызванные гипоксией 
мозга.

Аделаида Сигида

Проблемы высаженных 
из автобусов детей и под-
ростков не существовало до 
зимы 2017 года. Именно тог-
да екатеринбургские СМИ 
живописали драматическую 
историю 9-летней девочки 
Вари, которую кондуктор 
высадил из автобуса, и ребе-
нок вынужден был пройти 
пешком пару остановок. По-
сле того как инцидент стал 
бурно обсуждаться в ин-
тернете, кондуктора броси-
лись искать полиция, След-
ственный комитет России 
и областное министерство 
транспорта. Все это время 
мама девочки Ирина Кол-
тышева принимала журна-
листов и рассказывала о пе-
режитом «ужасе». Но когда 
руководство транспортного 
предприятия предложило 
прийти в офис для опозна-
ния обидчика, семья просто 

исчезла. Оказалось, что и 
девочка, и родительница эту 
историю выдумали. 

В Вольске Саратовской 
области десятилетний Ра-
виль Морозов, возвращаясь 
из музыкальной школы, 
якобы забыл проездной, и 
водитель с руганью высадил 
ребенка из салона. Вскоре 
выяснилось, что Равиль - 
опытный заяц и попадался 
на безбилетном проезде не 
раз. Но на этот раз бабушка 
Галина Барташевич почему-
то вспомнила о случившем-
ся спустя полтора месяца и, 
вместо того чтобы искать 
водителя или оформить но-
вую карту, отправилась на 
телевидение. 

Подобных историй на-
бралось несколько десят-
ков. Мнения комментато-
ров разделись. Некоторые 
считали, что подрастающее 

поколение должно отвечать 
за свои действия, а если кон-
дуктор наказал несправед-
ливо, его всегда можно при-
влечь по уже имеющимся 
статьям.  «Есть же ответ-
ственность, причем уголов-
ная, за оставление ребенка 
в опасности, и кондуктор, 
высаживающий ребенка 
на мороз посередине доро-
ги между двумя деревнями, 
и так будет наказан», - по-
яснил председатель Союза 
пассажиров России Кирилл 
Янков.

А вот в Минтрансе пола-
гают, что даже если ребе-
нок не оплачивает проезд, 
то предъявлять претензии 
и выгонять из транспорта 
его нельзя. Еще в прошлом 
году ведомство отправило 
на рассмотрение в прави-
тельство проект федераль-
ного закона, запрещающе-

го высаживать молодежь 
на улицу за неуплату. В 
документе указано, что 
все дети, включая 16-лет-
них подростков, могут 
проехать в общественном 
транспорте совершенно 
бесплатно, если откажутся 
добровольно оплатить свой 
проезд или административ-
ный штраф.

Практически все экспер-
ты признают: ситуация до-
вольно непростая и требует 
серьезного обсуждения. Во-
первых, сегодня транспорт-
ники вынуждены отвечать 
за малолетних пассажиров. 
«По сути, снимается от-
ветственность с родителей, 
которые оставляют своих 
детей и обязывают контро-
леров отвечать за безопас-
ность чужих детей», - го-
ворит московский педагог 
Галина Кузьмичева. 

Во-вторых, оставляя без-
билетного подростка в са-
лоне, контролеры рискуют 
собственным кошельком. 
«Если ребенок проедет 
зай цем и это выяснит кон-
тролер-ревизор, то пробле-
мы ждут уже кондуктора. 
Обычно это выговор или 
лишение премии», - объяс-
нил Кирилл Янков. 

В-третьих, если новый 
закон будет принят, транс-
портные компании поне-
сут немалые убытки. По 
данным Росстата, в стране 
проживают 19,5 млн чело-
век в возрасте 5-17 лет, и 
все они ездят на обществен-
ном транспорте. Будут ли 
компенсировать частным 
предпринимателям проезд 
малолетних пассажиров, 
если они массово откажутся 
платить за проезд? 

«Сейчас предлагаются 
странные решения. С одной 
стороны, ребенок обязан 
оплачивать проезд, с другой 
- наказывать за неуплату 
его нельзя. Неизбежно воз-
никнет много юридических 
и экономических коллизий, 
не говоря уже о воспита-
тельном аспекте. Детей по-
просту приучают к тому, что 
им можно нарушать и закон, 
и общепринятые нормы. 
Возможно, было бы проще 
разрешить детям до 16 лет 
бесплатный проезд в транс-
порте. И тогда все встанет 
на свои места», - считает 
педагог Галина Кузьмичева. 
Но официальные лица та-
кое предложение пока ни-
как не комментируют.

Наталья Пуртова

Малолетним зайцам 
проезд в транспорте 
разрешат и запретят 

одновременно
В России законодательно запретят высаживать детей из 

общественного транспорта за неоплаченный проезд. Об этом 
заявил секретарь Генерального совета партии «Единая Россия» 

Андрей Турчак. Многие эксперты считают, что намного проще 
просто разрешить детям бесплатный проезд.

Зажигалки 
приравняют 
к водке
Продажа несовершеннолетним зажигалок 
и газовых баллончиков для их заправки 
будет караться огромными штрафами.
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Как выявить детей, увлекающихся газовой токсикоманией?
ОСНОВНЫЕ ПРИЗНАКИ:1. Верхняя часть тела, голова обычно горячие на ощупь (прилив крови), лицо отечное.

2. Раздражение слизистых верхних дыхательных путей (нос - красный).3. Вокруг губ, особенно в уголках рта, отмечается кайма раздражения кожи.4. Голос становится хриплым.5. Ребенка часто тошнит.

Марк САНДОМИРСКИЙ, 
профессор, психотерапевт:

- Ограничить доступ подростков к за-
жигалкам непросто. Это настолько рас-
пространенная вещица, что подросток 
сможет раздобыть зажигалку, даже если 
ее ему не продадут в магазине.

Гораздо логичнее не вводить огра-
ничений на продажу, а менять свойства 
газа в зажигалках. Например, в 90-е годы 
среди подростков был популярен клей 
«Момент». Его нюхали до тех пор, пока 
производители не изменили химический 
состав. После этого клей перестал давать 
прежний эффект, и токсикомания с клеем 
сразу перестала существовать.

Можно, например, начать добавлять в 
газ такие пахучие вещества, которые сде-
лают их вдыхание крайне неприятным и 
болезненным. 

Сама по себе подростковая токсикома-
ния - это проблема не новая. В отличие от 
взрослых подростки вместо алкогольно-
го опьянения предпочитают переживать 
трансовые изменения сознания, вызван-
ные химическими веществами. Отчасти 
это объясняется тем, что у подростков не 
всегда есть деньги на пиво и энергетики, 
поэтому приходится искать более деше-
вые способы «вхождения в транс».

Последствия токсикомании могут быть 
еще более трагическими, нежели алкого-
лизм. В мозге, регулярно испытывающем 
кислородное голодание, происходят не-
гативные процессы вплоть до отмирания 
клеток головного мозга, возникновения 
неврологических реакций.

Мнение эксперта
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Автолюбителю на заметку: 
силу защиты оберегов и талис-
манов можно существенно уве-
личить с помощью пристегнутых 
ремней безопасности и соблю-
дения скоростного режима.
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Павел Прилуч-
ный сейчас один 
из самых вос-
требованных 
актеров. Нередко 
ему приходится 
сниматься парал-
лельно сразу в 
нескольких про-
ектах. А ведь еще 
надо найти время 
для детей и жены. 
Кстати, с актрисой 
Агатой Муцениеце 
в этом году они 
отметят 9-летие 
свадьбы. И это 
несмотря на по-
стоянные слухи о 
скором разводе…

- Павел, недавно прошел 
фильм «Союз спасения», 
где вы сыграли декабриста 
Пестеля, сейчас снимае-
тесь в картине «Рил ток». 
Говорят, вам пришлось 
там петь?

- Почти так. Я читаю рэп, 
играю рэпера.

- И как ощущения?
- Я человек музыкальный 

- у меня есть музыкальное 
образование. Раньше думал, 
что рэп - это такая легкая 
история, да и вообще он ка-
зался мне каким-то бредом, 
я не понимал, о чем поют 
эти люди. Но когда сам по-
пробовал на съемках, понял, 
что рэп - это очень непросто. 
И эта роль на преодоление 
большого внутреннего со-
противления. Не знаю, что в 
итоге получится, но людям 
нравится, как я справляюсь 
со всем этим.

- Какие еще фильмы с 
вашим участием нас ждут 
в ближайшее время?

- Следующий проект бу-
дет с режиссером и продю-
сером Ренатом Давлетья-
ровым. Это история про 
летчиков, действие проис-
ходит в 1941 году. Я играю 
человека, который пере-
метнулся к немцам и стал 
обучать летному делу обыч-
ных солдат. Он добился там 
многого, стал уважаемым 
человеком в Германии. Та-
кая вот негативная роль, но 
очень интересная.

- Интересно, а от мно-
гих предложений в кино вы 
отказываетесь?

- Нет. Я снимаюсь во всем.
- То есть табу у вас нет?
- Нет, у меня же двое де-

тей! (Смеется.)
- Кстати, о детях. Как 

при такой занятости 

успеваете уделять 
время семье?

- Нормально. Все 
успеваю.

- Ну например, 
съемки фильма «Рил 
ток» проходят в 
Санкт-Петербурге. 
Получается, живете 
на два города?

- Да. На выходные 
все вместе отправля-
емся в Питер. Когда у 
меня свободное время, 
обязательно куда-то 
идем гулять, где-то от-
дыхаем. Да нет, детям 
я достаточно времени 
уделяю, и проводим 
мы его всегда с поль-
зой.

- Чем радуют? На-
сколько известно, 
сын Тимофей уже по-
шел в школу?

- Да, в нулевой класс. Мы 
перевелись в другую школу 
- отдали его в церковную. 
Тимофей, конечно, силь-
но изменился за это вре-
мя: появились правильные 
жизненные понятия. И мне 
очень нравится, как там все 
устроено по обучению.

- А почему такой вы-
бор? И чье это было реше-
ние?

- Мое. Мне кажется, что 
нынешней молодежи не 
хватает нравственных ори-
ентиров. Захотелось, чтобы 
у моего ребенка они были.

- Проблема многих со-
временных детей - гад-
жеты. Они практически 
живут в них - постоянно 
играют. Вы разрешаете 
сыну ими пользоваться?

- Я запретил Тимофею 
гаджеты в три года, посколь-
ку у нас стали возникать ди-

кие истерики, когда их заби-
раешь. Поэтому мы решили 
распрощаться с ними.

- Дочь Мия чем раду-
ет? Обычно девочки из 
пап вьют веревки, и им все 
прощают…

- Да, это есть! (Смеется.) 
Это прямо такая женщина 
уже. Ей три с половиной 
года, и она - абсолютная 
дама. Все качества настоя-
щей девочки у нее уже есть.

- Вы хотели бы, чтобы 
ваши дети продолжили 
актерскую династию?

- Нет, никогда! Ужасная 
профессия, и ничего хоро-
шего из этого не выйдет: их 
ожидает несчастье и сумас-
шествие! (Смеется.)

- Но вы же не несчаст-
ны!

- Откуда вы знаете? Вы 
не можете утверждать это 
на сто процентов! (Улыба-
ется.)

- Хочется в это верить. 
Или все же, если отмо-
тать время назад, вы бы 
не пошли по этому пути?

- Если уже убрать все 
шутки, то, конечно же, мне 
нравится моя профессия и 
я получаю от нее удоволь-
ствие. Но если отвечать на 
ваш второй вопрос, то, на-
верное, я бы выбрал спорт. 
Я им занимался в детстве.

- Как относитесь к 
тому, что пресса часто 
пишет о вас разного рода 
домыслы: то разводитесь, 
то ждете третьего ребен-
ка?..

- Если честно, не обра-
щаю на это внимания. А 
если быть точнее, мне все 
равно, что пишет пресса о 
нас…

Валерия Хващевская

Татьяна Устинова отмечает двойной юбилей. Пять 
лет она ведущая программы «Мой герой» на ТВЦ и 
уже 20 - писатель. Вторая дата для Татьяны Вита-
льевны, разумеется, важнее.

В программу «Мой ге-
рой» к Устиновой приходят 
известные люди, повеству-
ют о своей дороге к успеху. 
А нам популярная писатель-
ница рассказала о собствен-
ном пути, который выдался 
довольно извилистым. Ведь 
писать Устинова стала... по-
тому что ее выгнали с рабо-
ты. Но, конечно, не только 
поэтому.

- Я начала писать, когда 
мне было семь лет, - поде-
лилась Татьяна. - Тогда мы 
делали школьные прописи, 
и в какой-то момент я не-
ожиданно для себя поняла, 
что буквы складываются 

в слова и что я счастли-
вый человек: я свободна и 
могу написать что угодно. 
Мне стало плевать на одно-
классников, которые до-
нимали меня, потому что 
я была высокая, толстая и 
носила очки от косоглазия 
с заклеенным глазом. Я по-
няла, что могу придумать 
свой мир и жить в нем. Так в 
семь лет появился мой пер-
вый рассказ.

Но, разумеется, до про-
фессиональной карьеры 
еще было ой как далеко. Та-
тьяна училась в физико-тех-
ническом институте, в 90-е 
работала в ВГТРК - пере-

водила американские про-
граммы «60 минут», «Спасе-
ние 911». Была редактором 
на ОРТ, одно время даже 
трудилась в пресс-службе 
администрации президента 
России Б. Ельцина. А вот 
писателем стала совершен-
но случайно.

- Свой первый роман я 
написала оттого, что меня 
выгнали с работы (попала 
под сокращение, работая 
пиар-менеджером в Торго-

во-промышленной палате 
России. - Ред.), - продол-

жает Устинова. - В га-
зете «Аргументы и 
факты» мы с мужем 
увидели объявле-
ние: «Принимаем 
рукописи на рецен-
зию». Пока я писала 
роман, указанный 
телефон перестал 

отвечать. Тогда в 
справочнике «Жел-

тые страницы» мы 
нашли телефон издатель-

ства, позвонили туда, и мою 
книгу приняли! Сначала 
мне казалось, что это невоз-
можно: где мы, а где писате-
ли: Пастернак с «Доктором 
Живаго», Булгаков с «Ма-
стером и Маргаритой»... 
Но тем не менее мой роман 
издали, редактор спросила, 
нет ли у меня еще чего-ни-
будь. Я бодро сказала, что 
есть (ничего не было), побе-
жала домой и за два месяца 
написала вторую книжку. С 
тех пор пишу...

Ксения Позднякова

ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА Т. УСТИНОВОЙ
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Героиня сериала «Поздний 
срок», который прошел на Пер-
вом  канале, попыталась прибег-
нуть к эвтаназии и поняла, что 
ей такое решение не по силам. 
Хотя в данной ситуации оно вы-
глядело логичным и даже гуман-
ным…

Муж Леры уже пять лет в 
коме, позитивной динамики нет 
и не будет. Лера - не жена, не вдо-
ва. Молодая женщина без права 
на личную жизнь, без надежды 
выбраться из омута одиноче-
ства, да еще и в серьезном фи-
нансовом тупике из-за трат на 
жизнеобеспечение мужа. Один 
из врачей решается ей помочь 
и дает ампулу с ядом. Она даже 
вводит яд в капельницу, но в по-
следний момент вырывает игол-
ку из руки мужа. Этот момент 
психологически очень точен: все 
аргументы рассыпаются в прах, 
когда человек стоит перед чер-
той, за которой смерть. Пере-
ступить эту черту практически 
невозможно. Да, перед Лерой 
живой труп. Она, казалось бы, 
собирается только капельку по-
мочь природе, чтобы всем стало 
легче. Но нельзя убить чуть-
чуть! Ниточка жизни едва ощу-
тима, но она есть. И оборвавший 
ее - убийца. Третьего не дано.

Споры об эвтаназии то зати-
хают, то вспыхивают вновь. Не-
который социальный заказ на 
нее упирается в нормы морали. 
Многие считают: когда боль-
ному уже ничто не может об-
легчить страдания, прекратить 
их - это акт гуманности. Но если 
мы признаем, что убийство - это 
смертный грех и убивать нель-
зя, то признаем и абсолютность 
этой нормы: никому нельзя, ни-
где, ни при каких обстоятель-
ствах. Жизнь - дар Божий, и 
только он ею распоряжается. А 
в случае с эвтаназией общество 
как бы признает, что в исключи-
тельных обстоятельствах кто-
то может этой нормой морали 
пренебречь. Какой же тогда 
простор открывается для таких 
вот исключений, страшно пред-
ставить! К примеру, нечисто-
плотные наследнички без труда 
смоделируют ситуацию, когда 
богатому родственнику вдруг 
понадобится эвтаназия или ду-
шевнобольному с завидной не-
движимостью…

При кажущейся простоте 
и востребованности процеду-
ры узаконили эвтаназию лишь 
Норвегия, Бельгия, Люксем-
бург, Канада и пять штатов 
США. В подавляющем боль-
шинстве стран, включая Рос-
сию, она вне закона. Религия 
приравнивает эвтаназию к са-
моубийству. А врачам запрет на 
нее налагает клятва Гиппокра-
та: «Я не дам никому просимого 
у меня смертельного средства и 
не покажу пути для подобного 
замысла».

СМОТРИМ 

ВМЕСТЕ 

Эвтаназия: 
чуть-чуть убить

ñ  Òàòüÿíîé  
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Выгнали с работы - 
стала писателем!

Павел ПРИЛУЧНЫЙ: 
«Актер - ужасная профессия!»
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Ксения Собчак получи-
ла наконец свой кусок 
прайм-тайма на первой 
кнопке. Лакомый ломоть 
она будет делить с Алек-
сандром Гордоном, он - 
ее соведущий в новом 
шоу «Док-Ток». Но к Гор-
дону на Первом уже все 
привыкли. А как встречает 
телесообщество блондин-
ку в шоколаде?

Ксения Анатольев-
на давно хотела про-
биться на Первый. 
Слухи о том, что она 
ведет переговоры с 
руководством канала, 
периодически возни-
кали, но результатов 
все не было. Говорили, 
будто стороны не мог-
ли прийти к согласию 
по финансовым вопро-
сам. Но сейчас Собчак 
уверяет: все это вре-
мя шла подготовка к 
запуску нового шоу. 
И зритель получит в 
итоге эксклюзивный 
телепродукт:

- «Док-Ток» - это 
абсолютно новый 
формат, никто еще на 
телевидении такого 
не делал. Это не про 
крики или разборки в студии, 
а про вдумчивое обсуждение 
темы.

В передаче будут разби-
рать по косточкам реальные 
истории, «достойные экра-
низации». И слово «экрани-
зация» тут не случайно: каж-
дый сюжет снимается как 
небольшое документальное 
кино - отсюда и приставка 
«док» в названии. И Собчак 
лично будет выезжать на ме-
сто событий. Сейчас, напри-
мер, Ксения находится в Бу-
рятии, где снимает фильм о 
резонансном преступлении: 
двое полицейских зарубили 
топором двух девушек и 17 
лет оставались безнаказан-
ными, лишь в прошлом году 
их вину удалось доказать. 
Вроде бы документалка об 
этом деле как раз и предна-
значена для нового шоу Соб-
чак. Создатели «Док-Ток» 
настаивают, что этот проект 
нельзя сравнивать с другими 
ток-шоу. Он серьезный, мо-
нументальный. И все-таки 
многие считают, что переда-
ча призвана конкурировать 
с программами Владимира 
Соловьева и Андрея Мала-
хова, которые обосновались 
на второй кнопке. Судя по 
всему, особенно на Первом 
раздражает перебежчик 
Малахов - ведь даже промо-
ролик нового проекта снят с 
явным намеком на соперни-
чество с Андреем. Получит-
ся ли у Собчак переплюнуть 
своего давнего друга по рей-
тингам?

- Если оценивать с точки 
зрения профессионализма ве-
дущих, то Малахов в сто раз 
круче, - убеждена Дана Бори-
сова. - У него намного больше 
опыта. И сам по себе образ 
Андрея привлекает. Он такой 
душевный, сочувствующий. 
Его очень любят бабушки 

и тетеньки, которые 
чаще всего смотрят 
такие передачи. Он 
многим помогает, что 
тоже привлекает к 
нему людей. У Ксении 
острый ум, она бой-
кая на язык. Я ей сим-
патизирую. Думаю, 
она потянет проект. 
Но Андрей все равно 
the best.

- Я уверен, что они 
(Собчак и Первый 
канал. - Ред.) хотят 
Малахова заткнуть за 
пояс, - говорит Ста-
нислав Садальский. 
- Но ничего не полу-
чится, потому что 
важна команда. Ве-
дущие сами мало что 
решают, а у Андрея 
очень сильная коман-

да - это ребята, которые дей-
ствительно социальные во-
просы поднимают и решают. 
Мне оба нравятся - и Мала-
хов, и Собчак. Если будет од-
ним шоу на ТВ больше, то это 
прекрасно. Мы тогда будем 
реже зависать в интернете.

Лидия Мезина
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Учредитель: АНО «Редакция газеты «Мир новостей». Рег. ПИ №ФС77-56535 от 26.12.13 в Федеральной службе по 
надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор). Реклама.

Кто будет 
удивлять Европу?
Уже в феврале определится участник от России, ко-
торый будет представлять нашу страну на очередном 
конкурсе Евровидение. По некоторым данным, Первый 
канал рассматривает пять кандидатур. Шансы каждого 
мы попросили оценить профессионалов.

Под номе-
ром один значит-
ся Юлия Зиверт. 
Девушке 29 лет, и 
она уже добилась 
определенных 
успехов, даже 
Филипп Кирко-
ров записал с ней дуэт, а уж он 
как никто другой знает рас-
клады на Евровидении.

Группа Little Big - молодые 
ребята, наша телевизионная 
аудитория их не знает, зато 
музыканты сделали себе имя 
в Европе, и это их главный 
козырь.

Певца из Казахстана Ди-
маша Кудайбергена называ-
ют главным талантом пост-
советского пространства. 
Его опекает Игорь Крутой, и 
молодой человек уже спел на 
Первом канале в новогоднем 
телеэфире - голос действи-
тельно прекрасный.

Также на единственную 
европутевку претендуют хо-
рошо нам известные Алек-
сандр Панайотов и Полина 
Гагарина.

- По заслугам творчества 
нужно, конечно, чтобы поехал 
Димаш, - рассуждает извест-
ный режиссер и продюсер, 
бывший муж Аллы Пугаче-
вой Александр Стефанович. 
- Но если мы хотим, чтобы 
наша страна заняла достойное 
место, то должен ехать Па-
найотов. Вообще в сознании 
обывателя Евровидение - это 
некая вершина музыкального 
олимпа. Но на самом деле кто 
там чаще всего побеждает? 
Или представитель нетра-
диционной ориентации, или 
фрик. То есть творчество и 
исполнительский талант для 
европейских домохозяюшек, 
которые активнее всего голо-
суют, отнюдь не главное.

- Я давно уже не интере-
суюсь этим конкурсом, да и 
нашим российским шоу-биз-
несом тоже, - заявил Бари 
Алибасов. - По городу, напри-
мер, расклеены афиши Дима-
ша. А я вот все думаю: кто же 
выбрасывает столько денег в 
помойку? Да и вообще этот 
конкурс уже давно стал бес-
полезным. Раньше победи-
тели становились лидерами 

европейской музыкальной 
индустрии, законодателями 
музыкального вкуса, а сейчас 
кем становятся победители? 
Да никем! А у нас в шоу-биз-
несе сейчас все одинаковые, 
так что может кто угодно 
поехать, разницы нет ника-
кой. Единственное, чем мы 

можем уди-
вить Европу, 
- это послать 
на конкурс 
уже пожилую 
с о в е т с к у ю 
звезду. И пока-
зать: вот, мол, 
как мы чтим 
наших пенси-
онеров. И как 
они у нас еще 
поют!

Отчасти с известным про-
дюсером солидарен и Юрий 
Лоза. Музыкант считает, что 
на Евровидение нужно ехать 
только в том случае, если есть 
возможность показать свою 
русскую культуру.

- Да какая разница, кто по-
едет? Вот скажите, какая? 
- задается вопросом Лоза. - 
Ведь все равно музыку купят 
у шведа, слова - у датчанина, 
танцы поставят немцы, а ко-
стюмы сошьют французы! 
И только деньги будут рус-
ские! Так какая разница, кто 
поедет? Мы должны всем 
угодить, всей Европе, поэто-
му вынуждены играть по их 
правилам. Но зачем? У нас 
что, нет своих композиторов, 
поэтов, музыкантов? Мы что, 
не может продемонстриро-
вать свою русскую культуру?

Продюсер Иосиф Приго-
жин - тоже исключительно за 
отечественных производите-
лей:

- Вот все говорят: талант-
ливый певец из Казахстана 
Димаш... Я понять не могу: 
он гражданин России? Если 
нет, то почему мы должны 
на конкурс от РФ посылать 
гражданина другой страны? 
У нас что, выжженное поле 
в шоу-бизнесе? Пустыня? 
В чем дело?! Я с симпатией 
отношусь к Димашу, но од-
нажды мы уже обожглись с 
Настей Приходько (певица, 
гражданка Украины, пред-
ставляла на Евровидении 
Россию. - Ред. ). Мой личный 
шорт-лист это: Зиверт, Little 
Big и Панайотов. Гагариной 
это уже не нужно. А вот Па-
найотов давно протаптывает 
эту дорогу, и ему надо помочь. 
Little Big - оригинальная груп-
па, их исполнение может дать 
интересный эффект, Зиверт 
- молодая, в тренде. С ними, 
даже если не победим, то уж 
точно не облажаемся.

Ксения Позднякова

СОБЧАК объявила 
войну МАЛАХОВУ?

Ксюшу обвинили в плагиате!
Не успела Собчак объявить об эксклюзивно-

сти своего проекта, как ее тут же поймали на лу-
кавстве. Ведь на канале RTVI давно уже выходит 
похожая передача! На сайте канала появилось 
сообщение: «На самом деле Первый не был пер-
вым: премьера программы Doc Talk («Док-Ток») 
состоялась 9 сентября 2019 года. И не на Первом 
канале, а на RTVI. И не с Собчак и Гордоном, а с 
Никитой Тихоновым-Рау и Ольгой Арлаускас. 
Первый канал анонсировал премьеру, абсолют-
но аналогичную формату RTVI. Полностью. Двое 
ведущих - мужчина и женщина, обсуждения чело-
веческих историй и даже название один в один. 
Удивительно, но обещают говорить о том, что 
действительно волнует каждого. Что ж, действи-
тельно слегка волнует». По информации аноним-
ного источника, руководство RTVI уже направило 
коллегам с первой кнопки письменную претен-
зию с требованием разобраться в ситуации.

 ТТем временем
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ФОТО И. ПОПЕЛЬНЮХОВА

ФОТО: ПЕРВЫЙ КАНАЛ

Димаш 
Кудайберген

НЮХО

Александр Панайотов
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- Марина, расскажите, 
как же вы попали в этот се-
риал?

- Когда познакомилась с 
этим проектом, сценария еще 
не было, был только синоп-
сис. Прочитала его - и снача-
ла вообще ничего не поняла. 
Огромное количество персо-
нажей: кто-то куда-то ходит, 
кто-то с кем-то разговарива-
ет. А у меня в пилотной серии 
была всего лишь одна сцена. 
Причем параллельно я сни-
малась в сериале «Хорошая 
жена». Помню, перед 
съемкой, которая 
была назначена на 
три часа ночи, я напи-
сала режиссеру Кон-
стантину Богомолову: 
«А ты уверен вообще, 
что я нужна? Может, 
мне просто не ехать 
на съемку? Дальше-то 
никакого развития нет: 
в салоне моей героине 
красят ногти, она что-
то говорит... Боюсь, ты 
уберешь это потом». Он 
ответил: «Нет, мне это 
важно». Но я все равно 
думала: оставит он меня 
или уберет? Он решил 
оставить. (Смеется.) А 
когда уже снимали пер-
вый сезон, буквально в 
последний съемочный 
день Костя написал сце-
ну, где я лежу в кровати с 
мужем и говорю ему, что 
заказала его любовницу. 
Для меня это было очень 
неожиданно - в предыду-
щих сценах, разумеется, я 
не играла женщину, которая 
заказала любовницу мужа. 
(Смеется.)

- Второй сезон обошелся 
без подобных сюрпризов?

- В этот раз сценарий был 
написан заранее, и у моей ге-
роини линия намного инте-
реснее, она сосредоточена на 
отношениях с мужем и моло-
дым любовником. Мне кажет-
ся, это такая человеческая, 
понятная любой женщине 
история. Когда муж изменяет, 
не проявляет интереса к тебе, 
когда дети выросли. Это ту-
пик на самом деле для любой 
женщины. Моя героиня пыта-
ется не утратить вкус к жизни, 
наоборот, хочет в ней что-то 
изменить. И это дает надежду 
женщинам, которые погряз-
ли в быту, в нелюбви к мужу 
и в невнимании, ощутить, что 
от них тоже что-то зависит. 
Причем подобное может слу-
читься где угодно: и в городе, и 
в деревне, и в России, и в Аме-
рике - люди везде похожи. И 
если после просмотра сериа-
ла женщина подумает: может, 
я действительно что-то могу 
поменять, - это будет здорово!

«Если мы не любим, то 
и нас не будут любить»
- Если сравнить вас с ва-

шей героиней, на что вы в 
отличие от нее не способны?

- Убить, например, - это од-
нозначно... А вообще мы сами 
не знаем, на что способны, а на 
что нет. Человеческие ресур-
сы - они какие-то невероят-
ные! В критической ситуации 

человек может и через забор 
перепрыгнуть, и женщина, чей 
ребенок попадает под машину, 
может эту машину поднять, 
чтобы его спасти. При обыч-
ных обстоятельствах она ни-
когда этого не сделает. Поэто-
му сложно сказать, на что я не 
способна. Вот сейчас говорю, 
что не способна убить, но ведь 
на войне люди убивали…

- А можете сказать, что 
знаете себя от и до? Охарак-
теризуйте себя, какая вы.

- Я в чем-то достаточно за-
крыта, а могу быть очень от-
крытой. Но все равно в этой 
открытости присутствуют 
определенные рамки. Я - жиз-
нелюбивый человек вопреки 
всему, умею радоваться мело-
чам. У меня все-таки доволь-
но светлый взгляд на мир, на 
людей даже при тех человече-
ских разочарованиях, которые 
были в моей жизни: в дружбе, 
в профессии. Я люблю жизнь, 
мне интересно радостно жить 
и так воспринимать мир. Мне 
интересны люди. Даже когда 
они негативны - интересно 
узнать природу этих проявле-
ний, почему так происходит? 
Мне кажется, что все негатив-
ные проявления в людях от-
того, что их недолюбили, либо 
потому, что чего-то в их жизни 
нет. От одиночества тотально-
го, от неудач, разочарований… 
Вообще, какими глазами мы 
смотрим на мир и на людей, то 
и получаем взамен. Если нико-
го не любим, то и нас не будут 
любить. Или если мы видим 
все в черно-белых красках, на-
верное, и жизнь будет такая. 
Мне интересно размышлять 

о жизни, мне интересно 
учиться - я много читаю. 
Мне вообще интересно 
жить.

- Это жизнелюбие 
вы наверняка передали 
своим детям?

- Ну не только я. В го-
раздо большей степени 
Олег Павлович. И, ви-
димо, с ним мы столько 
лет прожили вместе, 
потому что у нас 

было единое ощущение 
жизни. Мы не на контра-
сте воспринимали этот 
мир и людей - мы в этом 
плане были похожи.

«Мои дети - 
отзывчивые»
- Расскажите об 

успехах ваших детей.
- Об успехах сложно 

говорить. Знаю, что у 
Павла должен выйти 
сериал «Колл-центр» 
режиссеров Ната-
ши Меркуловой и 
Алексея Чупова на 
ТВ-3 - важный для 
него проект. Еще 
он снялся в сериале 
«Полет» сына Ва-
лерия Тодоровско-
го, весной должны 
начаться съемки со 
Львом Прыгуновым, 
уже сняли пилотную 
серию. Кроме того, 
Павел заочно учится 
в ГИТИСе, получает 
второе высшее об-
разование на продюсерском 
факультете. Дочка рисует, за-
нимается конным спортом, 
учится в Москве в британской 
школе… А я их просто лю-
блю. И когда думаю о своих 
детях, то не в связи с их успеха-
ми или неуспехами. Вот Маша 
тест написала, ей хорошие 
баллы поставили - так она 
счастлива, а я счастлива за нее. 
Но меня больше не успехи, а 
их человеческие проявления 
на сегодняшний день заботят. 
Помню, Маше как-то пода-
рил букет брат ее подруги. 

Это было в очень сложный 
для нее период жизни. Я при-
хожу домой, вижу огромный 
букет и думаю: кто же мне 
его прислал? А оказывается, 
это Маше подарили 101 бор-
довую розу. Сказала ей тогда: 
«Марусь, ты, наверное, этот 
первый букет на всю жизнь 
запомнишь, мне никто таких 
не дарил». Ей в то время еще 
тринадцати не было. И вот 

какое-то время проходит, и 
Маша на праздник дарит мне 
цветы. Я думаю: почему такой 
большой букет? И вдруг вспо-
минаю те свои слова о том, 
что мне таких больших бу-
кетов никто не дарил. То есть 
девочка запомнила, решила 
маме сделать приятное. И вот 
это для меня дороже всего! Да, 
Маша здорово рисует, хорошо 
пишет. Наверное, пройдет год 
или два, и мы с ней в большей 
степени сосредоточимся на 
том, чему она хочет посвя-
тить свою жизнь. А в данный 

момент меня больше волнует 
именно человеческая история, 
каким она растет человеком. 
Мне кажется, у Марии талант 
дружить, доброжелательно 
относиться к людям. Павел, 
кстати, тоже очень хороший 
друг. Помню, ехали как-то в 
машине: шел ливень, мы за-
стряли в пробке, а его кто-то 
ждал, и он нервничал. Я сказа-
ла: «Паш, предупреди, что мы 
задержимся». Но он сказал: 
«Нет, я пойду пешком до ме-
тро, не могу подвести челове-
ка». И пошел под дождем без 
зонта. Ему тогда лет 19 было. 
И вот это для меня важно - 
то, что мои дети отзывчивые. 
Меня это даже больше за-
ботит, чем какие-то проекты. 
Хотя я безумно радуюсь, ког-
да у Павла что-то получается.

- Марина, сейчас все заво-
дят странички в соцсетях. 
В этом плане вы идете в 
ногу со временем?

- Ой, с этой темой у меня 
связана такая история! Зна-
ете, меня никогда не было в 
социальных сетях, а пример-
но неделю назад я все-таки 
открыла страницу в инста-
граме. Спустя какое-то время 
решила ее найти. Страницу 
так и не нашла, зато столько 
увидела и узнала про себя, 
пока ее искала! Это какой-
то кошмар! Скажем, про-
читала, что у меня роман с 
Андреем Смоляковым, при-
чем в нескольких источниках. 
(Смеется.) А я так люблю 

Андрея, у меня так 
жизнь с ним свя-
зана… Недавно 
в Лондоне не-
ожиданно с ним 
в с т р е т и л и с ь . 
Естественно, у 
меня глаза го-
рели от счастья, 
от того, что могу 
его обнять, мы 
же в Москве не 
видимся года-
ми!.. Андрей был 
моим педагогом, 
я знаю его с 17 
лет, он был моим 
партнером по 
сцене, мы с ним 

снимались в двух фильмах. 
И я так уважаю его, ценю 
его талант и так горжусь, 
что он был учеником Оле-
га Павловича Табакова… 
Да, я влюблена в его актер-
ский человеческий талант. 
И я люблю не только его, 
но и многих других учени-
ков Олега Павловича, с 
которыми связан самый 
счастливый период моей 

жизни. Я вообще так гор-
жусь талантливыми людьми, 
которых он воспитал!.. Но 
к чему я все это рассказы-
ваю? Вот это отношение к 
Андрею Смолякову и людям 
из того счастливого периода 
моей жизни - это навсегда. 
Это круче любого романа. Я 
даже подумала: пост, что ли, 
написать об этом. (Смеется.) 
Так что социальными сетями, 
наверное, буду пользоваться. 
Все-таки хорошо, что можно 
на своей странице самой о 
себе что-то рассказать…

Кристина Ульянова

Марина ЗУДИНА:

«Радуюсь жизни 
вопреки всему!»

Почти два года прошло со дня смерти Табакова. 
Конечно, траур давно уже снят. Более того, 
вдова Олега Павловича после долгого 
перерыва вновь начала сниматься в кино. 
Ну а уж сериал «Содержанки» с участием 
Марины Зудиной и вовсе теперь обсуждают 
на все лады. Перед выходом второго сезона 
мы побеседовали с актрисой.

Хорошая 
д 
я 
а 
-
-

у: 
е, 
т, 
ь 
о 
т: 

не 
о-

ты 
Он 
то 
но 
ня 
ил 
А 

ер-
о в 
ый 
це-

ти с 
что 
ицу. 
ень 

ыду-
ся я человек может и через забор

о ж
учи
Мн
жи

вы
св

ра
О
ди
л
п

было е

Почт
Кон
вдо
пер
Ну а
Ма
на 
мы

вместе, 
ас 
ие 
а-
от 
м 

б 

о 
у 
и 

тринадцати не было. И вот (Смеется.) А 
Андр

ж
за
в 
ож
в с
Е
ме
ре
от
ег
же
ви
ми
мо
я з
лет
пар
сце

нтр»
-
и 
а 
я 
е 
е 
а-
о-
ы 
со 
м, 
ю 
го, 
ся 
ет 

об-

сни
И 
его
чт
га
Да
ск
И
но
ко
к
сч

жизн

» 

В
ид

ео
се

рв
ис

 S
TA

R
S

Ф
О

ТО
 Ф

. Г
О

Н
Ч

АР
О

В
А

Ф
О

ТО
 И

З
 А

Р
ХИ

В
А 

М
. З

УД
И

Н
О

Й

С сыном Павлом 
и дочерью Машей

В сериале «Содержанки»
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В прошлом номере мы пи-
сали о том, как из-за телеви-
дения пострадали две уважае-
мые артистки: Ирина Отиева 
получила клеймо алкоголич-
ки, а Наталья Фатеева - не-
мощной отшельницы. И вот 
новый скандал: в передаче 
«Звезды сошлись» с шокиру-
ющими откровениями высту-
пила дочь Любови Успенской 
- Татьяна Плаксина. Она рас-
сказала, что ее мама 
- настоя-
щий де-
спот. Всю 
жизнь ее 
притесня-
ла, шагу 
не давала 
с т у п и т ь . 
Унижала, 
оскорбля-
ла и даже... «запирала дверь 
на ключ и начинала душить». 
Успенская пояснила, что ее 
дочка не совсем здорова пси-
хически. Сказываются по-
следствия тяжелейшей трав-
мы, полученной при падении 
с велосипеда: она не всегда 
отдает себе отчет в том, что 
говорит. Позже и сама Таня 
опровергла собственные сло-
ва: призналась, что оговорила 
мать под давлением продюсе-
ров шоу. Извинилась перед пе-
вицей и ведущая программы 
Лера Кудрявцева.

Успенская, как говорят, и 
Леру, и дочку простила. Но оса-
дочек остался. Она выступила 
в передаче Андрея Малахова 
«Прямой эфир», рассказала 
о том, как Таню практически 
похитили телевизионщики, 
вынудили ее пойти против 
родного человека. А еще вне-
запно заявила, что разводится 
с мужем и отцом своей доче-

ри Александром Плаксиным. 
Потому что, дескать, он на-
строил Таню против матери.

- Он главный человек, ко-
торый разрушил ее и мою 
жизнь, - добавила артистка. - Я 
собираюсь подать на развод, у 
нас не все гладко - я ведь скры-
вала, что мы уже год не живем 
вместе. Мы часто ругались, он 
человек с черной энергети-
кой...

Это была практически ис-
поведь, во время которой 
Успенской стало плохо прямо 
перед камерами. И до сих пор 
здоровье артистки вызывает 
тревогу у медиков.

- Я думаю, что бы там вну-
три семьи ни происходило, 

сотрудники телевидения по-
ступили кощунственно, - счи-
тает легендарный актер Ва-
силий Ливанов. - Их методы 
и их действия не оправданы 
по-человечески ничем. Это се-
мейная жизнь, и выносить се-
мейные конфликты на всеоб-

щее обозрение недопустимо. 
Народу суют что попало. И 
пипл хавает, как сказал один 
наш эстрадный певец. Но не-
ужели ничего более важного 
не происходит в нашей стране, 
чем ссора певицы Успенской 
и ее взрослой дочери? Я не 
понимаю, почему внимание 
миллионов людей должно на 
это отвлекаться. Мы сейчас 
заняты внесением поправок в 
нашу Конституцию, и это что, 
сравнимо с ссорой Успенской 
и ее дочери? Ну что за бред!

- Вот говорят, будто во всем 
виновато телевидение. Де-
вочка сломалась под давлени-
ем нехороших редакторов... 
Давление телевидения пре-
увеличено! - заявил Иосиф 
Пригожин, который в свое 
время тоже попал в похожую 
историю (его дочь Даная вы-
ступала на ток-шоу с различ-
ными обвинениями в адрес 
отца. - Ред.). - Это вопрос не 
методов работы нашего ТВ, 
а взаимоотношений между 

взрослыми и детьми. Не-
которым мамочкам свой-
ственно передавливать 
своей заботой, они делают 
это не со зла, а пытаясь 
уберечь детей от внешнего 
мира. Но детям нужна сво-
бода как никому! Если они 
не смогут набивать сами 
себе шишки, то будут нена-
видеть родителей. Вот что 
мы должны дать им в раннем 
детстве? Дать образование 
и возможность выбора. Как 
только мы сажаем их себе 
под хвост и заставляем что-то 
делать, они начинают сопро-
тивляться. Это нормально... 
Успех Любы - это не заслу-
га ее дочери, понимаете? А 
Люба постаралась сделать 

так, чтобы дочь купалась в 
этом успехе. Она залюбила 
ребенка! Это ошибка Любы 
и многих взрослых: нельзя 
до 30 лет сопровождать свое 
дитя.

Успенская тоже признает, 
что слишком любила дочь 
и этим ее разбаловала. Но 
телевизионщикам все-таки 
решила спуску не давать. Ад-
вокат певицы уже подал в суд 
17 исков на сумму свыше 300 
миллионов рублей. Какие же 
шансы у Успенской получить 
компенсацию за свои страда-
ния?

- Все зависит от того, что 
указано в исках, - пояснил 
нам звездный адвокат Сергей 
Жорин. - Здесь прослежива-
ется целая череда нарушений. 
Во-первых, вмешательство в 
частную жизнь. Во-вторых, 
если Татьяна реально недее-
способна и канал догадывался 
об этом, то ее изображение 
могли использовать только с 
согласия законного предста-
вителя, то есть мамы, а такого 
согласия не было. Если иска-
жалась информация, то это 
иск о защите чести и достоин-
ства. А если человек, как го-
ворят, удерживался насильно, 
то организаторам такого без-
образия грозит даже уголов-
ная ответственность. В целом 
все можно выиграть. Другое 
дело, что больших каких-то 
денег за нарушение этих прав 
взыскать невозможно. Пре-
тендовать можно, конечно, на 
любую сумму. Но так сложи-
лось, что судьи присуждают 
по 50-100 тысяч рублей ком-
пенсации морального вреда. 
Юридические расходы тоже 
полностью не взыскивают...

Лидия Мезина

На всех сайтах указано, что 
Брежнева родилась в февра-
ле 1982 года. Однако многие 
пользователи Сети, прочитав 
разоблачительный пост Миро, 
с ней согласились. Коммента-
торы пишут, что год рождения 
певицы, скорее всего, исправ-
лен. И приводят косвенные 
доказательства: «Я вот пом-
ню, Брежнева пела - я в уни-
вере училась, а тут опа - и она 
младше меня. Как так-то?» или 
«Когда я училась в старших 
классах, то мечтала быть по-
хожей на красавиц из «ВИА 
Гры» - на Веру, на Надю. А те-
перь Вере 38. Чудеса!»

Кстати, Надя - Надежда 
Грановская, по версии по-
клонников «ВИА Гры», тоже 
чудесным образом скинула аж 
восемь годков. Самые внима-
тельные фанаты подметили, 
что артистка несколько раз 
праздновала свое 29-летие. В 
итоге сейчас ей официально 
всего 37.

Серьезная путаница с воз-
растом образовалась и у свет-
ской львицы Лены Лениной. 
В разных источниках под ее 
фамилией указаны разные 
годы рождения. Сама Лена на-
стаивает, что ей 40, но те, кто 
знает эпатажную блондинку с 
юности, уверяют, что все-таки 
несколько больше.

Не раз сообщалось также, 
что Маша Распутина в свое 

время сменила в паспорте 
не только имя и фамилию 
(ее раньше звали Алла Аге-
ева), но и возраст. Да что 
там говорить! Даже Алла 
Пугачева, возможно, стар-
ше, чем мы думаем. В разное 
время об этом слу-
чайно проболтались 
ее однокашницы, а 
также коллега по 
сцене Иосиф Коб-
зон. Если верить 
их словам, то Алла 
Борисовна роди-
лась не в 1949-м, 
а на год-два рань-
ше. Заметим, что 
бывший супруг 
Примадонны 
режиссер Александр 
Стефанович не стал распро-
страняться по поводу того, 
сколько же в прошлом году ей 
реально стукнуло.

- Вообще нетактично уточ-
нять возраст женщины, - го-
ворит он. - Это такое обще-

п р и н я т о е 
правило во 
всех циви-
лизованных 
странах мира. 
Ж е н щ и н ы 
всегда хотят 
в ы г л я д е т ь 
моложе, и это 
вполне есте-
ственно. Дру-
гое дело, что 

существуют ведь подруги, ко-
торые расскажут всю правду. 
Причем начнут словами «это 
вообще-то не мое дело, но...».

- Я знаю, что некоторые 
артистки скрывают свой на-

стоящий возраст, - говорит 
звезда «Кабачка «13 стульев» 
Зоя Зелинская. - Но мне ка-
жется, в этом смысла нет. 
Если только это не связано 
с какими-то очень личными 
обстоятельствами. Например, 
большая любовь: он молод, а 
она уже не очень. Вот и при-
ходится прибегать к самому 
элементарному способу «омо-
ложения»: берешь и убавля-
ешь себе несколько лет. Или, 
может, возникают какие-то 
меркантильные мотивы, свя-
занные с оформлением иму-
щества, наследством... Ну 
мало ли! Всякое бывает. Если 
есть какая-то выгода, то я еще 
могу понять. Но лукавить про 
возраст из светского интереса 
- бессмысленно. Да и выглядит 
это не очень красиво.

- Меняй - не меняй воз-
раст, это не спасет, - убежде-

на Эдита Пьеха. - Все равно 
к назначенному 
природой сроку 
начнешь стареть. 
Не надо стесняться 
прожитых лет, надо 
просто стараться вы-
глядеть хорошо. Я 
никогда про свой воз-
раст не привирала. Да 
я как раз на свой воз-
раст и выгляжу! Чего 
мне скрывать-то? Есть 
французская поговор-
ка, которая переводится 
на русский так: «Я есть 

тот, кто я есть».
- Сегодня вообще свой воз-

раст скрывать нелепо, - счи-
тает Аркадий Инин. - Потому 
что есть Википедия. Любой 
может залезть и посмотреть. 
А если кто-то «подчищает» 
данные в Википедии и других 
источниках, то это женская 
клиника. Честно говоря, да-
мам можно только посочув-
ствовать. Мужики и в 50, и в 
60, и в 70 лет хоть и старые 
козлы, но все равно гордятся 
собой. И чувствуют себя му-
жиками. А у женщин, особен-
но у артисток, психика устро-
ена по-другому. У них каждый 
день, каждый час на счету. Так 
остро они ощущают течение 
времени. Поэтому и пытают-
ся его приостановить, что ли...

Лариса Молодцова

Успенская 
хочет получить 
300 миллионов!

Любовь Успенская в предынсультном состоянии, около 
нее дежурят врачи. Уж слишком много обрушилось в 

последнее время на певицу. Лавина неприятностей 
покатилась из-за шоу «Звезды сошлись», которое 

королева шансона теперь хочет засудить...

Пугачева и Брежнева 
отказываются стареть?

п р и н я т о е 
правило во

е 
ю 
е-
то 
ла 
ар-
ное 

слу-
ались 
ы, а 

по 
Коб-
ить 
лла 
ди-
-м, 

нь-
то 
г 

ы 
лександр 
е стал распро-

п
вс
ли
стр
Ж
все
в ы
мол
впол
ствен
гое 

п
п

об Люба постаралась сделать 

стоящий возраст - говорит

на Эдита 
к
п
н
Н
пр
пр
гля
ник
рас
я ка
раст
мне 
фран
ка, ко
на рустоящий возра

Брежнева, Распутина, 
Пугачева... Сколько им лет - 

большой вопрос

ри Александром Плаксиным
У Малахова мать и дочь помирились

со р е е е о

Когда-то в семье царила идиллия

«В который раз свой 38-й день рождения празднует 
Вера Брежнева! Поздравляю Верунчика с 44-летием!» - 
написала в Instagram скандальная блогерша Лена Миро. 
Вот это да! Неужели красавица-певица действительно 
старше, чем все привыкли думать?
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Взял кота - ходи в музей бесплатно!
Эрмитаж давно славится своими котами. Они тут хозяева по праву, пушистики защищают шедевры искусства от грызунов. 

По легенде, 
Петр I привез сюда 
первого кота, а по-
том и Елизавета 
Петровна указала 
привезти ко двору 
из Казани лучших 
котов-крысоло-
вов. Ну а Екате-
рина II пожалова-
ла эрмитажным 
котам звание 
«охранники кар-
тинных галерей». 
Когда после бло-
кады в Ленингра-
де не осталось и 
эрмитажных ко-
тов, их специаль-
но привозили в 
город целыми 
вагонами. 

А стать вла-
дельцем тако-
го сокровища, 
как эрмитаж-

ный кот, - это же на-
стоящий повод для гордости! И Эрмитаж старается находить дом для своих питом-
цев. Ведь котов тут много, да еще и под-
кидывают. Эрмитаж может содержать до 50 котов, а остальным ищут любящих хозя-
ев. Кошачье войско тут в основном состо-
ит из обычных бес-
породных животных. Все они живут в под-
вальном помещении - протяженность это-
го «кошкиного дома» почти 20 километров! Здесь у котиков есть домики, еда и даже когтеточки обору-

дованы! Всем котам своевременно делают прививки, у каждого 

есть ветпаспорт. А весной каждый год здесь проходит день эрмитажного кота: можно посмотреть не только картины в музее, но и спустить-ся в кошачье царство, познакомиться с чет-вероногими специ-алистами по ловле крыс и, может быть, выбрать питомца и забрать его домой!
У эрмитажных ко-тиков есть свой сайт (http://hermitagecats.ru/). Здесь можно по-добрать себе друга по душе, прийти на-вестить и забрать жи-вотное. А если вы не можете взять кота домой, можно шеф-ствовать над ним и его собратьями.

Приятный бонус! Если вы возьмете до-мой кота из Эрмита-жа, то обретете статус «владелец эрмитаж-ного кота», а еще по-жизненное право на бесплатное посеще-ние выставочных за-лов музея!
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«Домой с другом!»
Компания IKEA в России запустила акцию, которая 

поможет приютить бездомных животных.

На своем сайте швед-
ский ретейлер открыл 
раздел «Домой с другом». 
«Теперь на нашем сайте 
можно найти не только 
товары для дома, но и 
новых друзей, которые 
очень хотят оказаться у 
вас дома! Выберите пи-
томца, познакомьтесь 
с ним поближе, перей-
дя на его персональную 
страницу», - говорится на 
сайте. Проект действует 
в десяти российских го-
родах, включая Москву, 
Санкт-Петербург, Ново-
сибирск и Екатеринбург. 
Каждый магазин IKEA 
выбирал партнерский 
приют самостоятельно, 
руководствуясь личным 
опытом общения своих 
сотрудников с его пред-
ставителями.

«Домашние питом-
цы являются важной 
частью жизни россиян. 
Животные есть едва ли 
не в половине россий-
ских семей! Однако есть 

и другая статистика - без-
домных животных сотни 
тысяч: только в москов-
ских приютах содержит-
ся более 20 тыс. кошек и 
собак. Сайт IKEA посе-
щают миллионы людей, 
и у нас вместе с креатив-
ным агентством Instinct 
возникла идея восполь-
зоваться этим для того, 
чтобы привлечь внима-
ние наших покупателей 
к этой проблеме и вдох-
новить их забирать жи-
вотных домой, - расска-
зали «Миру новостей» в 
пресс-службе компании. 
- Ведь миссия IKEA - де-
лать жизнь дома лучше, 
и мы верим, что домаш-
ние животные могут нам 
в этом помочь!» 

IKEA и раньше за-
ботилась о животных. В 
одной из акций, которую 
компания несколько раз 
повторяла, в магазинах 
сети на фоне оформ-
ленных интерьеров по-
явились фанерные изо-

бражения четвероногих 
друзей и рядом призывы 
к покупателям обратить 
внимание на нужды со-
бак и кошек, живущих в 
приютах. «Мы бы очень 
хотели, чтобы на зиму в 
приютах осталось как 
можно меньше живот-
ных, а жизнь тех, кого 
не забрали, стала хоть 
немного комфортнее», 
- обращалась IKEA к 
покупателям. Осенью, 
например, предлага-
лось оставить в «кону-
ре» за кассовой линией 
товары из коллекции 
для домашних живот-
ных, которые потом от-
возились в приюты для 
животных. А тем клиен-
там, кто решился взять 
из приюта собаку или 
кошку, IKEA делает по-
дарки. 

Еще одна из фишек 
компании - размещен-
ные на сайте рассказы со-
трудников о том, как они 
волонтерят в приютах 
для животных или как в 
их семьях появились пи-
томцы, которые когда-
то были бездомными. 
Вот, например, что рас-
сказывает Игорь, сотруд-
ник отдела по связям с 
общественностью: «Мне 
очень интересно наблю-
дать за реакцией собесед-
ников, когда я отвечаю 
на их вопрос: «Какой по-
роды у тебя собаки?» Все 
дело в том, что у меня две 
собаки - москворецкий 
водолаз и химкинский 
рендж-ровер. Таких боль-
ше нет ни у кого просто 
потому, что эти породы 
выдумал я сам и их назва-
ние напрямую связано с 
историей появления пи-
томцев у меня дома. Най-
джела в конце ноября (не 
самого лучшего месяца 
для водных процедур) до-
стали из Москвы-реки, а 
голопузого полутораме-
сячного Ровера я, лежа 
на земле, выковырял из-
под припаркованного ря-
дом с домом Range Rover, 
куда он забился от страха 
и холода».
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Дилерские центры Škoda в России, следуя принципу компании «забота о семейных ценностях», активно поддерживают животных и их защитников. 
В центрах уста-

новлены ящики для 
сбора пожертвований 
«Помоги собакам ру-
блем», все собранные 
средства передают-
ся фонду «Подарок 
судьбы» на помощь 
бездомным живот-
ным. В частности, при 
поддержке Škoda при-
юты для животных 
проводят выставки 
собак, на ко-
торых живот-
ные находят 
себе хозяев. 
А все, кто за-
брал собаку 

с выставки, получают 
полезные подарки от 
Škoda. А еще дилер-
ские центры Škoda 
теперь dog friendly 
- сюда можно прихо-
дить с собаками!

Также Škoda орга-
низовала бесплатный 
сервис Pеt Mоbil. Ма-
шины ежедневно со-
вершают по несколько 
поездок: это доставка 

кормов, лекарств, 
перевозка собак 
в ветклиники 

или в новые семьи. 
Счастливые хозяева 
четвероногих питом-
цев уезжают на таком 
особом автомобиле 
с собачьей выставки 
прямо домой! Специ-
ально оборудованные 
автомобили Škoda 
Rapid оснащены тер-
моэлектрическим хо-
лодильником для хра-
нения медикаментов, 
а также специальным 
гамаком для перевоз-
ки животных. Услуги 
Pеt Mоbil можно за-
казать на сайте ком-
пании, ими может вос-
пользоваться любой 
фонд или приют, помо-
гающий животным, в 
Москве и области. 

Подготовила Марина Лепина

ПОДДЕРЖИМушастыххвостатых!
и

За рубежом 
поддержка животных
 со стороны ответственных компаний - 
давно уже в правилах. Кроме материальной помощи, 
оказываемой приютам для бездомных животных, сотрудники 
предприятий безвозмездно работают там, проводят 
многочисленные акции в поддержку братьев наших меньших. 
Отрадно, что и у нас в стране бизнесмены находят 
возможность поддержать четвероногих, оказавшихся 
в непростой ситуации.

Авто для четвероногих
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Разбирают 
как пирожки

Сейчас в областном центре 
насчитывается 25 тысяч кана-
лизационных люков. Крыш-
ки от них постоянно воруют. 
В числе первых, кто занима-
ется этим промыслом, - сбор-
щики металлолома. Крышка 
весит 20 килограммов, а за 
кило железа дают 15 рублей. 
То есть, особо не напрягаясь, 
можно заработать три сот-
ни «деревянных». На втором 
месте в воровском рейтинге 
значатся строители - те в од-
ном конце города снимают, 
в другом ставят. И наконец, 
третью строчку по количе-
ству хищений канализацион-
ного имущества занимают… 
кто бы вы думали? Садово-
ды. Они мостят железными 
крышками дорожки в садо-
вых хозяйствах.

Сейчас в Челябинске пыта-
ются решить две проблемы: с 

одной стороны, сделать так, 
чтобы крышки не воровали, 
а с другой - превратить их в 
украшение города, преобра-
зовать, так сказать, в объект 
для уличного искусства!

Японцы были 
первыми

Идея превратить обычную 
крышку канализационного 
люка в арт-объект не осо-
бенно свежая. Она зароди-
лась в Японии еще в середи-
не 70-х годов прошлого века, 
где дизайнерские крышки с 
изображениями узнаваемых 
персонажей или известных 
достопримечательностей до 
сих пор встречаются в местах 
скопления туристов и на тор-
говых улочках.

Все начиналось с неза-
тейливого изображения 
рыбок. Сегодня крышки 
для люков превратились в 

популярную рекламную ин-
дустрию, причем в каждом 
из 1700 населенных пунктов 
Страны восходящего солн-
ца разрабатывается свой 
уникальный дизайн. Но это 
в далекой Японии!

Крышки отольют 
в Каслях

Что касается Челябинска, 
то здесь решили организо-
вать конкурс на лучшую 
крышку люка. На призыв 
откликнулись десятки пред-
принимателей. Они прель-
стились возможностью укра-
сить своим брендом крышки 
люков, расположенных на 
центральных улицах горо-
да. Здесь собираются разме-
стить 176 художественных 
крышек, которые планиру-
ется отлить в знаменитом го-
роде уральского литья - Кас-
лях. Такая крышка обойдется 
примерно в шесть раз доро-
же обычной, но, как извест-
но, искусство требует жертв. 
Тем более что организатор 
конкурса Сергей Ермаков 
обещает, кроме эстетической 
стороны, сделать акцент на 
безопасность. Челябинск ста-
нет рекордсменом России по 
количеству художественных 
крышек. И у воров, возмож-
но, не поднимется рука посяг-
нуть на святое…

В России есть немало мест, 
где благодаря энтузиастам 
спасены и превращены в 
культурные центры притя-
жения объекты архитектур-
ного наследия.

Одним из таких центров стала 
деревня Поповка Саратовской 
области, в которой участники 
студенческой экспедиции об-
наружили крестьянскую избу с 
расписным интерьером, вклю-
чая изображение льва, датиро-
ванным 1910-ми годами. Вес-
ной 2011 года необычный дом, 
получивший название «Дом со 
львом», выкупила у хозяев и 
практически спасла от уничто-
жения искусствовед Юлия Те-
рехова, устроив в нем музей. По 
мнению экспертов, расписные 
крестьянские дома, сохранив-
шиеся до наших дней,  редкость, 
а росписи такой большой площа-
ди и такого высокого качества и 
вовсе уникальная находка.

Другой энтузиаст, москов-
ский предприниматель Андрей 
Павличенков, на собственные 
средства отреставрировал за-
терянный среди лесов и холмов 

Галичской земли (Костромская 
область) старинный деревян-
ный терем в деревне  Асташо-
во - один из немногих, которые 
богатые крестьяне строили на 
рубеже XIX-XX веков.

Терем был построен Марть-
яном Сазоновым - подрядчи-
ком, капиталистом и мецена-
том - в эпоху бурного роста 
Галичского края, но с насту-
плением революции был кон-
фискован у семьи Сазонова, 
долгое время служил конторой 
колхоза. А в 1960-е годы, когда 
крестьяне, отчаявшись ждать 
дорог и электричества, потяну-
лись в города, был заброшен и, 
если бы не Андрей Павличен-
ков, наверняка погиб бы…

Сегодня терем функцио-
нирует как небольшой отель с 
культурно-историческим музе-
ем на чердаке, а Павличенков 
c командой в социальных се-
тях ведет летопись пустеющих 
окрестных деревень, расска-
зывая об истории северного 
края. А вам слабо?

ИСКУССТВО - ПОД НОГАМИ МЕЖДУ ПРОЧИМ

Челябинск готовится пре-
вратить обычные крышки 
от канализационных лю-
ков в арт-объекты.

Навели мосты
Жители сел в Сверд-

ловской области, не до-
жидаясь милости от чи-

новников, сами строят 
переправы.

Три года назад в селе Фильки-
но (Свердловская область) рух-
нул мост. Что делать с этим не-
счастьем? Администрация города 
Серова, которая отвечает за пере-
праву, решила… нанять лодочни-
ка. А свой неожиданный поступок 
там объяснили просто: на ремонт 
моста нужно 10 миллионов рублей, 
а таких денег в местной казне нет. 
Так что садитесь, товарищи, со сво-
ими проблемами в лодку!

Народ здесь давно понял, что 
на чиновников надеяться нечего. 
А поэтому для начала сельчане 
стали покупать для себя лодки. Но 
это проблему не решило. И тогда 
они решили строить мост… само-
стоятельно, в складчину. 

Откуда у сельчан 10 миллио-
нов? Да какие там миллионы! Как 
говорится, на все про все хватило 
10 тысяч. Собрали доски, бревна, 
гвозди - кто чем богат. И за пару 
недель соорудили переправу.

Это не первый случай в Серове, 
когда жители своими силами обла-
гораживают территорию. Так, жи-
тели поселка Чкаловский решили 
сами отремонтировать мост через 
реку с неблагозвучным названием 

Каква. Когда в мосту появились 
дыры, ехать по нему на легковом 
автомобиле стало опасно. И жи-
тели дважды отремонтировали 
мост за свой счет: в 2017 году на 
это ушло 70 тысяч рублей, в про-
шлом году - около 200 тысяч. На 
эти деньги заменили деревянный 
настил на мосту и засыпали ямы 
на дорогах, ведущих к нему. А что 
власти? Власти, по словам мест-
ных жителей, в последний раз чи-
нили мост в 1995 году…

Фото: pinterest.ru
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65 лет назад, 12 фев-

раля 1955 года прави-
тельство СССР приня-

ло решение о создании 
космодрома Байконур. 

Сказано - сделано. Он 
существует до сих пор, 
но будущее Байконура 

вызывает много воп-
росов как у коренных 
жителей, так и у тех, 

кто посвятил ему всю 
жизнь.

Космодром Байконур, го-
родом-спутником которого 
стал Ленинск (ныне переиме-
нованный в тот же Байко-
нур), первый и крупнейший 
(площадь 6717 км2) в мире, 
расположенный на терри-
тории Казахстана недалеко 
от поселка Тюра-Там (берег 
реки Сырдарьи). Он создан 
как полигон для испытаний 
межконтинентальных бал-
листических ракет с дальней-
шей целью запусков искус-
ственных спутников Земли, 
в том числе и пилотируемых. 
Все успехи отечественной 
космонавтики связаны с ним. 
Это один из трех космодро-
мов планеты наряду с космо-
дромами на мысе Канаверал 
(США) и Цзюцюань (Китай), 
предназначенных для запу-
ска аппаратов с космонавта-
ми на борту.

В прошедшем 2019 
году с Байконура было 
осуществлено 13 кос-
мических стартов по 
программе Междуна-
родной космической 
станции, программе 
коммерческих пусков 
и запусков в инте-
ресах Министерства 
обороны РФ. Впервые 
за 16 лет Россия завер-
шает год без аварийных 
космических запусков.

Кусочек России 
в степях Казахстана

А теперь взгляд на Байко-
нур изнутри, без официоза.

Игорь Моисеев родился в 
Байконуре в 1960 году, окон-
чил МАИ, основную часть 
своей жизни отдал космо-
дрому. После развала Союза 
перебрался в Россию, но до 
сих пор по своей специаль-
ности регулярно бывает на 
космодроме. Патриот сво-
его города, видевший не по 
телевизору запуски множе-
ства космических кораблей, 
делится своими мыслями о 
сегодняшнем дне и будущем 
нашей главной космической 
гавани:

- Проблемы тянутся еще 
с 1991 года: на территории 
сопредельного государства 
остались интересы России. 
Байконур взят в аренду у 
Казахстана до 2050 года за 
немалые деньги. Ежегодно 
в кассу Казахстана ложится 
более 100 миллионов дол-
ларов арендной платы. И 
кроме этого, все, что связано 
с содержанием Байконура 
вместе с городским хозяй-
ством, финансирует Россия. 

А это уже около 200 милли-
онов в год. При этом Россия 
сделала поблажки, многие 
вещи были изменены в поль-
зу Казахстана. Например, из 
режимного Байконур стал 
практически открытым го-
родом, въезд к родственни-
кам стал беспрепятствен-
ным. Это привело к тому, что 
80% населения Байконура 

не имеет никакого отноше-
ния к космическим иссле-
дованиям, но содержится за 
российский счет.

Напрашивается вопрос: 
чем занимаются 80% некос-
монавтов? На Байконуре 
нет фабрик, заводов и дру-
гих производственных мощ-
ностей. Почти все эти люди 
торгуют на рынках, многие 
таксуют (кстати, из одного 
конца города в другой мож-
но проехать за 50 рублей, а 
город немаленький, не мень-
ше подмосковных Мытищ), 
очень серьезная конкурен-
ция у дворников. Людей 
можно понять: кругом голая 
степь, а тут цивилизация. 
Все ниши, которые возмож-
ны в городе, они заняли.

Если говорить в целом о 
социальных благах (свет, газ, 
вода и прочее), то в этом пла-
не город в полном порядке. 
Удивляет, правда, стоимость 
этих коммунальных услуг. 
Получается довольно не-
дешево. Начнем с того, что 
на Байконуре сейчас двое-
властие, тут все российско-
казахское, одно дублирует 

другое, начиная от полиции и 
городской администрации и 
заканчивая деньгами: рубли 
в ходу наравне с казахскими 
тенге. С российским или ка-
захстанским гражданством 
та же ситуация. В общем, два 
хозяина в городе. А это всег-
да плохо. В соседних с Бай-
конуром казахских городах 
коммунальные услуги стоят 
куда скромнее.

Сами жилые дома пред-
ставляют грустное зрелище. 
Внешне все красиво, у каж-

дого дома работают по 
два дворника, но стоит 

войти в подъезд - сказка 
заканчивается. Если нет до-

мофона за счет жильцов, то 
нет входных дверей и даже 
двух - трех первых ступеней. 
Полно забытых богом до-
мов и подъездов.

А вот межнациональной 
неприязни нет! Никогда 
казах не скажет русскому: 
«Забирай свой березка, ез-
жай свой Россия!» Они это-
го наелись еще в 90-е.

Ну и главный вопрос: что 
будет с Байконуром завтра? 
То, что делается сейчас на 
космодроме Восточный, 
даст России возможность 
уйти из Казахстана. Когда 
дальневосточный космо-
дром возьмет на себя за-
пуски пилотируемых ко-
раблей, роль Байконура 
будет сведена к нулю.

Возьмем, к примеру, 
стартовую площадку №2. 
Это легендарная «двойка», 
Гагаринский старт, откуда 
уходил в космос не толь-
ко Юрий Алексеевич, но и 
многие другие космонав-
ты. Сейчас объявлено, что 
«двойка» закрывается на 
реконструкцию. А это озна-
чает, что стартовая площад-
ка будет законсервирована, 
и я не вижу вариантов ее 
восстановления. Средства 
вкладывать туда уже не бу-
дут. Пилотируемые полеты 

перенесут на площадку №31, 
откуда раньше выводились 
на орбиту лишь беспилот-
ные «грузовики».

Поэтому у города Байко-
нура перспективы нет. Казах-
стан намеревался развернуть 
космическую программу 
«Байтерек». Там понимают, 
что на их территории рас-
положен мощнейший оплот 
науки и техники и на этих 
дрожжах неплохо бы стать 
космической державой. Так 
решили в тогдашней столице 

Алма-Ате, но 
когда поняли, 
каких денег это 
будет стоить, 
стремление в 
космос сразу 
улеглось. Таких 
денег у Казах-

стана нет. Или есть, но жалко.
На площадке №251 суще-

ствует огромная взлетно-по-
садочная полоса, на которую 
садился наш знаменитый 
«Буран». Сейчас на нее са-
дятся самолеты. С каждого 
прилета российского спец-
борта Казахстан имеет свой 
коммерческий интерес по-
верх арендной платы за кос-
модром, поскольку суще-
ствует понятие воздушного 
пространства. Полоса ваша, 
а все сверху - наше.

Россия начала считать 
деньги. Уже много лет мы 
платим сотни и сотни милли-
онов долларов. Но когда за 

эти деньги тебе еще начина-
ют выносить мозг, это напря-
гает. Например, застрахова-
ны ли все ваши запуски? И 
как только случается авария, 
Казахстан включает полный 
счетчик. Вы, дескать, загряз-
няете нашу территорию. То 
есть хочется и рыбку съесть, 

и посидеть в удобном кресле. 
Нужно ли это России?

Могу сказать, что вдох-
новенный Байконур про-
шлого и прагматичный 
Байконур сегодняшний - 
это две разные планеты.

А раньше-то как?
Сейчас уже 

не секрет, что во 
времена СССР, 
когда наша стра-
на только начи-

нала прокладывать 
дорогу в космос, подавля-

ющее большинство населе-
ния Байконура, тогдашнего 
Ленинска, составляли офи-
церы Советской армии и 
члены их семей. Уже прош-
ли времена первых пала-
ток и деревянных бараков 
в голой степи, на их месте 
вырос вполне современный 
и благоустроенный по тем 
меркам город, который жил 
своей четко регламентиро-
ванной военным уставом и 
требованиями сохранения 
государственной тайны жиз-
нью - город-то был сверхсе-
кретный.

Но это воспринималось 
как данность. Дети ходили 
в школу, их мамы - на рабо-
ту (кстати, работы хватало 
всем при хорошей зарпла-
те), а папы служили стране и 
космосу. И что самое главное 
- никто не оставался без кры-
ши над головой. Одинокие 
молодые выпускники воен-
ных училищ жили в офицер-
ских общежитиях, семейные 
офицеры - в благоустроен-
ных квартирах, иногородние 
студенты, а их было немало, 
вели веселую жизнь в сту-
денческих общежитиях.

Но проходили годы, а вме-
сте с ними наступало время 
демобилизации из армии. 
Не на всю же жизнь оста-
ваться в Байконуре. И офи-
церам было куда податься. 
Им не выдавали каких-то 
мифических сертификатов, 
им предлагали конкрет-
ные квартиры. Причем 
был выбор из нескольких 
вариантов. Самое простое 
- получить жилье в городе 
призыва в армию. Если это 
не устраивало, предлагалось 
что-то другое. Во времена 
СССР многие предпочи-

тали города Украины. А 
что? Богатая и заевшаяся 
дотациями республика с 
прекрасным климатом, са-
лом и горилкой. Что еще 
нужно, чтобы встретить 
старость? Из Байкону-
ра уезжали в Киев, Дне-
пропетровск, Чернигов, 
Черкассы, Харьков… Со 
временем дожившие до 
сегодняшней ситуации на 
Украине горько пожалели 
о своем выборе.
Но в любом случае полу-

чается так: те, кто сейчас 
в Байконуре, тоскуют по 
России, а уехавшие оттуда 
со щемящей болью в душе 
вспоминают этот не очень 
ласковый, но дорогой серд-
цу город.

Валерий Мальчев

Когда космодром 
«Восточный» возьмет 

на себя запуски 
пилотируемых 
кораблей, роль 

Байконура будет 
сведена к нулю.

НУЖЕН ЛИ РОССИИ 
БАЙКОНУР?
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Байконур взят в аренду до 2050 года. Ежегодно 
Россия платит за космодром более $100 милли-
онов. А вместе с городским хозяйством получа-
ется около $200 миллионов в год. 
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У деревьев к последнему месяцу зимы завершается 
период глубокого покоя. Они потихоньку просыпаются, 
готовясь к весеннему старту, и еще сильнее зависят от 
условий среды. В наших силах помочь растениям.

Когда осенняя 
погода стояла 
долго на дворе

Прежде всего, садоводов-
любителей волнует, как от-
разятся аномально теплая 
осень и декабрь с плюсовыми 
температурами  на здоровье 
плодовых деревьев и ягодных 
кустарников? 

К счастью, до конца янва-
ря деревья пребывают в со-
стоянии глубокого покоя и 
практически не испытывают 
погодного стресса. В теплой 
осени есть даже плюсы, де-
ревья дольше готовились к 
зиме после самоотдачи на 
богатый урожай минувшим 
летом. Для них, как и для 
нас, тепло лучше, чем холод. 
Опасны только резкие пере-
пады температуры и оттепе-
ли, сменяющиеся сильными 
морозами. У абрикоса и дру-
гих теплолюбивых плодово-
ягодных зимний сон значи-
тельно короче, и они могут 
пострадать от возвратных 
холодов. 

В декабре набухли почки 
у смородины и крыжовника, 
а жимолость даже зацвела, 
но не все так плохо, хотя 
часть почек и погибнет, но 
весной проснутся спящие ре-
зервные почки, и без урожая 
мы не останемся. Так что 
ничего страшного в теплой 
осени нет. Вы наверняка не 
вспомните ни одного лета, 
когда совсем не было смо-
родины…

Двигаем сугробы
Малоснежной зимой в фев-

рале проводят снегозадержа-
ние. Надо понаблюдать, куда 
чаще дует ветер, и сделать 
преграды. Снег будет соби-
раться с наветренной сто-
роны и не уйдет за пределы 
участка. Подойдут доски, ши-
фер, плетень из веток, старая 
мелкая сетка, которые рас-
полагают поперек движения 
ветра. Главное - они должны 
быть устойчивыми, так как 
при сильном ветре есть риск 
повреждения растений, кото-
рые находятся неподалеку.

Снег - не только защита 
корней от вымерзания, но и 
ресурс для накопления весен-

ней влаги в почве. В суровую 
зиму очень важно достаточ-
ное количество снега в при-
ствольных кругах, где корни 
ближе всего к поверхности 
земли. Но эта зима особен-
ная, теплая и малоснежная.

В саду изредка заметает 
дорожки, а под деревьями 
голо, особенно на открытом 
месте. Здесь придется пере-
распределять снег вручную, 
прикрывая менее зимостой-
кие растения. 

Деревья 
просыпаются рано

Зима только кажется нам 
мертвым сезоном, на самом 
деле жизнь в саду продолжа-
ется. В средней поло-
се глубокий покой 
плодовых дере-
вьев длится до 
конца янва-
ря - начала 
ф е в р а л я , 
потом они 
переходят 
в состояние 
вынужден-
ного покоя и 
способны тро-
нуться в рост, как 
только потеплеет. 
Корни начинают расти 
задолго до распускания по-
чек. Это время, когда деревья 
уязвимы к холоду и перепа-
дам температуры, и вполне 
возможно, что им потребует-
ся помощь.

Если метеопрогноз сулит 
сильные морозы, стоит оку-
чить снегом, если он есть, 
или обвязать лапником, не-
тканкой штамбы и нижнюю 
часть скелетных ветвей - так 
деревьям будет теплее. Ку-
старники тоже можно уку-
тать нетканкой, а на прикоп 
с саженцами набросать снег 
или ветки. 

При обильных снегопадах 
ветви нередко обламывают-
ся и расщепляются под тя-
жестью налипающего снега 
и наледей. Особенно страда-
ют густые деревья, которые 
давно не обрезали. Их надо 
периодически отряхивать. 
Пока снег не уплотнился, его 
сбивают легкими постукива-
ниями по ветвям метлой или 
длинным шестом. Но лучше 

временно поставить под вет-
ви опоры. 

Белить 
обязательно

Ф е в р а л ь с к а я  п о г о д а 
неустойчива, кроме того, в 
конце месяца обычно вели-
ка разница между дневной 
и ночной температурами. 
В солнечный день с южной 
стороны кора оттаивает и на-
гревается, после чего может 
сильно пострадать от воз-
вратных холодов. В результа-
те на штамбе появляются мо-
розобоины - длинные тонкие 
трещины коры и солнечные 
ожоги, которые потом вы-
глядят как темные вдавлен-
ные пятна с растрескавшейся 
корой. Особенно страдают от 
ожогов косточковые - вишня, 
черешня, слива, алыча, абри-
кос. Поэтому если вы не по-
белили деревья в ноябре или 
краска за зиму смылась, то 
надо срочно это сделать. 

Помните, что побелка 
стволов необходима и моло-
дым (4-5 лет), и взрослым, и 
старым деревьям. Учтите и 
то, что нежная кора у моло-
дого деревца пострадает от 
солнечных ожогов сильнее, 
чем у старого.  

Классическая побелка: 
2,5 кг извести на 10 л воды, 
для вязкости в раствор до-
бавляют 0,8 кг глины или 
500 мл клея ПВА. Можно 
использовать готовые сухие 
смеси для побелки деревьев, 
а лучше всего жидкую кра-
ску «Садовая», она дороже, 

но качество цене соот-
ветствует и ее хва-

тает на 2 года.
Побелка - 

это еще и про-
ф и л а к т и к а 
грибных бо-
лезней и ка-
медетечения 
у косточко-

вых. Обрабо-
танное дерево 

весной проснет-
ся немного позже, 

что, возможно, убе-
режет его от весенних за-

морозков. 

Весна не за горами
С середины февраля снег 

начинает набухать, и если 
погода резко меняется, он 
замерзает, образуя наст. 
Его аккуратно разбивают 
вокруг кустов, чтобы из-
бежать поломки ветвей. 
Особое внимание уделяют 
хвойникам. Если на посад-
ках земляники появилась 
ледяная корка, ее тоже надо 
разрушить, чтобы открыть 
доступ воздуха к растениям. 
Такая операция будет полез-
на и газонам.

При длительных оттепе-
лях придется проделывать 
в укрытиях роз, винограда и 
др. отверстия для вентиля-
ции, а иногда даже на время 
убирать с растений лапник, 
хворост, солому, чтобы они не 
подопревали. 

Валентина Кокорева, 
кандидат с.-х. наук
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ЭТО УДИВИТЕЛЬНОЕ
   радио…

Факт четвертый:  
загадочные 
жужжалки

В современном мире существу-
ют радиостанции, дающие в эфир 
загадочные звуки, похожие то ли 
на шпионские сообщения, то ли 
на позывные пришельцев.

Например, на частоте 4625 кГц 
начиная с конца 1970-х годов и 
по сегодняшний день работа-
ет радиостанция, передающая в 
эфир… загадочное жужжание. 
Периодически неприятный звук 
прерывается голосом диктора, 
который зачитывает бессмыс-
ленный на первый взгляд набор 
букв, цифр, а иногда имен. Радио-
слушатели, попавшие на данную 
волну, теряются в догадках, что 
это: шифр для разведчиков, код 
общения с пришельцами или 
случайно раскодированный во-
енный канал? Ответа до сих пор 
нет. При этом радиоканал не пе-
рестает работать и даже вышел 
в интернет. Тем не менее не ясно, 
кому и зачем подобным образом 
необходимо развлекать публику 
на протяжении более 40 лет.

Интересно отметить, что в 
2010 году на данной частоте 
неожиданно прозвучало «Ле-
бединое озеро», а вслед за ним 
вопросительный знак, пере-
данный азбукой Морзе. При-
мечательно, что активисты, 
решившие определить место 
вещания загадочной радио-
станции, вышли на заброшен-
ную военную базу на северо-
западе России. Однако, выехав 
на место, кроме старых разва-
лин, они ничего не обнаружи-
ли, а загадочные жужжащие 
эфиры продолжаются.

Факт первый: святой эфир
Несмотря на то что День радио приурочен 

к эфиру, прозвучавшему в 1946 году, первая 
радиопередача, рассчитанная на широкую 
публику, состоялась в 1906-м.

Поскольку данное событие произошло 

накануне Рождества, совершенно логично, 

что в эфир вышла песня «Святая ночь», а 

затем был прочитан отрывок из Би-

блии.
Надо заметить, до середины 

1940-х годов из приемников в 
основном звучали информа-
ционные передачи и радио-
спектакли. В те далекие годы 
радио при отсутствии теле-
видения являлось основ-
ным массовым источником 
трансляции новостей и пра-
вительственных сообщений. 
И только в 1950-е с развитием 
телевидения появились новые 
формы радиопередач: музы-
кальные, литературные страни-

цы, трансляции концертов, спортив-

ные репортажи и т. д.
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Факт третий: 
«Марс атакует!»

Самой известной из всех радио-
передач в мире оказался эфир 

30 октября 1938 года в США, 
в котором прозвучала поста-
новка Герберта Уэллса «Вой-
на миров».

Перед началом эфира 
слушатели были преду-
преждены, что их ожидает 
радиоспектакль. Однако 
то ли люди пропустили дан-

ные слова мимо ушей, то ли 
радиоприемники были ими 

включены уже после данного 
сообщения, только эфир радио-

спектакля вызвал настоящую па-
нику по всей стране. Впрочем, 

все было сделано для того, 
чтобы слушатели поверили в 
происходящее. После объяв-

ления о начале постановки про-
звучал классический прогноз по-
годы, после чего диктор строгим 
голосом объявил, что на Марсе 
происходят странные вспышки 
света. Следом за ведущим слово 
взяли «астрономы», предупре-
дившие радиослушателей, что к 
Земле со стороны Марса летит 
загадочное крупное тело. По-
следним выступил «собственный 
корреспондент» радиостанции, 
сообщивший о падении на пла-
нету крупного метеорита. Сры-
вающимся от волнения голосом 
журналист сообщил о появле-
нии крупного кратера, много-
численных жертвах и полиции, 
разгонявшей зевак. Дальше, как 
и предписывал сюжет фантасти-
ческого произведения, метеорит 
оказался космическим кораблем 
пришельцев, из которого появи-
лись инопланетяне. С помощью 
«лучей смерти» коварные марси-
ане приступили к уничтожению 
всего живого вокруг, а «корре-
спондент» прокричал в микро-
фон истеричную фразу «Мы все 
умрем!», после чего связь с ним 
прервалась. Его место в эфире 
занял подставной глава нацио-
нальной гвардии Нью-Джерси, 
объявивший военное положение 
и эвакуацию мирных жителей из 
штата, подвергшегося атаке мар-
сиан. Следом поступило сообще-
ние о горящих домах, трупах лю-

дей, а также о ядовитом облаке, 
выпущенном пришельцами. По-
следней каплей стало псевдовы-
ступление Франклина Рузвельта 
с призывом к нации сохранять 
спокойствие.

Однако эффект данные слова 
вызвали прямо противополож-
ный. Приемники замолчали. Эфир 
продолжился лишь через 40 минут 
бодрым сообщением диктора, что 
только что прозвучал радиоспек-
такль. Однако было уже поздно, 
страну охватила настоящая пани-
ка. Люди прыгали из окон, собира-
ли вещи и на машинах устремля-
лись за город. Полиция за 15 минут 
только в Нью-Йорке получила бо-
лее двух тысяч вызовов. Люди умо-
ляли спасти их от марсиан. Неко-
торые особенно впечатлительные 
слушатели заявляли, что лично ви-
дели пришельцев и их таинствен-
ные «лучи смерти». Успокоить на-
цию удалось лишь спустя сутки. По 
данным экспертов, из 6 миллионов 
слушателей в реальность происхо-
дящего поверило более миллиона 
человек.

-

Факт пятый:  
кто во что горазд

Основу контента большин-
ства радиостанций составляют 
музыка и новости. Вместе с тем 
существуют радиостанции, спе-
циализирующиеся на достаточ-
но странном содержании своих 
передач.

В Аргентине радиостанция 

La Colifata начиная с 1991 года 

ведет передачи из нейропсихо-
логической больницы. Радио-
слушатели, количество которых 

составляет не менее 12 миллио-
нов человек в месяц, с интересом 

слушают высказывания и не-
обычные умозаключения паци-
ентов данной клиники в рамках 

программы Loony Radio.
Не менее удивительно вы-

глядит американская радио-
станция с говорящим названием 

DogCatRadio. Звучит невероят-
но, но целевой аудиторией данной 

радиостанции из Лос-Анджелеса 

являются не люди, а их домашние 

питомцы: кошки, собаки, хомяч-
ки, попугаи и прочая живность. 

Предполагается, что данное 

радио слушают животные, в то 

время как их хозяева пропада-
ют на работе. На волне данной 

радиостанции нельзя услышать 

человеческую речь. Ее эфир на-
полнен мяуканьем, гавканьем, 

пением птиц и другими характер-
ными звуками, присущими бра-
тьям нашим меньшим.

Большой интерес у публики, 

особенно у любителей астроно-
мии, вызывает также западная 

радиостанция Soma FM Mission 

Control. В ее эфире звучат под-
линные переговоры астронавтов 

NASA с Центром управления на 

Земле, шумы запуска и состы-
ковки шаттлов, а также подбор-
ки других космических звуков.

В канун празднования Дня ра-
дио хочется отметить, что данное 

средство массовой информации 

по-прежнему является одним 

из самых любимых у населения 

планеты, а появляющиеся новые 

радиостанции и передачи отлича-
ются увлекательным содержани-
ем и интересны публике.

Факт второй: пластинку заело
В условиях сегодняшней жесткой конку-

ренции журналисты придумывают различ-
ные, порой удивительные способы привле-
чения аудитории.

Одним из них стал необычный метод, 

когда на протяжении длительного времени 

в эфире радиостанции играет одна и та же 

песня без перерыва. Впервые своеобраз-

ный метод борьбы за аудиторию испытала 

на своих слушателях в 1990-е годы одна из 

американских радиостанций. Ее руковод-

ство решило изменить свой репертуар, со-

средоточившись на проигрывании исклю-

чительно рок-произведений. Решение (а 

самое главное - его исполнение) повергло 

слушателей в шок. На волне данной радио-

станции в течение целых суток без пере-

рыва играла одна и та же композиция Led 

Zeppelin - Stairway to Heaven. Слушатели, 

естественно, были не только удивлены, 

но всерьез испугались за здоровье диджея 

станции. Один из них вызвал скорую по-

мощь, предположив, что ведущему стало 

плохо, а другой - полицию, логично решив, 

что здание радиостанции захватили терро-

ристы. Для этого у слушателя были все ос-

нования, поскольку, как известно, большим 

поклонником Led Zeppelin являлся Саддам 

Хусейн.
Позднее подобный опыт над слушателя-

ми предприняли и в России. В эфире одной 

из радиостанций 24 часа подряд звучала 

композиция группы «Руки вверх!». Впро-

чем, у нас народ оказался с чувством юмо-

ра и воспринял данное событие как перво-

апрельскую шутку.

Ежегодно 13 февраля весь мир отмечает День 
радио. Решение о его проведении ЮНЕСКО 
приняла в 2011-м. Дата проведения выбрана 
не случайно - именно 13 февраля 1946 года 
впервые вышло в эфир Радио ООН.

Сегодня мы решили рассказать об удиви-

тельных, порой невероятных фактах, которы-

ми богата мировая история радио.

Подготовил Дмитрий Соколов

Девушки с любопытством 
настраивают радио. 1920 г.
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Почему мы так любим 
натуральные травки и не-
навидим химию? Давайте 
попробуем разобраться в 
этом и понять, всегда ли мы 
правы. На самом деле, наши 
знания о традиционной ме-
дицине, использующей ле-
чебные травы, базируются 
на нескольких заблуждени-
ях. Пройдемся по ним и по-
пытаемся их дезавуировать.

ЗАБЛУЖДЕНИЕ ПЕР-
ВОЕ. Сплошь и рядом 
можно услышать, что 
вся аллергия от химии, а 
фитопрепараты не про-
воцируют аллергические 
реакции.

Реальность. Даже не-
ясно, как это могло ро-
диться в человеческом 
мозгу. Ведь мы все пре-
красно знаем, что суще-
ствует масса аллергий на 
разные компоненты рас-
тений. Сезонная аллергия 
на пыльцу, сильная ал-
лергия на орехи, особен-
но на миндаль, и порой 
смертельная - на арахис. 
Аллергия на цитрусовые, 
на плоды косточковых 
культур и т. д. и т. п. Есть 
случаи перекрестной ал-
лергии, когда к неперено-
симости одного растения 
присоединяется аллергия 
и на другие. Одним сло-
вом, аллергические ре-
акции при фитотерапии 
не более редки, чем при 
лечении синтетическими 
препаратами.

ЗАБЛУЖДЕНИЕ ВТО-
РОЕ. Травки в отличие от 
химии безопасны.

Реальность. Это еще бо-
лее дикая фантазия, чем 
предыдущая. В растениях 
есть масса ядов. В конце 
концов, Сократа отравили 
соком цикуты. В косточках 
миндаля и ряда других рас-
тений есть синильная кисло-
та, а в растении клещевина 
содержится самый страш-
ный яд, более активный, чем 
синильная кислота, - рицин. 
И число ядов в растениях 
приведенными примерами 
не ограничивается.

ЗАБЛУЖДЕНИЕ ТРЕ-
ТЬЕ. Фитопрепараты в от-
личие от синтетических 
лекарств не вызывают по-

бочных эффектов, во вся-
ком случае, серьезных.

Реальность. Это заблуж-
дение от незнания. Во-
первых, такие эффекты 
бывают прямым следстви-
ем воздействия токсичных 
веществ (см. предыдущий 
пункт). Например, во мно-
гих травах есть очень вред-
ные для печени пирролизи-
диновые алкалоиды. Они 
могут вызывать закупорку 
вен в печени, что приводит к 
тяжелому, порой фатально-

му поражению этого органа. 
И таких трав много. Иногда 
большие дозы этих опасных 
веществ могут встречаться 
даже в мать-и-мачехе или 
в огуречнике (бурачник), с 
которым многие любят де-
лать салаты вместо огурцов. 
Вот ряд других растений, в 
которых могут быть столь 
опасные алкалоиды: иван-
чай (кипрей), живокость, 
окопник лекарственный, 
гелиотроп, белокопытник, 
крестовник, воробейник, 
чернокорень лекарствен-
ный, воловик лекарствен-
ный. Во многих странах 
официально запрещено ис-
пользовать некоторые из 
этих растений в лечении.

Во-вторых, если в рас-
тении есть активные ве-

щества, вызывающие ле-
чебный эффект, значит, 
могут быть и осложнения 
при терапии. Ведь побоч-
ные эффекты - это порой 
прямое следствие актив-
ного действия, связанное 
с передозировкой или не-
правильным применени-
ем. Например, настойки из 
наперстянки и некоторых 
других растений содержат 
разные сердечные глико-
зиды. Все они улучшают 
работу сердца, но с разной 

э ф ф е к т и в н о с т ь ю : 
одни сильнее, другие 
слабее, из-за этого 
их легко передозиро-
вать и вызвать побоч-
ные действия. Фарма-
кологи выделили и 
расшифровали фор-
мулы этих гликози-
дов, определив из них 
самые токсичные, а 
самые эффективные 
и безопасные сдела-
ли в виде лекарств. 
Их применение бо-
лее предсказуемое и 
гораздо безопаснее, 
чем использование 
настойки из напер-
стянки.

Добавим, что ле-
карственные травы 
могут не только ле-
чить, но еще и повы-
шать давление, при-
водить к гастриту, 
вредить печени и поч-
кам, провоцировать 
разрушение эритро-
цитов, угнетать обра-
зование тромбоцитов 

и вызывать другие серьез-
ные осложнения.

ЗАБЛУЖДЕНИЕ ЧЕТ-
ВЕРТОЕ. Лекарственные 
растения содержат лишь 
естественные и поэтому 
безопасные вещества.

Реальность. К сожале-
нию, сегодня экологические 
условия порой столь плохи, 
что в растениях могут на-
капливаться тяжелые ме-
таллы, радиоактивные ве-
щества и другие вредности. 
При изготовлении лекарств 
из них все это попадает в 
настои, отвары, бальзамы 
и прочие формы лекарств, 
используемые в фитотера-
пии. И все это может играть 
существенную негативную 
роль в лечении.

ЗАБЛУЖДЕНИЕ ПЯТОЕ. 
Лечебные травы лучше 
таблеток, потому что содер-
жат множество компонен-
тов.

Реальность. Действитель-
но, в лекарственных расте-
ниях обычно присутствует 
сразу много активных ве-
ществ. Но нередко это бы-
вает недостатком. Если фар-

макологи включают сразу 
несколько активных компо-
нентов в одну таблетку, то 
они всегда учитывают меха-
низмы их действия и оцени-
вают, как эти компоненты 
сочетаются друг с другом. А 
в природе часто попадаются 
нерациональные сочетания, 
и эти вещества, присутству-
ющие в одном растении, мо-
гут вредить друг другу. Здесь 
уместно вспомнить препара-
ты из наперстянки, содержа-
щие сердечные гликозиды, 
о которых мы только что 
говорили. В растениях они 
часто сочетаются нерацио-
нально, повышая риск пере-

дозировки и делая фитопре-
параты непредсказуемыми 
в отличие от классических 
лекарств.

ЗАБЛУЖДЕНИЕ ШЕ-
СТОЕ. Фитопрепараты со-
держат безопасные концен-
трации лечебных веществ, 
из-за чего не бывает пере-
дозировки.

Реальность. Это не так. 
Концентрация активных 
веществ в растениях - са-
мое слабое место в фи-
тотерапии. Из-за этого 
лекарственные травы 
трудно точно дозиро-
вать. Концентрация ак-
тивных веществ может 

существенно отличаться 
в одних и тех же растениях, 
собранных в разных местах 
или в разное время, поэтому 
в фитопрепаратах концен-
трация лечебных компонен-
тов колеблется в больших 
пределах. А если точное 
количество их неизвестно, 
то неизбежны как передо-
зировка активных веществ, 
так и их недостаток. Это 
обязательно сказывается 
на качестве лечения. В этом 
плане синтетические препа-
раты более предсказуемы, 
их легче дозировать.

Подготовил 
Олег Днепров
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Во многих травах есть очень 
вредные для печени пирроли-
зидиновые алкалоиды. Они мо-
гут вызывать закупорку вен в 
печени, что приводит к тяжело-
му, порой фатальному пораже-
нию органа.
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Несмотря на то что лечебные тра-
вы применяют очень давно, они 
изучены гораздо хуже синтетиче-
ских лекарств. Многочисленные 
сборники по траволечению, где 
обычно переписываются одни 
и те же рецепты, нельзя считать 
серьезной наукой. А вот отдель-
ные активные вещества, которые 
используются в классических ле-
карствах, независимо от того, 
природные они или синтетиче-
ские, изучены в тысячу раз лучше. 
Это не значит, что фитотерапия 
- плохо. Просто нужно признать, 
что пока еще лекарственные рас-
тения изучены хуже классических 
препаратов, созданных фармако-
логами. И это говорит о том, что 
лечебные растения нужно актив-
нее изучать. Возможно, в них есть 
суперактивные вещества для соз-
дания новых лекарств.

Это важно!

ТРАВЫ ПРОТИВ ХИМИИ:
 КТО КОГО?

Популярность фитотерапии (лечение травами) 
растет. Даже компании, традиционно выпу-
скающие синтетические средства, начинают 
делать препараты на основе лекарственных 
растений. А количество биологически активных 
добавок с натуральными компонентами, полу-
ченными из них, просто зашкаливает.
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Итог выходных в хоккее - сборная России проиграла все 
три матча Евротура. Мы уступили финнам (0:3), шведам 

(2:5), чехам (3:4 бул). Порадовали чужих болельщиков 
всех трех стран. О том, что происходит в народном виде 
спорта, мы говорим со знаменитым экспертом, дважды 
олимпийским чемпионом Александром Кожевниковым.

- А что, Александр 
Викторович, есть ли 
коррупция в российском 
хоккее?

- В детском есть, конеч-
но. Это я точно знаю. Об 
этом даже Игорь Ларио-
нов в микрофоны гово-
рил после молодежного 
чемпионата мира. Заин-
тересованные лица пре-
красно об этой страшной 
коррупции знают.

Есть проблемы и во 
взрослом хоккее. Напри-
мер, ты играешь в одном 
клубе высшей лиги. А 
тебя могут взять в другой 
- рядом с Москвой, по-
ближе и получше. Но для 
этого надо заплатить. Так 
было еще лет пять назад.

- Что же в детском 
хоккее?

- Коррупция там до 
сих пор. Прайсы в каж-
дой команде разные. Но в 
молодежке где-то 60 тыс. 
рублей надо заплатить 
тренеру, чтобы тебя хоро-
шо поставили в состав. Об 
этом все знают. И что са-
мое страшное для наших 
детей, к этой системе нор-
мально относятся.

- Кто это должен пре-
секать?

- Как кто? Есть органы, 
есть федерация. Все очень 
просто, но никто не хочет 
этим заниматься.

Мы пошли североаме-
риканским путем. Это в 
США и Канаде все платят, 
например, по 20 долларов 
как бы за аренду льда. Там 
тренер бесплатный, им 
может стать кто угодно.

Но у нас же извращен-
ная система. Платят тре-
нерам, и никто не хочет 
жить честно, брать на себя 
ответственность. А потом 
начинаются скандалы со 
стороны родителей - кош-
мар! Один заплатил боль-
ше, другой - меньше. Дети 
знают суммы и между 
собой ругаются. Вот что 
страшно! Между ними 
разговоры: «Ты сиди и 
молчи, мой папа отдал 
котлету денег».

А потом эти пропла-
ченные заканчивают 
играть. Получаются ведь 
посредственные игроки. 
А вот талантливые дети 
из небогатых семей попа-
дают в третье-четвертое 
звено, вообще не играют. 
Не растут в мастерстве. 
Смотрят, как богатенькие 
до 15-16 лет гонят понты, 
а потом меняют хоккей 
на девочек и дискотеки. 
Работать «через не могу» 
у них не получается. И с 
чем мы остаемся?

- Нашумело видео, как 
один тренер бил мальчи-
ка клюшкой по шлему. В 
итоге тренера уволили 
из хоккейной академии.

- У нас таких трене-
ров много. Но этот один 
засветился, попал на ка-
меры. Вообще кошмар, 
таких сразу надо гнать, с 
первого раза. Хотя у нас 
еще вот какая проблема. 
Есть неплохой тренер, 
дает результат. Но об 
этических нормах мы за-
бываем.

Хоккей - это не только 
гонять шайбу по льду, это 
воспитательный процесс. 
Люди с детских лет нахо-
дятся в коллективе. Они 
учатся тому, что хорошо, 
а что плохо, кого команда 
отвергает, а кого нет.

У детей в душе сидит 
злость на такого тренера. 
А потом они это в жизнь 
переносят и сами будут на 

улице кого-то палками по 
голове бить. Не надо рас-
тить моральных уродов!

- Есть родители, ко-
торые отстаивают 
такого тренера: мол, 
хороший специалист.

- Это стокгольмский 
синдром, любовь к свое-
му мучителю. Но когда 
детей таких родителей 
уберут из команды, ког-
да они повзрослеют, по-
смотрю, что они скажут о 
тренере. Я же это прохо-
дил, когда работал дирек-
тором в Москомспорте. 
Говоришь, объясняешь 
- тебя слушать не хотят, а 
потом плачут.

- В советское время 
было легче пробиваться 
в хоккее, чем сейчас?

- Конечно! Я бы сей-
час вообще, наверное, в 
хоккей не играл. Откуда 
взять деньги? Мама - мед-
сестра, на двух работах 
пахала, папа - водитель. 
Даже по тем временам 
для них 10-15 рублей были 
большими деньгами.

Раньше государство 
оплачивало детский 
спорт. Почему же сейчас 
перешли на то, что платят 
родители тренеру, чтобы 
их детей поставили в со-
став? Какой-то бред! Я 
этого не понимаю.

И говорить бесполез-
но. Вячеслав Фетисов со-
бирал в Госдуме раза три 
ветеранов, чтобы объяс-
нить нужную программу. 
Мы объясняли, как надо 
делать. Поговорили ре-
бята - молодцы, закрыли 
тему.

- Итак, что бы вы 
убрали в детском хок-
кее, чтобы стало хоро-
шо?

- В первую очередь, эти 
проклятые взятки. Про-
грамма развития хоккея 
уже есть. Что удивитель-
но, Владислав Третьяк 
ходит и об этом говорит.

- Он же президент Фе-
дерации хоккея России 
(ФХР).

- Давайте откровенно. 
Третьяк не делал этого 
15 лет. Потом в федера-
цию пришел Роман Ро-
тенберг. Вроде не хоккей-
ный человек, со стороны, 
но все сделал. Надо ему 
сказать спасибо, что по-
явилась детская програм-
ма по развитию хоккея. 

Она очень нужна в пер-
вую очередь тренерам, 
чтобы знали, как детей 
воспитывать. Мы так би-
лись, чтобы это все поя-
вилось! И вот теперь она 
есть. Называется «Крас-
ная машина». Но почему 
Третьяк этого сделать не 
мог?.. Зато теперь высту-
пает, какая хорошая про-
грамма.

- Что еще убрали бы? 
Буйных родителей?

- Я согласен, их надо 
убирать. У меня тоже в 
школе так было. Но они 
все подсматривают, ходы 
ищут. Но на матчи вы не 
запретите им ходить. А 
там они такое устраивают!

Сходите посмотрите. 
Мат-перемат, поливают 
друг друга. Я понимаю 
тренеров, когда у тебя за 
спиной стоит дурдом. Да 
что за примерами далеко 
ходить? Есть маленький 
внук Ванька. Ему не по-
нравился хоккей, он по-
шел в футбол. Я смотрю 
на свою дочь Машу...

- Известная актри-
са Мария Кожевникова, 
которая даже депута-
том работала...

- Говорю ей: «Маша, 
что с тобой, родная?!» 
Орет благим матом, с 
судьями ругается. В хок-
кее разбиралась, теперь 
в футболе начала пони-
мать. Это ведь бред! И 
бесполезно что-то гово-
рить. Я приезжаю, когда 
Ванька играет. Мы сидим 
рядом. Маша там такое 
творит! Я даже не думал, 
что моя дочь так умеет. 
Она ведь все время со 
мной была, на хоккей хо-
дила. Было все культур-
но, пока мамой не стала.

- Напоследок спрошу. 
Дмитрий Чернышенко 
стал вице-премьером. 
Кто его заменит на по-
сту руководителя КХЛ?

- Думаю, это будет 
Алексей Морозов. Он 
уже поработал в МХЛ, 
имеет юридическое об-
разование. Надо дать ему 
возможность себя реали-
зовать. Человек в самом 
соку. Лучше кандидата не 
найдешь. Красивый, вы-
сокий, семейный, пусть 
работает долго. Англий-
ский знает, умеет общать-
ся, очень приятный. Но 
поживем - увидим.

Загадочная 
травма

Солдатовой
В странную историю попала 

знаменитая гимнастка Александра 
Солдатова. СМИ сообщали о том, что 

чемпионка пыталась свести счеты 
с жизнью. Но ее тренер заявил, что 
никакой попытки суицида не было. 

Говорят, что у гимнастки обнаружили 
булимию. Она проявляется в виде при-
ступов переедания и чрезмерной оза-
боченности контролем веса. Отсюда и 
психологические срывы.

Позже трехкратная чемпионка мира 
в командном зачете Солдатова опро-
вергла сообщения, которые появлялись 
в социальных сетях и СМИ.

«Хочу сказать, чтобы все переста-
ли за меня беспокоиться. Со мной все 
прекрасно, - рассказала 21-летняя Сол-
датова. - В прессе пишут полный ужас, 
полную неправду. Мне хочется или сме-
яться, или плакать от того, как можно 
такое написать. И без малейшего факта 
доказательств.

Я вчера ехала на тренировку. Утром 
готовила завтрак, порезалась - такое 
бывает. Ножи острые, я - гимнастка и 
на кухне стою не так давно. Еду на тре-
нировку и чувствую, что рану лучше за-
клеить и обработать профессионально, 
чтобы не заниматься самолечением. 
Заехала в больницу, предупредила тре-
нера, что немного опоздаю. На этом вся 
история закончилась. А тут пишут: «Ка-
кой кошмар! Вены! Порезалась! Какой 
ужас!» На самом деле у меня просто нет 
слов. Со мной все прекрасно. Все супер, 
сейчас поеду на тренировку».

Но мораль тут в чем? Это не отменя-
ет проблем, с которыми одной из самых 
красивых спортсменок надо справлять-
ся. Случайно она напоролась на нож 
или нет - не важно. Главное, что с нашим 
спортом и вообще с нами что-то не так. 

Это мы вынуждаем девочек быть в 
инстаграме теми, кем они не являются. 
Сами делаем из детей секс-символов. 
Сами давим на них с требованиями стать 
счастливыми и красивыми чемпионка-
ми. Но не совсем понимаем, что человек 
на самом деле чувствует и как страдает. 
Отсюда эти психологические срывы, бу-
лимия, проблемы со здоровьем. И это не 
травма, полученная на ковре. Это след-
ствие потогонной системы, когда моло-
дых девочек пропускают через конвей-
ер «фабрики звезд», что в гимнастике, 
что в фигурном катании, что в других, 
очень жестоких видах спорта.

«Коррупция 
в хоккее 

страшная!»
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ПОДАРОК
Совсем скоро зиме конец - наступает время порадовать 

любимых мужчин! Мы подобрали самые необычные варианты 
подарков. Удивительные гаджеты, полезные 
вещицы, яркие впечатления - равнодушным 

ваш любимый точно не останется!

От винта!
Сейчас возможно и 

такое! Полет на верто-
лете - захватывающее 
приключение! Посмо-
треть на окрестности 
Москвы с высоты пти-
чьего полета возможно! 
Например, на американ-
ском Robinson R44 - са-
мом популярном легком 
вертолете в мире. Адре-
налин и яркие эмоции 
гарантированы!

Цена вопроса: от 10 тыс. 
рублей.

Я - волшебник!
Считается, что луч-

ший повар - это мужчи-
на. Может быть, ваша 
сильная половина и не 
умеет готовить, тогда 
тем более будет интерес-
но посетить кулинарный 
мастер-класс по молеку-
лярной кухне. Это точно 
гарантирует незабыва-
емые яркие эмоции: ну 
разве неудивительно, 
что можно из апельси-
нов сделать макароны, 
пить чай в виде пены, 
творить с помощью азо-
та? Кстати, любителям 
химии такой сюрприз 
точно понравится!

Цена вопроса: от 4 тыс. 
рублей.

Просыпаемся 
под любимые 
запахи

А знаете ли вы, что 
нас будят не только зву-
ки, но и запахи? На этом 
основана работа необыч-
ного будильника. Умный 
будильник SensorWake 
не будет трезвонить над 
ухом. В назначенное вре-
мя гаджет постепенно на-
полнит комнату нужным 

ароматом, например за-
пахами кофе, шоколада, 
моря, цветов. К аромабу-
дильнику прилагаются 
капсулы, которые рас-
считаны на 30 пробужде-
ний. Наконец-то никако-
го стресса по утрам!

Цена вопроса: 
от 8,5 тыс. рублей.

В коллекцию
Любителям коллек-

ционировать модели 
всегда приятен очеред-
ной подарок в их кол-
лекцию. Качественные 
сборные модели извест-
ных марок автомобилей 
очень ценятся. Дорогие 
модели - точные копии 
не только всех внеш-
них агрегатов, но 
и внутренностей, 
даже двигателя! 
Причем он может 
работать. Ценный эк-
земпляр!

Цена вопроса: от 4 тыс. 
рублей.

Стать агентом 007
Оружие - любимая 

игрушка для мужчин. 
Стрелковые клубы се-
годня предлагают раз-
ные возможности для 
обучения стрельбе. Кто-
то новичок в этом деле, 
а кто-то на этом собаку 
съел. Отличный вари-
ант - подарить мужчине 
карту в такой клуб, куда 
в зависимости от стои-
мости будут включены 
определенные варианты 
услуг. Под руководством 
профессионального ин-
структора можно прой-
ти обучающий курс и 
аттестоваться на полу-
чение лицензии на граж-
данское оружие, а мож-
но в свое удовольствие 
пострелять из современ-
ных боевых и спортив-
ных пистолетов.

Цена вопроса: от 6 тыс. 
до 120 тыс. рублей.

Мастеру барбекю
Необычная штука, 

которая порадует лю-
бителей стейков и бар-
бекю. Теперь каждый 
кулинарный шедевр 

будет индивидуаль-
ным! Клеймо для 
мяса барбекю - лич-

ная печать на 
ястве! Можно 
использовать 
и для овощей, 

хлеба. Надпись 
на клейме на-

бирается по заказу 
индивидуально. Стейк с 
автографом - вот это да!

Цена вопроса: 
от 1,9 тыс. рублей.

Все секреты 
под замком

И н ф о р м а ц и ю 
нужно защищать, 
даже если она 
не в компьюте-
ре, а просто на 
флешке. Мож-
но найти разные 
варианты флеш-
карт с кодом, напри-
мер в оригинальном 
дизайне в виде компаса. 
Такая флешка открыва-
ется секретной комбина-
цией, а стороны света в 
«компасе» оказываются 
элементами шифра.

Цена вопроса: 
от 4,7 тыс. рублей.

Быть в седле
Многие конноспор-

тивные клубы предлага-
ют такое замечательное 
развлечение. А какой 
мужчина не захочет по-
красоваться в седле? К 
вашим услугам инструк-
таж, обучение, выезд на 
прогулку (и вы сможете 

составить сво-
ему кавалеру 
к о м п а н и ю ) , 
можно также 
прокатиться в 

карете. А еще мож-
но нарядиться в костю-
мы (о, и побыть ковбоем, 
например!) для фотосес-
сии! А потом, нагуляв 
аппетит, - к самовару, 
где ждет вкусное чаепи-
тие. Загородные клубы 
предлагают отдых и с 
ночевкой.

Цена вопроса: 
от 2 тыс. 
до 7-11 тыс. рублей.

Для забывчивых
Трекер-брелок для 

ключей - очень полез-
ная вещь! Ведь каждый 
из нас когда-нибудь те-
рял ключи от кварти-
ры или автомобиля или 

другие важные мелкие 
предметы. Теперь про-
блема решена! Такой 
брелок-трекер поможет 
найти потерянное! Тре-
кер работает в большом 
радиусе поиска и со-
вместим с различными 
устройствами.

Цена вопроса: 
от 900 рублей.

Маленький 
помощник

Умный дом - сегод-
няшний тренд! А муж-
чины очень любят поль-
зоваться современными 

возможно-
с т я м и 
техники. 
Начнем 
с мало-
го: на-
пример,  
совсем 
неболь-

шая каме-
ра в виде ма-

ленького кубика может 
снимать с разрешением 
Full HD и углом обзора 
110 градусов. Гаджет-ма-
лыш займется скрытым 
видеонаблюдением. А 
еще прибор оснащен дат-
чиками угарного газа и 
дыма и сообщит об опас-
ности.

Цена вопроса: 
от 1,8 тыс. рублей.

Можно продол-
жать лениться!

Да, признаемся: муж-
чины не очень любят 
уборку. Так пусть этим 
занимаются роботы! Ро-
бот-пылесос - отличный 
современный прибор, 
успешно завоевываю-
щий популярность. Кру-
глый прибор сам 
ездит по всей 
квартире, со-
бирая пыль и 
грязь. А когда 
нужно, подъ-
езжает к базе 
для подзаряд-
ки. Экономия 
времени су-
щественная! 
Есть и минусы, 

а возможно, это и плюс: 
такой пылесос может 
«проглотить» и все лиш-
нее, что валяется на полу, 
например носки. Зато 
ваш мужчина быстро на-
учится сразу класть все 
грязное белье в корзину, 
так что налицо двойная 
польза!
Цена вопроса: от 10 тыс. 
рублей.

Отличная 
фотоохота

Мы уже привыкли 
делать качественные 
фотографии с помо-
щью смартфонов, редко 
носим с собой громозд-
кую фотокамеру. Но 
как иногда не хватает 
возможностей такого 
профессионального фо-
тоаппарата, например 
чтобы приблизить объ-
ект. Поможет специаль-
ный объектив с зумом 
для телефона. Он дела-
ет сильное приближе-
ние, при этом не иска-
жает цвета и реальных 
пропорций предметов. 
Кстати, это устройство 
можно использовать и в 
качестве лупы для чте-
ния мелкого шрифта.

Цена вопроса: от 1 тыс. 
рублей.

Ценителям 
и гурманам

Добавлять в виски лед 
не комильфо. Лед тает, 
разбавляя благородный 
алкоголь, и виски теря-
ет свой вкус. Настоящие 
ценители виски знают, 
что для охлаждения на-
питка нужно использо-
вать специальные ка-
менные кубики. Они не 

имеют ни запаха, ни 
вкуса, долго со-
храняют темпе-
ратуру. Остается 
лишь поместить 
кубики на пару 

часов в моро-
зилку.

Цена 
вопроса: 
от 2 тыс. 
рублей.

для самого сильного
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ОТВЕТЫ НА МЕГАСКАНВОРД №7 (1363)

AD
O

B
E 

S
TO

C
K



8(1364) 
12 февраля 2020 года

www.mirnov.ru32 ОТДОХНИ!
1  2   3  4 5 6 7   8   9

   10         

      11       

 12    13   14      

15   16    17       

 18    19  20  21     

       

22  23   24   25   26  27  28   

      

 29  30   31 32     

33    34   35    36    37

    38      

39 40           

  41    42  43      

      

44  45      46 47         48

  49     

50   51   52     

       

  53   54     

55         

  56  57  58  59  

60           

  61        

62         63        

21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Новые дела, которые Близнецы 
долго планировали, наконец-
то обретут хороший старт. 
Отбросьте все сомнения и 
начните действовать немед-
ленно. Не опасайтесь сделать 
ошибку, это прежде всего ваш 
полезный опыт. Среда подарит 
терпение и настойчивость. В 
воскресенье доделайте до-
машние дела.
Благоприятные дни - 13 и 16.
Неблагоприятные дни - 12 и 18.

Стрельцам рекомендуют не-
много побаловать себя. По-
сетите сауну или бассейн, 
запишитесь на массаж и 
расслабляющие процедуры, 
это укрепит ваш организм на 
месяц вперед. Обойдитесь 
без советов окружающих в 
четверг. В субботу займитесь 
собственным имиджем, сходи-
те в парикмахерскую.
Благоприятные дни - 12 и 13.
Неблагоприятные дни - 14 и 18.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Овны смелы, обаятельны и 
красноречивы. Это отличный 
момент для любви и начала 
романтических отношений. 
Отбросьте все сомнения и 
действуйте. В четверг подпи-
сывайте важные документы. В 
понедельник приготовьтесь к 
проверке на работе, вам могут 
устроить экзамен.

Благоприятные дни - 12 и 15.
Неблагоприятные дни - 13 и 14.

Идеальное время, чтобы наве-
сти порядок в ваших обычных 
делах. Отсутствие у Тельцов 
решимости в эти дни не позво-
лит им взяться за выполнение 
сложных задач. В четверг не 
шутите с противоположным 
полом. В понедельник буде-
те излишне эмоциональны и 
плаксивы.

Благоприятные дни - 13 и 14.
Неблагоприятные дни - 15 и 17.

В середине февраля Раки 
должны быть готовы к большо-
му объему организационной 
работы. Вы с головой уйдете 
в переговоры, связанные с де-
нежным вопросом. Это также 
неплохое время для укрепле-
ния партнерских связей. В чет-
верг надейтесь только на себя. 
В понедельник усилится жажда 
любви.
Благоприятные дни - 14 и 15.
Неблагоприятные дни - 13 и 16.

Профессиональные дела Львам 
сейчас лучше решать своими 
силами. Ваши партнеры могут 
не столько помогать, сколько 
вставлять палки в колеса. Уже 
в конце месяца можно будет 
вернуться к доверительным от-
ношениям. В пятницу следите за 
своим питанием. В понедельник 
приготовьтесь к серьезной про-
верке на прочность.
Благоприятные дни - 12 и 16.
Неблагоприятные дни - 17 и 18.

Девам удастся добиться успе-
хов в делах, основная цель 
которых - улучшение чьей-то 
жизни, кроме собственной. 
Полезно участие в благо-
творительных мероприятиях. 
Пятница - отличное время для 
покупок и финансовых опера-
ций. Избегайте необдуманных 
решений в понедельник.

Благоприятные дни - 13 и 14.
Неблагоприятные дни - 16 и 17.

Весам в данное время будет 
трудно сосредоточиться и ду-
мать логически. Интуиция так-
же может направить по лож-
ному следу. Наиболее пред-
почтительными сейчас будут 
нетрадиционные решения. Не 
бойтесь перемен в четверг. В 
понедельник доверьтесь ин-
туиции и действуйте по ситу-
ации.
Благоприятные дни - 12 и 13.
Неблагоприятные дни - 15 и 17.

Главное для Скорпионов - не 
сидеть на месте, а осваивать 
новые горизонты. Служащие 
могут смело участвовать в 
новых проектах и настаивать 
на получении дополнитель-
ной прибыли. Ваша эмоцио-
нальная впечатлительность в 
четверг может стать причиной 
ссор. Во вторник займитесь 
спортом.
Благоприятные дни - 12 и 14.
Неблагоприятные дни - 17 и 18.

Козерогам будет нелегко ре-
ализовать свои желания. Если 
вы планируете в ближайшем 
будущем рисковое предпри-
ятие, отложите его до луч-
ших времен, сейчас не время 
играть в рулетку. В пятницу 
многие заметят вашу прин-
ципиальность. В понедельник 
будьте внимательны с деловой 
перепиской.
Благоприятные дни - 12 и 15.
Неблагоприятные дни - 14 и 17.

В результате борьбы с труд-
ностями предыдущих дней 
Водолеям удастся заметно 
улучшить материальное поло-
жение и личный комфорт. Дер-
жите эту планку уверенности 
как можно дольше. Интуиция 
в среду станет хорошим по-
мощником в денежной сфере. 
Выходные посвятите культур-
ному отдыху.
Благоприятные дни - 14 и 15.
Неблагоприятные дни - 12 и 13.

Любовные отношения Рыб бу-
дут отличаться взаимностью 
чувств, но старайтесь, чтобы 
нечаянно сказанное резкое 
слово не испортило любовную 
идиллию! Не поддавайтесь на 
провокации в среду. В вос-
кресенье ваши близкие будут 
требовать от вас повышенного 
внимания.

Благоприятные дни - 13 и 17.
Неблагоприятные дни - 12 и 18.

ПРОГНОЗ

12 февраля - полусекстиль Плутона и Солнца: 
энергетическая подпитка в толпе, улучшение 
самочувствия, усиление оптимизма, удача в 
крупных творческих проектах. 15 февраля 
- полусекстиль Сатурна и Солнца: благо-
приятное время для серьезной работы. Хо-
рошая концентрация будет содействовать 
выполнению монотонной работы. 

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

12 - 18 
ФЕВРАЛЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Наша Юля на «Евровидении-2004». 7. Центр Южно-Казахстанской 
области. 10. Обувь, воспетая Руслановой. 11. Алычовый соус к шашлыку. 12. Возглас из теле-
фонной трубки. 13. Документ с графами и столбцами. 15. Битва веселых и находчивых. 16. Кру-
той кипяток. 17. Победитель конкурса. 18. Брутто с изъятым нетто. 19. Оксид кальция в ведер-
ке штукатура. 22. Робеспьер согласно взглядам. 25. Взялся за него – молчи, что не дюж. 26. 
Капитан парусного судна. 29. Молоко без жиринки. 31. Оттенок тона. 33. Псевдоним Михаила 
Салтыкова. 35. «Младший брат» контрабаса. 36. Элементарная частица «милосердия». 38. Там 
находится Тадж-Махал. 39. Изначальная профессия Коко Шанель. 41. Тракт Изюмский из коме-
дии Гайдая. 42. Мордюкова в «Бриллиантовой руке». 44. Священник из обители. 47. Широта или 
долгота. 49. Река в Нижегородской области. 50. Озвучил Волка в «Ну, погоди!». 53. Команда, 
выступающая за страну. 55. Хвалебное песнопение в храме. 56. Дама с Командорских островов. 
60. Истинная стоимость акции. 61. Финансовый чиновник в древности. 62. Элемент клавиатуры. 
63. Помощник его превосходительства. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Наука о создании новых сортов. 2. Бродячий лирик старой Европы. 3. Чаша 
на княжеском пиру. 4. Коренной житель Вены. 5. Жеглов, сыгранный Высоцким. 6. Прозвище 
уроженцев США. 7. Зал для знакомства с содержимым книг. 8. Повязка, дарующая тепло. 9. 
Плавание, велогонка и кросс. 14. Мера расстояний для «Наутилуса». 20. Состояние активности 
растений. 21. Русская мера длины. 23. У католиков – месса, у православных – …. 24. Яркий газ 
ночных реклам. 27. Колыбель итальянского ренессанса. 28. Княжеский титул в Индии. 30. Цве-
ток для неуверенного романтика. 32. Между Колорадо и Невадой. 34. Египетский мангуст иначе. 
37. Промежуток времени в спортивной игре. 40. Царская постель под балдахином. 42. Разде-
валка Раневской. 43. Стюарт среди музыкантов. 45. Музыка-речитатив со сцены. 46. Кавказская 
острая похлебка. 47. Титул хазарского хана. 48. Убежденный противник. 50. Спец у типограф-
ского станка. 51. Озвучил Львенка и Черепаху. 52. Жрица – хранительница огня. 54. Режиссер 
сказки «Конек-горбунок». 57. Рыба, тезка города. 58. Дуэт Волковой и Катиной. 59. Биополе 
устами экстрасенса.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Магнезия. 7. Набойка. 10. Зверюга. 11. Реостат. 12. Изол. 13. Кулуары. 
15. Хна. 16. Яго. 17. Шатенка. 18. Локк. 19. Василек. 22. Овощевод. 25. Аэд. 26. Намолот. 
29. Ежиха. 31. Шабаш. 33. Будуар. 35. Ерик. 36. Алена. 38. Реал. 39. Бойскаут. 41. Елей. 42. 
Круассан. 44. Магистрат. 47. Бультерьер. 49. Юла. 50. Охранка. 53. Гонорар. 55. Рандеву. 
56. Светило. 60. Адамант. 61. Изобара. 62. Мирянин. 63. Таблетка. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ме-
лихово. 2. Гавиал. 3. Земляк. 4. Языковед. 5. Жезл. 6. Нюша. 7. Нарышкин. 8. Овсиенко. 9. 
Антрацит. 14. УЗИ. 20. Слагаемое. 21. Ладоши. 23. Овидий. 24. Веер. 27. Мешалка. 28. Лоще-
ность. 30. Ипотека. 32. Акр. 34. Аткинсон. 37. Агон. 40. Овца. 42. Каландр. 43. Уют. 45. Гир. 
46. Тютюн. 47. Батыр. 48. Разбойница. 50. Овертайм. 51. Академия. 52. Августин. 54. Орт. 57. 
Енот. 58. Икар. 59. Окат.
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